
ВЫБОРЫ-2023 ЦИК подвел предварительные 
итоги единого дня голосования

Команда избранных
Галина Мисливская, Татьяна Замахина, 
Сергей Буланов

Е
диный день голосования в России про-
шел без серьезных нарушений и при 
высокой явке. Избраны 22 губернато-

ра, четыре депутата Госдумы, а также новые 
составы 20 региональных законодательных 
собраний. Центризбирком уже начинает 
подготовку к следующим выборам — прези-
дентским, которые должны состояться в 
марте 2024 года.

На избирательные участки 8—10 сентя-
бря пришли около 45 миллионов россиян из 
67 миллионов, внесенных в списки в 86 
регионах. Средняя явка, по данным ЦИК, 
составила 43,5%. «Это самая высокая явка с 
2017 года на выборах аналогичного уров-
ня», — сказала Элла Памфилова. Для сравне-
ния: в прошлом году явка была 35%, в 2020 
году — 41,17%. «Значит, мы все вместе хоро-
шо сработали», — заявила глава комиссии.

Территориальная комиссия дистанци-
онного электронного голосования подсчи-
тала свои цифры по явке. Как сообщили в 

минцифры, на федеральной платформе ДЭГ 
проголосовали 1 миллион 72 тысячи изби-
рателей из 24 регионов, явка составила 
88%. На собственной платформе голосова-
ла Москва, в столице онлайн проголосовали 
около 2,7 миллиона человек.

Главы регионов — в один тур
Все губернаторские выборы в этом году 

прошли спокойно, победители уже извест-
ны. «Избрано 21 высшее должностное лицо. 
Никакого повторного голосования, там вто-
рого тура и так далее — ничего не предсто-
ит», — сказала председатель ЦИК.

По данным комиссии, в 19 регионах по-
бедили представители «Единой России» — 
действующие главы или недавно назначен-
ные врио. Два региона сохранила за собой 
КПРФ — члены партии Андрей Клычков и Ва-
лентин Коновалов переизбрались в Ор-
ловской области и Хакасии соответственно. 
Кроме того, в ЯНАО депутаты парламента 
переизбрали на второй срок дей-
ствующего главу региона Дмитрия 
Артюхова. 

Как только закрылись избирательные участки, — начался подсчет голосов.
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ЗАЩИТА В стране стартовала ежегодная 
прививочная кампания

Гриппа не хватало
Ирина Невинная

В 
России официально стартовала еже-
годная кампания по вакцинации про-
тив гриппа, — об этом руководитель 

Роспотребнадзора Анна Попова объявила в 
рамках ВЭФ-2023. Вакцины от гриппа уже 
поступили во все регионы, и важно сделать 
прививку еще до наступления холодов и ро-
ста заболеваемости, чтобы успел сфор-
мироваться иммунитет. Грипп в этом году 
может проявиться раньше обычного, а 
подъем, предположительно средней интен-
сивности, придется на ноябрь — декабрь, — 
считает Анна Попова.

Особенность нынешнего сезона — акти-
визация птичьего гриппа. Его вспышки от-
мечаются на всех континентах. «Грипп 
птиц, свиной или грипп, который поражает 
других животных, к сожалению, имеет рис-
ки преодолеть межвидовой барьер и пора-
зить человечество, имея высокий пандеми-
ческий потенциал   . Это наша сегодняшняя 
реальность», — предупредила глава Роспо-
требнадзора. Тем важнее сделать прививку 
— это снизит риск широкого распростране-
ния вируса.

Анна Попова также сказала, что 
в регионы поставляются два типа 
вакцин. 

АВТО Правительство 
не поддержало идею лишать прав 
за отказ остановиться 
по требованию ГАИ

Ударили 
по тормозам

Владислав Куликов

Правительство России подгото-
вило отзыв на законопроект, 
предлагающий в несколько раз 
повысить штрафы за отказ оста-
новиться по требованию со-
трудников ГАИ, а также лишать 
прав за повторное нарушение 
такого рода. Самое главное: 
правительство не поддержало 
идею ввести лишение прав абсо-
лютно для всех водителей. Но по 
остальным пунктам проект 
можно обсуждать. 

Инициативу направил в пра-
вительство один из депутатов 
Госдумы. Как сказано в отзыве, 
«законопроектом предлагается 
повысить размер администра-

тивного штрафа за невыполне-
ние законного требования со-
т руд н и ка  п ол и ц и и ,  д ол ж-
ностного лица таможенного ор-
гана или должностного лица фе-
дерального органа исполни-
тельной власти, осуществляю-
щего функции по контролю и 
надзору в сфере транспорта, об 
остановке транспортного сред-
ства».

Надо напомнить, что мо-
бильные группы таможни впра-
ве останавливать автомобили 
массой более 3,5 тонны в поис-
ках контрабанды. Правда, де-
лать это они смогут только в 
специально обозна-
ченных для того ме-
стах.
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Евгений Гайва, 
Иван Сысоев, 
Татьяна Шмелева

Р
екомендации из Брюсселя, 
которые позволяют евро-
пейским таможенникам 

отобрать у въезжающих в ЕС 
россиян практически все лич-
ные вещи, включая смартфоны, 
драгоценности, чемоданы, 
средства личной гигиены и даже 
машину, являются проявлением 
«расизма». Такую оценку этим 
мерам дала официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова, добавив, что речь о 
«многовековой концепции до-
минирования и желания управ-
лять другими и сегрегировать 
людей на правильных и непра-
вильных по цвету кожи, разме-
ру ушей или черепа».

Но к практической реализа-
ции этих мер остается много во-
просов. Ряд экспертов и СМИ, 
пытаясь разобраться в новых 

еэсовских трактовках, отмеча-
ли, что речь идет о запрете на 
ввоз в ЕС из России только 
«люксовых товаров», в частно-
сти телефонов стоимостью бо-
лее 750 евро. Однако эти форму-
лировки звучат в другом огра-
ничительном списке, где пере-
числены товары, запрещенные 
к вывозу из ЕС в Россию.

А новые разъяснения из 
Брюсселя касаются перечня то-
варов, которые запрещено 
перемещать в обратном направ-
лении — из России в ЕС. И в нем 
конкретной стоимости товаров 
не указано. Так что у туриста из 

России при въезде могут ото-
брать и мыло, и шампунь.

Таковы рекомендации Евро-
комиссии, но окончательное ре-
шение страны ЕС будут прини-
мать сами. Возможно, что не-
мецкие  таможенники будут 
слепо следовать написанному и 
отбирать у россиян личные 
вещи, как они уже делали это с 
машинами. А итальянцы, испан-
цы или греки, которые ранее не 
спешили ограничивать выдачу 
шенгенских виз россиянам, мо-
гут и в этом случае вести себя 
мягче. Представитель ЕК нака-
нуне утверждал, что конфи-

сковывать будут не все перечис-
ленное в списках: въезд на лич-
ных машинах в страны союза 
россиянам запрещен, но если их 
личная одежда попадает под 
санкции, то нарушением это 
считаться якобы не будет и сни-
мать ее не заставят.

Но любому гражданину Рос-
сии, отправляющемуся в ЕС, 
стоит понимать, что гарантий 
никто не даст и проверяющий 
ваш чемодан таможенник, отби-
рая туалетную бумагу или теле-
фон, теперь может сослаться на 
документ. В Брюсселе повели 
себя по-иезуитски: Евросоюз не 
может прямо ввести запрет на 
въезд россиян на свою террито-
рию, ведь тогда он будет обви-
нен в дискриминации по нацио-
нальному признаку.

Но власти ЕС фактически 
пытаются сделать невозмож-
ным для российских 
граждан пересечение 
границы союза.
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Австралийский доллар  62,1224
Азербайджанский манат  56,7696
Армянский драм**  25,0132
Белорусский рубль  29,6666
Болгарский лев  52,8176

Бразильский реал  19,3667
Венгерский форинт**  26,9140
Вон Республики Корея***  72,5027
Вьетнамский донг****  40,2034
Гонконгский доллар  12,3444

Грузинский лари  36,7637
Датская крона  13,8492
Дирхам ОАЭ  26,2751
Доллар США  96,5083
Евро  103,5332

Египетский фунт*  31,2389
Индийская рупия*  11,6644
Индонезийская рупия****  62,9087
Казахстанский тенге**  20,6971
Канадский доллар  70,7954

Катарский риал  26,5133
Киргизский сом*  10,9185
Китайский юань  13,1975
Молдавский лей*  53,7561
Новозеландский доллар  56,9785

Новый туркменский манат  27,5738
Норвежская крона*  90,6326
Польский злотый  22,2734
Румынский лей  20,8486
СДР  127,3765

Сербский динар**  88,4320
Сингапурский доллар  70,8318
Таджикский сомони*  88,0526
Таиландский бат*  27,1959
Турецкая лира*  35,9664

Узбекский сум****  79,4487
Украинская гривна*  26,1316
Фунт стерлингов  120,4906
Чешская крона*  42,2245
Шведская крона*  87,2123

Швейцарский франк  108,2296
Южноафриканский рэнд* 51,0988
Японская иена**  65,6877

Владимир Толстой: 
Русисты мира собираются 
в Санкт-Петербург 
на XV Международный 
конгресс

РУССКИЙ ЯЗЫК
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Евросоюз ухватился за личные вещи россиян 

Карманники 
А К Ц Е Н Т

Россиянам при поездках в страны ЕС 
теперь следует учитывать, 
что их личные вещи могут отобрать
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Сергей Лавров, 
министр иностранных дел 
России

П
ятьдесят лет назад — 
11 сентября 1973 
г о д а  —  в  Ч и л и 
произошло собы-
тие, ставшее силь-
нейшим потрясени-
ем для мировой об-
щественности. В ре-
зультате кровавого 

государственного переворота 
было свергнуто правительство 
Народного единства и установ-
лена военная диктатура хунты 
во главе с генералом Пиноче-
том. Весь мир облетели фото ис-
требителей, барражирующих 
над президентским дворцом Ла-
Монеда в центре Сантьяго, а 
также законно избранного пре-
зидента Сальвадора Альенде в 
последние минуты жизни в кас-
ке и с автоматом в руках, защи-
щавшего демократические 
устои государства.

Узурпаторов гневно заклей-
мил великий чилийский поэт, 
нобелевский лауреат Пабло Не-

руда: «Каратели истории чилий-
ской, гиены, рвущие победный 
стяг». Скончавшийся вскоре по-
сле переворота, он не без основа-
ний считается одной из его зна-
ковых жертв. Путч в далекой 
Чили всколыхнул и нашу страну, 
где хорошо знали С. Альенде, ко-
торый неоднократно бывал в 
Москве, в том числе в качестве 
президента. Советский Союз ак-
тивно включился в международ-
ную кампанию солидарности с 
чилийским народом, дал убежи-
ще многим политэмигрантам. 
Мы требовали и добились осво-
бождения из заточения в конц-
лагере героического сына этой 
страны Луиса Корвалана, отка-
зались от важного для себя фут-
больного матча на превращен-

ном в тюрьму, залитом кровью 
чилийских патриотов Нацио-
нальном стадионе Сантьяго. 

В нашей стране пели песни 
жестоко казненного националь-
ного трибуна Виктора Хары: 
«Мы победим!» и «Пока народ 
един, он непобедим!».

Не побоюсь этого утвержде-
ния: трагедия Чили стала нашей 
трагедией, история Чили — стра-
ницей нашей истории.

События полувековой дав-
ности на семнадцать лет пре-
рвали чилийскую демократи-
ческую традицию, стали поли-
тическим водоразделом совре-
менной истории страны, дали 
на поколения вперед ряд важ-
ных уроков для всего мира. Ши-
роко известно, что Правитель-

ство народного единства во гла-
ве с социалистом С. Альенде 
пришло к власти в 1970 году по 
итогам свободного волеизъяв-
ления чилийских избирателей 
в рамках процедуры, преду-
смотренной Конституцией Рес-
публики. При этом проект На-
родного единства имел очевид-
ное международное измерение, 
был ориентирован на отход от 
иностранной зависимости, на 
укрепление национального и 
латиноамериканского начал. 
Левая коалиция ставила своей 
целью добиваться политиче-
ской и экономической самосто-
ятельности Чили, отвергала та-
кие методы воздействия на 
страны, как дискриминация, 
нажим, интервенция или бло-
када. Собиралась провести ре-
визию и в случае необходимо-
сти денонсировать соглашения, 
которые налагают на страну 
обязательства, огра-
ничивающие ее суве-
ренитет. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Публикуем статью министра 
иностранных дел России Сергея Лаврова 
специально для «Российской газеты»

50 лет путчу в Чили: 
память и уроки

А К Ц Е Н Т

Не побоюсь этого утверждения: 
трагедия Чили стала нашей трагедией, 
история Чили — страницей нашей истории
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11 сентября 1973 года. 
Президент Чили Сальвадор Альенде 
в последние минуты жизни. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УДАРИЛИ 
ПО ТОРМОЗАМ

Судя по всему, цель за-
конопроекта — помочь 
именно таможне, за-

ставив дальнобойщиков быть 
более дисциплинированны-
ми. Но, как обратили внимание 
эксперты, под удар предлагае-
мых норм попадают абсолютно 
все водители.

Более того, проект предла-
гает установить за повторное 
нарушение — то есть когда води-
тель не остановится второй раз 
уже после того, как был наказан 
— санкции в виде лишения прав 
на срок до шести месяцев.

«Согласно пояснительной 
записке к законопроекту, его 
положения направлены на пре-
сечение нарушений правил 
движения тяжеловесных или 
крупногабаритных транспорт-
ных средств, но вместе с тем 
предлагаемые законопроектом 
положения будут распростра-
няться на все виды транспорта 
без изъятий, что не может быть 
поддержано», — подчеркнули 
правительственные эксперты.

Поэтому проект предложе-
но доработать. Категорично-
го «нет» документу не сказа-
но, однако его надо обосновать 
и, вероятно, смягчить, чтобы 
строгости не коснулись абсо-
лютно всех.

«Учитывая изложенное, за-
конопроект нуждается в дора-
ботке в соответствии с целями 
его разработки, указанными 
в пояснительной записке, при 
этом одновременно следует 
обосновывать необходимость 
усиления административной 
ответственности за невыпол-
нение указанных требований 
сотрудника полиции и долж-
ностного лица таможенного 
органа, а также кратное увели-
чение размера административ-
ной ответственности по ста-
тье 12.25 КоАП», — сказано в 
отзыве.

Данная статья, напомним, 
предусматривает в том числе 
штраф за невыполнение тре-
бования сотрудника ГАИ или 
сотрудника таможни об оста-
новке. Водителю, проигнори-
ровавшему стоп-сигнал жезла, 
по этой статье грозит штраф от 
500 до 800 рублей.

«Сегодня закон дает сотруд-
никам полиции достаточно ши-
рокие полномочия, поэтому 
действительно идея повышения 
штрафов за отказ остановиться 
требует дополнительного обос-
нования, — считает адвокат Вя-
чеслав Голенев. — Что же касает-
ся таможни и проверок грузо-
вого автотранспорта, то и здесь 
необходимо изучать практику 
и выявлять, есть ли какие-то 
проблемы, требующие ужесто-
чения подходов».

Он напомнил, что право 
останавливать машины на всей 
территории страны появилось 
у таможни в конце прошлого 
года. До того мобильные группы 
таможни могли останавливать 
авто только в приграничных 
регионах. При этом таможен-
ник не может выйти на обочину 
и останавливать всех, кого захо-
чет. Остановка возможна толь-
ко в специально обозначенных 
местах и только автомобилей 
весом от 3,5 тонны, то есть гру-
зовиков, микроавтобусов и т.п.

«Время проверки транс-
портного средства и находя-
щихся в нем товаров (вне зон 
таможенного контроля) состав-
ляет не более 2 часов с момента 
остановки до вручения лицу со-
ответствующего акта», поясня-
ет адвокат.

Поэтому легковые автомо-
били могут смело проезжать 
мимо таможенных постов. Но 
требования сотрудников ГАИ 
необходимо выполнять бес-
прекословно. Если подан знак 
остановиться, надо бить по тор-
мозам. Как поясняют юристы, 
сигнал к остановке может быть 
подан не только взмахом жезла. 
Инспектор может подать сиг-
нал рукой, с помощью свистка, 
громкоговорителя или диска с 
красным сигналом.

Если же сотрудник ГАИ по-
требует выйти из машины, во-
дитель должен это сделать. За-
конных вариантов отказаться 
выполнять требования поли-
ции нет.  

ПРОГНОЗ Аналитики ждут 
нового повышения 
ключевой ставки ЦБ 
в пятницу

Проценты 
не догоняют

Роман Маркелов

Банк России на плановом заседании 15 сентября, ско-
рее всего, снова повысит ключевую ставку, считают 
опрошенные «Российской газетой» аналитики. Об 
этом говорят как и сохраняющиеся серьезные риски 
разгона инфляции, так и сигналы представителей ЦБ, 
которые они ранее дали рынку.

Сейчас ключевая ставка составляет 12%, до этого 
уровня ЦБ резко поднял ее на внеплановом заседании 
15 августа с тогдашних 8,5% годовых. Причина — за-
метный рост инфляционного давления в экономике. 
Кроме того, до этого курс доллара превысил на бирже 
психологические 100 руб., однако это событие офици-
ально не называлось ни причиной внепланового засе-
дания, ни причиной повышения ставки. Месяцем ранее 
ставка была повышена с 7,5% до 8,5%, до этого ее уро-
вень не менялся почти год. Банк России пока прогнози-
рует в 2023 году ин-
фляцию в 5%—6,5% 
и рассчитывает вер-
нуть ее к целевым 
4% к концу 2024 
года.

Как подчеркива-
ла глава Банка Рос-
сии Эльвира Наби-
уллина, снижение 
ставки возможно 
только при условии 
стабильного сни-
жения роста цен. «В 
недавнем повыше-
нии ставки нет той надбавки от финансовой стабиль-
ности, которая была в предыдущие этапы. Тогда можно 
было по мере исчерпания рисков финансовой стабиль-
ности быстро приступить к снижению ставки. Мы сни-
жать ставку можем только тогда, когда увидим устой-
чивое снижение темпов роста цен», — заявляла глава 
ЦБ. При этом она добавила, что по заседанию 15 сентя-
бря ЦБ дает нейтральный сигнал, и его можно расцени-
вать как и то, что ставка останется неизменной, так и 
то, что она может быть повышена.

Примерно такие же прогнозы дают и аналитики. 
Как ожидает главный экономист по России и СНГ «Ре-
нессанс Капитала» Софья Донец, ЦБ 15 сентября мо-
жет повысить ставку еще на один процентный пункт, 
то есть до 13% годовых. При этом она не исключает и 
менее выраженного шага повышения, а также и сохра-
нения ставки неизменной. «Основной триггер повы-
шения — по-прежнему курсовая динамика, на наш вз-
гляд, так как с точки зрения инфляционных рисков и 
ставка 12% уже обеспечивает ужесточение «с запа-
сом». В то же время вряд ли мы увидим курс рубля вы-
соко в фокусе в пресс-релизе Банка России — вероят-
нее, акцент останется на инфляционных рисках и ожи-
даниях», — говорит Донец.

По ее мнению, в пользу сохранения ключевой став-
ки 15 сентября могут выступить три обстоятельства: 
первые два — уже реализованные меры самого ЦБ, то 
есть решение по краткосрочной интенсификации про-
дажи валюты и по ужесточению стандартов потреби-
тельского кредитования, третье — сезонно сглаженная 
инфляция в августе все же начала замедляться, а не 
ускорилась далее относительно июля.

При этом главный аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев ожидает не просто повышения ключевой 
ставки в пятницу, а повышения сразу на два процент-
ных пункта: до 14% годовых. По его мнению, на заседа-
нии 15 сентября будут рассматриваться еще варианты 
увеличения ставки и на один, и даже на три процент-
ных пункта. Как считает аналитик, одной из причин 
повышения может выступить сигнал, данный самой 
Набиуллиной. Плюс на прошлой неделе зампред Банка 
России Алексей За-
боткин сообщал 
о том, что проин-
фляционные рис-
ки остаются значи-
тельными и ЦБ не 
исключает возмож-
ности повышения 
ключевой ставки 15 
сентября.

Во-вторых, 
проинфляционные 
риски не уменьши-
лись, несмотря на 
внеочередное повы-
шение ставки до 12%, говорит Васильев. «Тенденция 
на ослабление курса рубля сохраняется, доллар стре-
мится к 100+ руб., что усиливает инфляционные ожи-
дания. Многие импортеры и бизнесмены стали закла-
дывать в свои планы курс доллара 100 руб. и выше, что 
будет в ближайшие месяцы отражаться в повышении 
цен», — отмечает он.

Также темпы кредитования в августе оставались 
крайне высокими. По данным Frank RG, банки в авгу-
сте выдали рекордный объем розничных кредитов — 
1,81 трлн руб., что на 18% больше июльских выдач и на 
66% выдач за август прошлого года.

Рынок труда тоже остается крайне напряженным, 
дефицит кадров усиливается. Так безработица в июле 
обновила очередной исторический минимум в 3% по-
сле 3,1% в июне. «Из-за дефицита кадров зарплаты 
растут быстрыми темпами, опережающими произ-
водительность труда. Зарплаты в РФ в июне выросли 
на 10,5% в реальном выражении после повышения на 
13,3% в мае. Это проинфляционный фактор», — указы-
вает аналитик.

Повышение ключевой ставки окажет поддержку 
рублю, также говорит Васильев. Чем выше Банк Рос-
сии повысит ключевую ставку, тем более сильной бу-
дет поддержка рубля. Однако для того, чтобы этот фак-
тор полностью реализовался в экономике, необходи-
мо несколько месяцев. «Повышение ключевой ставки 
приведет к удорожанию кредитов, что снизит потреби-
тельский и инвестиционный спрос, в том числе на им-
порт (и снизит спрос на валюту). Кроме этого, повыше-
ние ставок по депозитам и доходностей облигаций уве-
личит привлекательность рублевых сбережений и по-
высит спрос на рубли», — добавляет эксперт.

Сигнал ЦБ по дальнейшим действиям будет зави-
сеть от решения по ставке, говорит руководитель отде-
ла макроэкономического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая. «В случае сохранения ставки на текущем 
уровне ЦБ может дать жесткий сигнал, что допускает 
повышение ставки на ближайших заседаниях. В случае 
крупного шага повышения ставки сигнал может быть 
нейтральным», — считает она.

По мнению Васильева, возможность для снижения 
ключевой ставки откроется только в середине 2024 
года, когда начнет замедляться инфляция. В базовом 
сценарии к концу 2024 года он ожидает замедления 
инфляции до 5,5% и снижения ключевой ставки до 
8,5%.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил развитие туризма в заповедных зонах 

В нацпарк гулять пойдем
Айсель Герейханова

К
абмин до конца года при-
мет пакет нормативных 
актов, регулирующих ту-

ризм в национальных парках. 
Важно отдыхать на природе, не 
нарушая экологического рав-
новесия, отметил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.  Раз-
витие индустрии путешествий 
он обсудил на совещании с ви-
це-премьерами в понедельник. 

Глава кабмина отметил попу-
лярность у россиян националь-

ных парков. В России их свыше 
60, и во всех  действует режим 
особой охраны. Мишустин под-
черкнул, что в естественной 
среде необходимо беречь жи-
вотных и растительный мир, 
поэтому все должно отвечать 
самым строгим природоохран-
ным требованиям, которые рас-
пространяются в том числе на 
гостиницы и кемпинги. «Поэто-
му правительством подготовле-
но постановление, вводим фор-
му соглашения для бизнеса, ко-
торый собирается инвестиро-

вать в  рекреационную инфра-
структуру в наших националь-
ных парках», — сообщил пре-
мьер.  Он отметил, что преду-
смотрен запрет на строитель-

ство жилых домов  и целый ряд 
других условий для инвесторов. 

Подробнее об этом расска-
зала вице-премьер Виктория 
Абрамченко. По ее словам, 
правительство до конца года 
завершит работу над принци-
пами определения рекреаци-
онной емкости нацпарков и 
правил участия в инвестици-
онных соглашениях. Абрам-
ченко  напомнила, что 1 сентя-
бря в РФ вступил в силу закон 
о развитии туризма на особо 
охраняемых природных тер-
риториях, в рамках которого 
кабмином уже приняты шесть 
актов, а до конца года планиру-
ется принять еще восемь.  Са-
мый важный документ — план 
рекреационной деятельности. 

«Важно при развитии эко-
логического туризма учиты-
вать максимальную антропо-
генную нагрузку. Для этого 
специально ввели в законода-
тельство термин рекреацион-
ная емкость. Он будет опреде-
лять предельно допустимую 

пропускную способность нац-
парка и максимально возмож-
ное антропогенное воздей-
ствие», — уточнила Абрамчен-
ко. Для строительства гости-
ниц, санаториев, площадок для 
занятий спортом, объектов пи-
тания, подъемников и канат-
ных дорог будут разработаны 
повышенные экологические 
требования. «Не допускаю-
щие, например, складирова-
ние отходов или сброс неочи-
щенных стоков», — отметила 
вице-премьер.

Национальные парки поль-
зуются большой популярно-
стью у российских туристов. 
Так, по словам Абрамченко, по 
итогам прошлого года количе-
ство посетителей особо охра-
няемых природных террито-
рий увеличилось на 40% и до-
стигло 14 млн человек. «На 1 
сентября текущего года мы за-
фиксировали уже около 10 млн 
человек», — сообщила она. В 
топ-5 самых популярных у ту-
ристов природных террито-
рий вошли Кисловодский и Со-
чинский нацпарки, Куршская 
коса, «Красноярские Столбы», 
«Приэльбрусье». Глава прави-
тельства поручил подумать, 
как, с одной стороны, сохра-
нить экологический баланс, а 
с другой — учесть пожелания и 
запрос  людей на отдых в наци-
ональных парках.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил новые планы развития 
Дальнего Востока

Города на заре

Владимир Кузьмин, 
Владивосток

С
егодня Владимир 
П у т и н  в ы с т у п и т 
на пленарном за-
седании Восточно-
го экономического 
форума. Глава госу-
дарства, по словам 
его пресс-секретаря 
Дмитрия Пескова, 

намерен в том числе дать оцен-
ку достижениям в развитии 
Дальнего Востока страны за по-
следние 10 лет.

Примером таких достиже-
ний можно считать строящий-
ся в Приморском крае судо-
строительный комплекс «Звез-
да». Вчера президент прилетел 
во Владивосток и сразу отпра-
вился туда, чтобы посмотреть, 
как продвигаются работы. Не-
смотря на то что проект еще не 
завершен, верфь уже спустила 
на воду 12 судов, четыре судна 
переданы заказчикам. Всего в 
портфеле «Звезды» около 60 су-
дов, в том числе самый мощный 
в мире ледокол «Лидер», кото-
рый должен обеспечить кругло-
годичную навигацию на Север-
ном морском пути.

Владимир Путин принял 
участие в церемонии имяна-
речения двух новых танкеров 
арктического ледового клас-
са, назвав это событие значи-
мым как для российского судо-
строения, так и для всей транс-
портной отрасли страны. Неф-
тяной танкер-челнок усилен-
ного ледового класса ARC6 по-
лучил имя «Валентин Пикуль» 
в честь российского писателя, 
чье творчество, напомнил пре-
зидент, во многом посвящено 

истории страны, ее флоту, за-
щитникам дальневосточных 
рубежей государства. А новый 
танкер-газовоз ледового класса 
ARC7 будет ходить под именем 
«Алексей Косыгин» в честь со-
ветского государственного де-
ятеля. Президент поблагода-
рил всех специалистов за про-
деланный труд. «Развитие тако-
го флота имеет огромное значе-
ние для нашей страны — аркти-
ческой державы», — заявил он. 
Такие суда, по его словам, вос-
требованы для реализации дол-
госрочной стратегии России по 
освоению Арктики, для обеспе-
чения надежных перевозок по 
Севморпути.

Социально-экономические 
успехи Дальнего Востока главе 
государства представили вице-
премьер, полпред президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе (ДФО) Юрий Трутнев и 
министр по развитию Дальне-
го Востока и Арктики Алексей 
Чекунков. За восемь последних 
лет в рамках инвестиционных 
проектов в регионе создано 123 
тысячи рабочих мест. «Важно, 
что средняя заработная плата 
в этих проектах почти на 40% 
выше среднероссийской, со-
ставляет она сегодня 97 тысяч 
рублей», — подчеркнул Трутнев.

На Дальний Восток удалось 
привлечь около 3,4 триллиона 

рублей инвестиций, заработало 
более 670 предприятий. Основ-
ные инвестиции пришли в от-
расли с высокой добавленной 
стоимостью, особо отметил ви-
це-премьер. И в период 2014—
2022 годов промышленное 
производство в округе в 1,3 раза 
превысило средний для страны 
показатель. «Чего мы бы хотели 
добиться до 2030 года. Объем 
произведенных инвестиций 
должен составить 10,5 триллио-
на рублей, причем почти восемь 
триллионов из них уже обеспе-
чены соглашениями, обязатель-
ствами инвесторов», — расска-
зал Юрий Трутнев. В результате 
количество новых предприятий 
должно составить 1,7 тысячи, а 
количество рабочих мест — 230 
тысяч.

Глава минвостокразвития 
попросил президента подкор-
ректировать условия програм-
мы «Дальневосточная ипо-
тека». Ею воспользовались по-
чти 80 тысяч семей. Благодаря 
механизму за пять лет в ДФО 
практически удвоен ввод жи-
лья, а это, отметил Алексей Че-
кунков, позволило сдерживать 
рост цен — удорожание квад-
ратного метра на Дальнем Вос-
токе было в 1,5 раза ниже обще-
российских темпов. Но если в 
2019 году, когда ипотека толь-
ко стартовала, льготный кредит 

позволял купить 96 «квадра-
тов», то сейчас с учетом лими-
та в шесть миллионов рублей — 
только 56. «Мы были бы благо-
дарны, если бы можно было бы 
рассмотреть увеличение этого 
потолка», — попросил министр.

Приехав в регион, Влади-
мир Путин продолжил лично 
погружаться в планы разви-
тия отдельных городов Дальне-
го Востока. В общей сложности 
подготовлено 22 мастер-плана. 
Вчера на совещании по реали-
зации программ развития горо-
дов внимание сконцентрирова-
ли на перспективах Владивос-
токской и Хабаровской агломе-
рации, Благовещенска и Биро-
биджана. В них проживают бо-
лее 1,6 миллиона человек.

Их объединяет соседство и 
тесное сотрудничество с Кита-
ем, а также другими государ-
ствами Азиатско-Тихоокеанско-
го региона. Поэтому мастер-
планы наполнены проектами 
в сферах туризма, логистики и 
инвестиционного сотрудниче-
ства, подчеркнул глава государ-

ства. Даже строится первая в 
мире трансграничная канатная 
дорога, которая свяжет Благо-
вещенск и китайский Хэйхэ.

Выделяя перспективные точ-
ки развития каждого из горо-
дов, президент отдельно остано-
вился на одной общей проблеме 
многих регионов Дальнего Вос-
тока. Каждый год населенные 
пункты попадают в зону силь-
ных паводков. Недавно постра-
дал Уссурийск, напомнил Пу-
тин, ущерб оценивается в семь 
миллиардов рублей. Одной из 
причин стал прорыв дамбы. 
«Подобные происшествия в бу-
дущем должны быть абсолют-
но исключены», — потребовал 
Владимир Путин. Он попросил 
тщательно проанализировать 
ситуацию на территориях, где 
есть риски подтопления, и под-
готовить сбалансированные 
предложения по берегоукреп-
лению и строительству каче-
ственных гидросооружений.  

Владимир Путин посетил судостроительный комплекс «Звезда», где принял участие в церемонии имянаречения танкера-челнока «Валентин Пикуль» и танкера-газовоза «Алексей Косыгин».

Михаил Мишустин призвал подходить к развитию туризма в нацпарках комплексно и не нарушая экобаланс.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил принять меры 
в районах Дальнего Востока, где есть 
риски подтопления

А К Ц Е Н Т

Особо охраняемые природные террито-
рии России с января по сентябрь посети-
ли 10 млн туристов

Есть шанс, что 
ключевая ставка 
останется и на 
текущем уровне, 
но с жестким сиг-
налом на будущее

Курс рубля все 
еще движется 
в сторону ослаб-
ления, это мощ-
ный проинфляци-
онный фактор

1

Если водитель 
откажется оста-
навливаться 
по требованию 
сотрудника ГАИ, 
то может быть 
оштрафован 
на сумму от 500 
до 800 рублей. 
Вопрос повыше-
ния штрафов тре-
бует обоснования
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КИМ ЧЕН ЫН В БЛИЖАЙШИЕ 
ДНИ ПОСЕТИТ РОССИЮ
В Кремле сообщили, что лидер КНДР Ким Чен Ын в ближайшие дни по-

сетит Россию с официальным визитом. Как уточнили в пресс-службе 

президента РФ, северокорейский лидер приедет по приглашению главы 

российского государства. Это будет уже второй его визит в нашу страну 

— в прошлый раз Ким Чен Ын посещал Россию в 2019 году. Как сообщил 

РИА Новости пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, намечены 

полноформатные переговоры. «И переговоры делегаций, и при необхо-

димости встреча один на один», — сказал он.

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2639391
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ФОРУМ О чем говорили 
на ВЭФ: рубль скоро будет 
стабильным и цены 
на бензин тоже 

В текущей 
ситуации

Евгений Гайва, Елена Манукиян, 
Татьяна Шмелева

Пик ослабления рубля пройден, в среднесрочной пер-
спективе национальную валюту ждет стабилизация, 
заявил помощник президента России Максим Ореш-
кин. А глава минэнерго Шульгинов, в свою очередь, по-
обещал скорую стабилизацию ситуации с топливом. 
На полях Восточного экономического форума говори-
ли также о развитии экономики России вообще, и ту-
ризма в частности. 

«То, что курс будет более стабильным на средне-
срочном горизонте, — это очевидно», — сказал Ореш-
кин в кулуарах форума. Снижение курса националь-
ной валюты было вызвано падением цен на нефть в 
первом полугодии и восстановлением импорта, объ-
яснил Орешкин. Более быстрым восстановлением им-
порта, чем экспорта, добавил в комментарии «Россий-
ской газете» первый замминистра экономического 
развития Илья Торосов.

По словам Орешкина, правительство и Центробанк 
прорабатывают пакет мер по ограничению оттока 
капитала. Кроме того, цены на нефть растут. Так что в 
ближайшие месяцы на рынок начнут поступать замет-
ные объемы валют-
ной выручки от воз-
росших цен на экс-
портные товары.    

Примерно по той 
же схеме, как пред-
полагается, будет 
решен и вопрос с 
топливом, который 
в последнее время 
беспокоил многих, 
особенно аграриев. 

Нефтеперераба-
тывающие заводы 
в ближайшее вре-
мя закончат ремонт, и на рынок поступят достаточ-
ные объемы топлива, рассказал журналистам министр 
энергетики Николай Шульгинов. «Надеемся, что в бли-
жайшие дни увеличим объемы производства», — ска-
зал он. С дефицитом топлива мы обязаны справиться, 
добавил министр. 

Ну а пока, по его словам, нефтяники обещали обес-
печить поставки топлива аграриям. Это накануне об-
суждали в правительстве на совещании с вице-премье-
ром Александром Новаком.  На подходе и другие меры. 
Минэнерго разработало проект указа о запрете «серо-
го» экспорта топлива. То есть поставлять топливо на 
международный рынок смогут только заводы.  Но кон-
кретного списка нет, в документе прописаны общие 
критерии и подходы, добавил Шульгинов.  

Он назвал искусственным дефицит топлива на юге 
страны. Перебои с поставками горючего возникли из-
за того, что «кто-то просто пытался сыграть на ситу-
ации», — сказал Шульгинов. Кто именно, постарает-
ся выяснить Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС). Ведомство проверит возможность манипуля-
ции в мелкооптовой реализации бензина и дизтоплива. 
Если выявят нарушения, примут меры антимонополь-
ного реагирования.

А вообще, топлива в стране достаточно для обес-
печения потребностей внутреннего рынка, отметил 
Шульгинов. Впрочем, долгосрочные шаги по выравни-
ванию ситуации на рынке все же, видимо, потребуют-
ся.  Минэнерго намерено выйти со своими предложе-
ниями по корректировке топливного демпфера, заме-
тил Шульгинов. 

В ЦБ РФ, в свою очередь, сообщили, что обсуждение 
идеи ограничить зарубежные переводы в рублях уже 
ведется. Об этом рассказал в ходе сессии ВЭФ статс-се-
кретарь, заместитель председателя Банка России Алек-
сей Гузнов. Он подтвердил, что дискуссия о трансфор-
мации валютного регулирования уже началась. По его 
мнению, что-то из того, что уже сделано, скорее всего, 
найдет свое закрепление в качестве постоянно дей-
ствующих элементов будущей системы. «Время для 
того, чтобы переосмыслить существующую систему 
валютных ограничений, точнее снять их — ограниче-
ния, наступило», — сказал Гузнов.

Комментируя ранее прозвучавшее в СМИ заявле-
ние президента — председателя правления ВТБ Андрея 
Костина, который в виде одной из мер по снижению 
волатильности на валютном рынке предложил ввести 
лимиты на перевод за рубеж средств в рублях, Гузнов 
отметил, что это — один из элементов этой дискуссии. 
Но эту идею еще предстоит проанализировать, так как 
речь идет об определенной оценке движения капита-
ла. Для ЦБ же прежде всего необходим баланс, чтобы и 
обеспечить гибкость расчетов, и сохранить финансо-
вую стабильность, резюмировал Гузнов.  

Команда избранных
В столице 
все спокойно

Самые крупные вы-
боры по числу избирателей и 
политической значимости про-
шли в столице. Сергей Собя-
нин стал безоговорочным ли-
дером на выборах мэра Моск-
вы во всех округах и на он-
лайн-голосовании, заявила 
глава Мосгоризбиркома Оль-
га Кириллова. «Действующий 
мэр не проиграл ни на одном из 
участков», — отметила руково-
дитель комиссии. 

Сергей Собянин, выдвину-
тый «Единой Россией», набрал 
76,4% голоса. У его конкурен-
тов такая картина: Леонид Зю-
ганов (КПРФ) — 8,11%, Борис 
Чернышов от ЛДПР — 5,61%. 
Четвертое и пятое места заняли 
Владислав Даванков («Новые 
люди») — 5,34% и Дмитрий Гу-
сев (СРЗП) — 3,93%. Официаль-
но эти итоги будут утверждены 
12 сентября.

Выборы в Москве прошли 
без нарушений и сбоев. В голо-
совании приняли участие 3,3 
миллиона горожан, из них 80% 
голосовали дистанционно по 
интернету. Остальные пришли 
на избирательные участки, где 
был выбор: голосовать также в 
электронном формате или бу-
мажным бюллетенем. Явка со-
ставила 43% — это рекорд для 
выборов мэра.

За ходом голосования сле-
дили почти 12 тысяч наблю-
дателей от городской Обще-
ственной палаты. Работу шта-
ба, который координировал 
их деятельность, высоко оце-
нили все кандидаты и экспер-

ты. Сергей Собянин поблаго-
дарил всех, кто участвовал в 
выборах, в том числе и своих 
оппонентов. Он призвал их к 
совместной работе на благо го-
рода. «Сдела все, чтобы наш го-
род стал еще круче и краше, — 
написал Сергей Собянин в сво-
ем телеграмм-канале. — Впере-
ди всей планеты. Нам это точно 
по плечу».

В заксобрания прошли 
девять партий

По итогам довыборов в 
Госдуму все четыре мандата 
выиграли представители «Еди-
ной России». Это Солтан Уз-
денов — округ № 16 (Карачае-
во-Черкесия), Юрий Нестерен-
ко — округ № 19 (Крым), Дмит-
рий Аверов — округ № 114 (Ли-
пецкая область) и Сергей Ере-
мин — округ № 56 (Краснояр-
ский край).

В составы 20 заксобраний 
прошли представители девя-
ти партий: «Единая Россия», 
КПРФ, «Справедливая Россия 
— За правду», ЛДПР, «Коммуни-
сты России», Партия пенсио-
неров, «Родина», «Зеленые» и 
«Новые люди». По данным ЦИК, 
«Единая Россия» победила по 
спискам во всех регионах, кро-
ме Хакасии — тут «единороссы» 
уступили первенство КПРФ, 
но с учетом победы почти во 
всех одномандатных округах 
«ЕР» сможет сформировать 
большинство в Верховном сове-
те республики.

Следует также отметить 
успешное выступление «Новых 
людей»: в Якутии они смогли 
обойти всех конкурентов, кро-

ме «ЕР», в Бурятии, Калмыкии, 
Архангельской, Иркутской, Ке-
меровской и Ярославской обла-
стях — преодолеть пятипроцент-
ный барьер.

«Коммунисты России» будут 
работать в парламентах Улья-
новской области и НАО, Партия 
пенсионеров — в заксобраниях 
Владимирской и Ярославской 
областей. «Родина» сохранила 
место в парламенте НАО, а «Зе-
леные» выиграли один из окру-
гов в Башкирии.

Чисто и достойно
Несмотря беспрецедентную 

сложность этой кампании, «она 
прошла очень достойно и чи-
сто», считает Элла Памфилова. 
Количество нарушений она на-
звала незначительным, по всем 
серьезным случаям проводится 
тщательная проверка.

Мнение главы ЦИК разде-
ляют в президентском Совете 
по правам человека. «Никаких 
оснований нет полагать, что 
где-то выборы прошли с шеро-
ховатостями, выборы прошли 
абсолютно легитимно», — ска-
зал журналистам глава совета 

Валерий Фадеев, добавив, что 
нарушений, которые могли бы 
повлиять на результаты голосо-
вания, не выявлено. 

«Похоже, это становится 
практически невозможно сего-
дня», — считает Фадеев. Он на-
звал это важным в связи с пред-
стоящими выборами президен-
та РФ. «Я полагаю, что система 
готова к этим очень серьезным 
выборам», — заявил эксперт.

«Мы уже начали подготовку 
к следующей кампании, — сооб-

щила Элла Памфилова. — Кир-
пичик по кирпичику мы дав-
но уже кладем в фундамент». 
Вся работа ЦИК направлена на 
то, чтобы «это важнейшее по-
литическое событие прошло 
достойно», заключила глава 
комиссии.

Думская пятерка 
сдала зачет

Парламентские партии ре-
зультаты выборов признали, 
хотя не все были ими довольны. 

«Единая Россия» праздно-
вала уверенную победу. «На 
выборах уровня законодатель-

ных собраний и администра-
тивных центров мы взяли бо-
лее 80% мандатов», — заявил се-
кретарь генсовета партии, се-
натор Андрей Турчак. Самую 
высокую поддержку на выбо-
рах в заксобрания «ЕР» полу-
чила в Запорожской области — 
83%, сообщил он. Да и во всех 
четырех новых субъектах РФ 
партия имеет квалифицирован-
ное большинство (более 70% ). 
Говоря о губернаторской кам-
пании, Турчак особенно выде-
лил Кемеровскую, Псковскую 
и Смоленскую области, где кан-
дидаты от «ЕР» получили более 
85% голосов.

ЛДПР и КПРФ поспорили по 
поводу звания второй партии в 
стране. Так, председатель ЛДПР 
Леонид Слуцкий заявил, что 
кандидаты от партии заняли 
вторые места в семи регионах, в 
нескольких региональных сто-
лицах. «А там, где мы заняли 
третьи места, наше отставание 
чисто символическое, — ска-
зал он. — По сравнению с 2021 
годом мы сократили разрыв с 
КПРФ на 11%. И электоральный 
рост в федеральном масштабе 
наблюдается только у ЛДПР и 
«Единой России». «Тренд, что 
ЛДПР — это вторая партия, пол-
ностью подтверждается», — уве-
рен он.

В руководстве КПРФ тоже 
назвали себя второй главной 
политической силой по итогам 
выборов. Лидер Геннадий Зюга-
нов напомнил об успехах канди-
датов от Компартии на губерна-
торском поприще, о серьезной 
конкуренции от коммунистов 
на выборах депутатов Верхов-

ного совета Хакасии и других 
достижениях. Успешно высту-
пили и в новых регионах. «Мы 
серьезно укрепили нашу верти-
каль в новых регионах, напри-
мер в Херсонской области, где 
от КПРФ теперь есть депута-
ты «практически во всех му-
ниципалитетах», — заявил пер-
вый зампредседателя ЦК КПРФ 
Юрий Афонин.

А вот лидер «Справедливой 
России — За правду» Сергей 
Миронов неутешительному ре-
зультату партии на новых тер-
риториях был удивлен. Да и в 
целом кампания не везде ока-
залась удачной. «В целом пар-
тия признает результаты вы-
боров, несмотря на неуспехи 
в семи регионах РФ, где мы не 
преодолели пятипроцентный 
барьер», — сказал Миронов. В 
связи с этим он обещал «раз-
бор полетов». С другой сторо-
ны, партийцы вернулись в Зак-
собрание Ульяновской области, 
показали неплохие результаты 
в Якутии, Ярославской области 
и ряде других регионов.

Лидер «Новых людей» Алек-
сей Нечаев считает эти выбо-
ры для партии успешными. Он 
обратил внимание, что «список 
партии прошел в восьми зак-
собраниях». «В прошлом году 
был только один регион», — от-
метил он. Кроме того, если в 
предыдущий раз был только 
один одномандатник-победи-
тель от партии, то в этом году — 
пять. «Результаты выборов 
показывают, что в обществе 
сохраняется запрос на обнов-
ление власти», — считает Не-
чаев.  

А К Ц Е Н Т

Средняя явка на этих выборах
составила 43,5%
 и стала самой высокой с 2017 года.
На избирательные участки пришли 
около 45 млн россиян

РАКУРС Прошедшие выборы стали самыми технологичными

Пять цифровых шагов 
Эллы Памфиловой

Валентина Егорова

З
а последние годы избира-
тельная система РФ сде-
лала «цифровой рывок» 

и стала одной из самых совре-
менных в мире. «Российская га-
зета» собрала главные цифро-
вые нововведения, которые по-
явились при председателе ЦИК 
Элле Памфиловой. 

Элла Памфилова — первая 
женщина на посту главы Цен-
тризбиркома, однако стиль ее 
руководства далек от того, что 
диктуют стереотипы о женских 
предпочтениях. Председатель 
ЦИК — выпускница Московско-
го энергетического института 
и в прошлом инженер-электрик 
— техники не боится и активно 
внедряет ее на выборах. 

1. «Мобильный
 избиратель»

В свое время притчей во 
языцех стало голосование по 
открепительным удостовере-
ниям. Слово «карусель» выучи-
ли даже за океаном, не впол-
не понимая, что оно значит. Но 
в Центризбиркоме прекрасно 
осознавали риски, связанные 
с открепительными, и пошли 
на решительный шаг — отме-
нить их и положить конец «ве-
селью». На смену квиточкам в 
2017 году пришел «Мобильный 
избиратель». Теперь граждане 
могут внести свое имя в спи-
сок на удобном участке внутри 
округа и даже приписаться к за-
рубежным участкам. «Если бы 
в копилке наших достижений 
был лишь один «Мобильный 
избиратель», то нынешний со-
став ЦИК уже за одно это оправ-
дал бы свое существование. Я 

горжусь тем, что являюсь ини-
циатором идеи о «Мобильном 
избирателе», — говорила Элла 
Памфилова в интервью «РГ» два 
года назад.

2. Онлайн-голосование
Онлайн-формат на выборах 

впервые опробовали в сентябре 
2020 года в двух округах. В сле-
дующем году прошла всерос-
сийская тренировка системы, 
затем регионы стали постепен-
но осваивать новинку. В этом 
году на федеральной платфор-
ме голосовали рекордные 24 
региона, причем 18 — впервые. 
Элла Памфилова называет себя 
сторонницей постепенного вне-
дрения дистанционного элек-
тронного голосования. «Если 
бы мы ставили себе такую цель 
— тотальный контроль и замену 
традиционного голосования на 
ДЭГ, я вас уверяю, что техниче-
ски мы могли бы это сделать», 
— сказала она на пресс-конфе-
ренции. И добавила: «Но, сла-
ва богу, задач таких нет, перед 
нами никогда их не ставили, и 
цели такой нет. Мы действуем 
исключительно в интересах на-
ших избирателей».

3. QR-коды на протоколах
Машиночитаемые коды по-

явились на протоколах участ-
ковых комиссий в 2017 году. 

Эта технология позволяет за-
щитить итоговые документы 
от ошибок и искажений. «И ско-
рость подведения итогов голо-
сования выросла: в 2016 году к 
двум часам ночи в ГАС «Выбо-
ры» были введены лишь 35% 
протоколов, а сейчас — более 
90%. Все данные — в открытом 
доступе, журналисты и наблю-
датели могут сравнить их с про-
токолом с участка», — говорила 
глава ЦИК в том же интервью 
«РГ».  Сейчас, по ее словам, «все 
участковые комиссии, где есть 
автоматизированные рабочие 
места, используют эту техно-
логию».

4. Цифровые сервисы
Еще недавно узнать о выбо-

рах можно было из объявлений 
участковых комиссий, а чтобы 
проверить свое имя в списке — 
сходить туда заранее. Теперь все 
это доступно и на сайте ЦИК, и 
в личных кабинетах россиян на 
Госуслугах. Перечень сервисов 
постоянно растет, сейчас их уже 
два десятка. Через портал «Го-
суслуги» можно собирать под-
писи, узнавать результаты вы-
боров, подавать заявления на 
ДЭГ, для голосования на дому и 
так далее. У сервисов появился 
даже экологический аспект: за-
работал интерактивный рабо-
чий блокнот УИК. Когда-то это 

был увесистый бумажный том, 
а теперь — электронный каталог. 
В ЦИК гордятся своим вкладом 
в защиту российских лесов.

5. ГАС «Выборы» — 
новая версия

Государственная автомати-
зированная система (ГАС) «Вы-
боры», которая собирает и хра-
нит результаты голосований, 
тоже трансформируется. «Мы 
параллельно создаем сейчас 
современный цифровой ее ана-
лог, потому что всему приходит 
срок», — рассказала Элла Пам-
филова на прошлой неделе. На 
выборах президента, заплани-
рованных на март 2024 года, бу-
дет работать уже новая система, 
а старая останется «на подстра-
ховке» в полной готовности, по-
яснила она. 

Впереди у Центризбиркома 
много планов по цифровизации 
выборов. Например, разрабо-
тать новые версии комплексов 
обработки избирательных бюл-
летеней (КОИБ), такие намере-
ния были еще в прошлом году, 
но вмешались санкции. «Это 
остается открытой, очень го-
рячей для меня и близкой серд-
цу темой. Я уверена, что мы ре-
шим эту проблему в ближайшей 
перспективе», — сказала на днях 
Элла Памфилова.  

Сегодня глава ЦИК 
Элла Памфилова 
отмечает день рождения. 
Коллектив «Российской 
газеты» поздравляет 
Эллу Александровну 
с юбилеем!

ИТОГИ В новых российских 
регионах голосовали активно

Выбирали судьбу

Николай Грищенко, 
«Российская газета», ЛНР

В избирательных комисси-
ях ЛНР, ДНР, Запорожской и 
Херсонской областей подвели 
предварительные итоги выбо-
ров в региональные парламен-
ты и местные советы депутатов.

Поздно вечером 10 сентя-
бря в Луганске в Доме прави-
тельства ЛНР было необыч-
но многолюдно. В просторном 
зале Информационного цен-
тра — десятки журналистов, на-
блюдатели, политики, госслу-
жащие, военные. Все стреми-
лись первыми узнать результа-
ты судьбоносных выборов. 

«Благодарю жителей рес-
публики за гражданскую актив-
ность: явка на избирательных 
участках составила 72,53%. 
Это значит, люди неравнодуш-
ны к будущему родного края и 
верят, что предвыборные обе-
щания будут реализованы в 
конкретных делах», — проком-
ментировал итоги явки врио 
главы ЛНР Леонид Пасечник.  

Как старого знакомого 
встречаю в зале полковника 
МВД Александра Дрючина. Под 
его началом более тысячи поли-
цейских и бойцов Росгвардии 
в течение трех дней обеспечи-
вали безопасность на избира-
тельных участках. Он расска-
зал, что с украинской стороны 
было достаточно провокаций: 
ложные сообщения о миниро-
вании в Луганске, Алчевске, 
Свердловске и фейки в соци-
альных сетях. Однако группы 
быстрого реагирования устра-
няли проблемы. 

Голосование на прифронто-
вых территориях, в Северодо-
нецке, Лисичанске, Кременной, 
Рубежном, Сватове проходило 
выездным порядком на пере-
движных участках, чтобы ар-

тиллерия ВСУ не смогла при-
цельно обстреливать города. 
На линии боевого соприкосно-
вения в дни выборов было не-
спокойно. Российские военно-
служащие в ЛНР отразили три 
атаки ВСУ на Купянском и Сва-
товском направлениях.  

И вот заместитель предсе-
дателя избиркома ЛНР Мари-
анна Сумская оглашает итоги: 
«Выборы в парламент респуб-
лики проходили по партий-
ным спискам. Для получения 
депутатских мандатов парти-
ям было необходимо набрать 
не менее пяти процентов голо-
сов избирателей. Согласно дан-
ным по итогам обработки 100 
процентов протоколов участ-
ковых избирательных комис-
сий,  места в Народном совете 
ЛНР получают «Единая Рос-
сия», которая набрала 74,63% 
голосов  (39 мандатов). ЛДПР  — 
9,87% (пять мандатов), КПРФ — 
7,5% (четыре мандата), «Спра-
ведливая Россия — За Правду» — 
5,56% (два мандата)». 

В Донецкой Народной Рес-
публике на выборах депута-
тов Народного совета зафик-
сирована самая высокая явка 
— 76,41 процента. «То, что для 
нас является очевидным, ста-
ло открытием для международ-
ных наблюдателей на выборах. 
Встретился с Фаузаном Аль Ра-
шидом (Индонезия), Клариссой 
Вийдорвен (Камерун), Миод-
рагом Зарковичем и Срджаном 
Перишичем (Сербия), чтобы 
узнать их мнение о происходя-
щем, — прокомментировал на 
своей странице в Telegram врио 
главы республики Денис Пуши-
лин. — Все отметили, что не уви-
дели нарушений». 

Явка на выборах в Заксо-
брание Запорожской области 
составила 68,11%. В Думу Хер-
сонской области — 65,1%.  

1

КТО ПОБЕДИЛ

Предварительные итоги выборов глав регионов

Субъект 
Федерации

Победитель 
Процент 
голосов*

Город Москва  Сергей Собянин 76,39

Московская область Андрей Воробьев 83,68

Республика Саха (Якутия) Айсен Николаев 75,77

Республика Хакасия Валентин Коновалов 63,14

Алтайский край Виктор Томенко 76,16 

Красноярский край Михаил Котюков 70,21

Приморский край Олег Кожемяко 72,78

Амурская область Василий Орлов 82,38

Воронежская область Александр Гусев 76,83

Ивановская область Станислав Воскресенский 82,49

Кемеровская область Сергей Цивилев 85,23

Магаданская область Сергей Носов 72,39

Нижегородская область Глеб Никитин 82,82

Новосибирская область Андрей Травников 75,72

Омская область Виталий Хоценко 76,33

Орловская область Андрей Клычков 82,09

Псковская область Михаил Ведерников 86,30

Самарская область Дмитрий Азаров 83,83

Смоленская область Василий Анохин 86,63

Тюменская область Александр Моор 78,77

Чукотский АО Владислав Кузнецов 72,34

Источник: ЦИК РФ

*Возможна незначительная корректировка после официального 
утверждения итогов.

Глава минпромторга Денис Мантуров (справа) на Восточном 
экономическом форуме. 

В ближайшие 
месяцы на рынок 
поступит заметная 
валютная выруч-
ка, что стабилизи-
рует курс рубля

А К Ц Е Н Т

Глава Центризбиркома
техники не боится и активно
внедряет ее на выборах 
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Элла Памфилова делает систему 
выборов открытой, прозрачной 
и удобной для граждан.
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О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ НА ВЭФ

Конструкция федерального бюджета РФ на 2024—2026 

годы является вполне устойчивой, заявил министр эконо-

мического развития Максим Решетников.  Экономика про-

должает расти. Инвестиции во втором квартале 2023 года 

выросли на 12,6%, заметил министр. 

Россия намерена развивать въездной туризм. Кувейту, 

Оману, Бахрейну, Саудовской Аравии и Малайзии предло-

жили полную отмену туристических виз, также рассказал 

Решетников. Эти страны выбрали потому, что оттуда возмо-

жен прирост туристов премиум-класса. 

Группа «Аэрофлот» и «Ростех» заключили договоры на по-

ставку 52 самолетов — 18 МС-21-310 и 34 SJ-100. Докумен-

ты подписали в рамках ВЭФ. Авиаперевозчик получит в ли-

зинг от дочерней компании «Ростеха» — «Авиакапитал-Сер-

вис» шесть воздушных судов МС-21-310, а его дочерняя 

авиакомпания «Россия» — 12 самолетов MC-21-310 и 34 

самолета «Суперджет-100».
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
МИНОБОРОНЫ

НА БРИТАНСКИЕ «CHALLENGER 2» НАШИ ВОЕННЫЕ ОБЪЯВИЛИ ОХОТУ

Иван Петров

В
чера стало известно, что 
российские военные уни-
ч то ж и л и  в  м и н у в ш е е 

воскресенье на Ореховском 
направлении еще два амери-
канских бронетранспортера 
Stryker. Об этом сообщил РИА 
Новости глава запорожского об-
щественного движения «Мы вме-
сте с Россией» Владимир Рогов. 
По его словам, «хваленые амери-
канские БТР» были подбиты про-
тивотанковыми управляемыми 
ракетами на участке между села-
ми Работино — Вербовое.

«Теперь они остались дого-
рать в запорожских степях», — 
отметил Рогов.

Днем ранее запорожский 
общественник рассказал о вто-
ром уничтоженном российски-
ми военными британском танке 
Challenger 2. «Украинская сто-
рона оставила эти «железные 
гробы». Они тяжеленные, их 
просто не утащишь. Поэто-
му они остались ржаветь», — 
рассказал Рогов.

Второй по счету британский 
танк Challenger 2 в Запорож-
ской области был подбит, как и 
первый, с помощью российско-
го противотанкового ракетного 
комплекса. 

«На британские танки объ-
явлена охота, их участь неза-
видна. Они также хорошо горят, 
как и остальная западная техни-
ка, переданная украинским на-
цистам. К примеру, второй танк 
Challenger 2 был подбит с одно-
го выстрела с отечественного 
противотанкового ракетного 
комплекса «Корнет», — пояснил  
Рогов.

По предварительной инфор-
мации с линии фронта, второй 
танк был подбит бойцами из 
104-го полка 76-й гвардейской 
десантно-штурмовой Черни-
говской дивизии Воздушно-де-
сантных войск России (базиру-
ется в Пскове).

Накануне стало известно об 
очередном примере героизма 

псковских десантников. Бойцы 
«крылатой пехоты» вчетвером 
смогли взять в плен 11 укра-
инских военных. Их подвиг за-
печатлен камерой квадроко-
птера. 

На видео показано, как наши 
десантники обнаруживают 
блиндаж. Один из бойцов загля-
дывает внутрь и что-то говорит. 
Видимо, предлагает вэсэушни-

кам сдаться. Через несколько 
секунд после этого на свет по-
является первый украинский 
боец. У него подняты руки. За-
тем выходит еще один, потом 
еще… В итоге на земле оказы-
ваются уложенными 6 укра-
инских бойцов.

П р и м е р н о  ч е р е з  м и н у-
ту из блиндажа выходят еще 5 
вэсэушников. Дошло до того, 

что вновь вышедшие подыски-
вали место, куда им можно лечь 
с запрокинутыми за голову ру-
ками. Когда один из сдающихся 
замешкал, наш десантник вы-
стрелил в землю. После этого 
украинский военный стал рас-
торопнее.  При этом ни один из 
вышедших даже не думал сопро-
тивляться. Ситуация произо-
шла в Запорожской области.

К а к  р а с с к а з а л и  с а м и 
псковские десантники, они уви-
дели двоих украинских воен-
ных, поэтому пошли «отрабо-
тать вчетвером». На месте же 
оказалось, что их в разы больше. 
Но наши десантники не расте-
рялись и пленили всех.

Псковские десантники за-
действованы также на оборо-
не Артемовска в ДНР.  Там в по-
следнее время все чаще встре-
чаются боевики украинских 
нацподразделений.

Подполковник ЛНР в отстав-
ке Андрей Марочко рассказал, 
что украинское командование 
стало все чаще использовать на-
ционалистов из «Азова» (запре-
щенная в РФ террористическая 
организация) и на красноли-
манском направлении.

Эксперт отметил, что ставка 
на националистов делается из-
за их высокой мотивации и луч-
шей подготовки по сравнению с 
другими подразделениями.

В то же время на купянском 
направлении, по словам Ма-
рочко, после форсирования 
реки Жеребец российские во-
енные продолжают развивать 
успех.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРСЕНАЛ

ТАНК «АЛЕША» И РЕАКТИВНОЕ УСКОРЕНИЕ

Иван Петров,
Сергей Птичкин

Д
ень танкиста, отмечав-
шийся в воскресенье, 10 
сентября, принес два тан-

ковых сюрприза. И они прямо 
связаны с СВО.

В бронетанковом музее пар-
ка «Патриот» впервые открыто 
показали танк «Алеша», став-
ший уже легендой. Этот танк лоб 
в лоб столкнулся с механизиро-
ванной ротой ВСУ, в которой 
было два танка и восемь боевых 
машин пехоты западного произ-
водства. В первые же минуты 
боя танки врага были поражены.  
Затем экипажу «Алеши» уда-
лось уничтожить гусеничный 
бронетранспортер М113 и пять 
бронетранспортеров MaxxPro 
американского производства 
вместе с десантом. 

Остальные подорвались на 
минах или были добиты артил-
лерийским огнем наших ба-
тарей.

За тот победный бой экипаж 
танка представили к званию Ге-
роев. Саму машину привезли в 
парк «Патриот». И показали на 
динамической площадке музея 
в Кубинке.

Раньше о том, какой имен-
н о  т а н к  с к р ы в а е т с я  п о д 

именем «Алеша», только гада-
ли. Минобороны почему-то эту 
«тайну» раскрывать не спеши-
ло. А в воскресенье все увиде-
ли, что это газотурбинный Т-
80БВ. Ошибочно его назвали Т-
80БВМ. 

Нет, это не модернизиро-
ванная, а обычная «восьмиде-
сятка». Тем не менее ее боевые 
качества на самом высоком 
уровне. 

Спецоперация весьма убе-
дительно показала, что отказы-
ваться от  машин с реактивны-
ми газотурбинными силовыми 
установками нельзя.  Возможно, 
именно победный бой экипажа 
«Алеши» ускорит принятие ре-
шения о возобновлении выпус-
ка «восьмидесяток».

О такой возможности в ин-
тервью телеканалу «Звезда» 
заявил гендиректор «Уралва-
гонзавода» Александр Пота-
пов. Его интервью было показа-
но также в День танкиста. И это 
был второй сюрприз.

К сожалению, производство 
придется начинать «с нуля». 
Первоначально «восьмидесят-
ки» выпускали на Кировском 
заводе в Ленинграде и в Омске 
на заводе транспортного ма-
шиностроения. Сегодня их не 
выпускают нигде.

И на каком предприятии 
возобновят производство этих 
танков — пока не известно.

Естественно, выпускать бу-
дут лучшую модификацию — Т-
80БВМ. И о ней стоит сказать 
более подробно, так как именно 
танк Т-80БВМ считается одним 
из самых грозных и боеспособ-
ных в мире. 

Система управления огнем 
позволяет поражать цель пер-
вым выстрелом. Танк при сво-
ей массе почти в 44 тонны раз-
гоняется до скорости 50 км/час 
за 17 секунд и спокойно идет 
даже по проселку со скоростью 
80 км/час. Высокую динамику 
обеспечивает газотурбинный 
двигатель мощностью 1250 л.с. 
И одна из лучших в мире под-
весок.

Вооружение состоит из 125-
мм гладкоствольной пушки, 
спаренного с ней 7-62-мм пу-
лемета ПКТ и зенитного 12,7-
мм пулемета «Утес». В бараба-
не заряжания находится 28 вы-
стрелов. Это подкалиберные, 
кумулятивные и фугасные бое-
припасы. В боекомплекте также 
есть противотанковые управ-
ляемые ракеты 9К119 «Ре-
флекс» с дальностью стрельбы 
до 5000 м. 

Благодаря хорошей стабили-
зации пушки Т-80БВМ способен 
вести эффективный огонь, дви-
гаясь по пересеченной местно-
сти со скоростью до 35 км/час.  
На такой скорости в движении 
прицельно стрелять не может 
ни один танк в мире. Автомат 
заряжания обеспечивает темп 
стрельбы до девяти выстрелов 
в минуту. Броня многослойная 
с встроенной динамической за-
щитой. Дополнительную про-
тивоснарядную и противора-
кетную защиту обеспечивает 
навесной комплекс «Реликт».  
Рассматривается возможность 
установки комплекса активной 
защиты.  

Танк Т-80БВ «Алеша» после всех сражений сохранил свою боеспособность.

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «РГ» Михаил Пиотровский: Передача раки в лавру –
это не возвращение к старому, а рождение нового 

Реликвия надежды
Елена Яковлева

Сегодня, 12 сентября, — 
день памяти святого князя 
Александра Невского. 
Накануне Эрмитаж передал 
в Александро-Невскую лавру 
части гробницы святого князя. 
Их передачу «РГ» 
прокомментировал 
директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский:

— Согласно подписанному 
нами с Александро-Невской 
лаврой договору, до 11 дека-
бря мы должны передать в мо-
настырь основную часть гроб-
ницы — из того, что отреставри-
ровано.

Но по просьбе главы Санкт- 
Петербургской и Ладожской 
митрополии, митрополита Вар-
сонофия мы сделали это по-
раньше — к 12 сентября, дню па-
мяти перенесения мощей кня-
зя Александра Невского из Вла-
димира в Санкт-Петербург. Мы 
согласились передать две вещи 
— раку (гроб, где лежали мощи) 
и саркофаг. Для того, чтобы на-
кануне праздника они соедини-
лись с мощами. 

Мы исходим из того, что это 
соединение сегодня важнее, чем 
художественное достоинство 
хранимых нами вещей. Мы ува-
жаем чувства верующих. Пони-
маем, как верующие восприни-
мают религиозные реликвии. 
Видим, что происходит. Осо-
знаем, что Александр Невский - 
святой, который покровитель-
ствует русскому воинству и 
русской дипломатии, и это по-
кровительство сегодня по-на-
стоящему востребовано.

Передавая эти части над-
гробия, мы хотим напомнить 
современный и исторический 
контекст происходящего. 

Современная геополитика 
особенно соединяется с симво-
ликой фигуры Александра Нев-
ского, и это тоже основание для 
экспонирования его гробницы 
в другом — по-иному сакраль-
ном — месте.

В а ж е н  и  и с т о р и ч е с к и й 
контекст. Перевоз мощей из 
Владимира в Санкт-Петербург 
был мощнейщим и сложнейшим 
событием — в том числе и эмо-
циональным.

Мы недавно отметили сто-
летие перенесения гробницы 

в Эрмитаж, которое было ее 
спасением от переплавки. Так 
что тема переноса духовных 
и культурных святынь для нас 
понятна и связана с драмати-
ческой историей перенесения 
мощей, как в XVIII, так и в XX 
веке.

В лавре была проведена 
большая работа по обеспе-
чению температурно-влаж-
ностного режима, он частично 
обеспечен, частично еще нет, но 
это будет делаться. У нас в Эр-
митаже налаживание обеспече-
ния влажностного режима по-
требовало несколько лет.

Мы находимся в тесном кон-
такте с епархией и знаем, что 
создана целая система элек-
трического обеспечения влаж-
ности, температуры и всего, 
что необходимо для сохране-
ния реликвий. Эту систему надо 
еще настраивать, с учетом того, 
что у нас в Петербурге нередки 
перепады электричества. Надо 
решить и проблемы с пожарной 
безопасностью, но все это будет 
делаться уже на ходу.

Передавая гробницу лав-
ре, мы не только и не столько 
восстанавливаем справедли-
вость, возвращая Церкви ото-
бранное у нее после 1917 года, 
но и даем всем пример взаи-
моотношений музея и Церкви, 
музея и общества. Сегодня во 
всем мире музеям говорят: ре-
бята, это не для вас создава-
лось, отдайте нам обратно. Или 
это наша, а не ваша культура, 
так почему египетские вещи 
выставляются в Европе, они 
должны быть в Египте. Проис-
ходящее у нас тоже часть это-
го процесса апроприации. Мы 
решаем принципиальные во-
просы реституции — это все 
то же самое, что и требования 
вернуть в Грецию мрамор Пар-
фенона, а в Африку или буд-
дистские страны ритуальные 
скульптуры. Но во всей этой 
драматической сумятице мы — 
вместе с Русской православной 
церковью и министерством 
культуры — даем пример очень 
грамотной работы. Вот как 
должны делаться такие вещи. 
Как у нас.

В отличие от некоторых не 
лучших примеров церковной 
реституции, на этот раз мы все 
сделали грамотно.

Эрмитажу, конечно, как вся-
кому музею, трудно расставать-
ся с частью своей коллекции. Но 
мы на самом деле не расстаемся.

Мы испытываем чувство от-
ветственности за те шедевры, 
которые хранили и показывали, 
но теперь делим эту ответствен-
ность с лаврой.

Теперь мы вместе должны 
доказать, что реликвия это не 
пустое слово. Что реликвия ра-
ботает.

Эрмитаж доказывает, что 
он уважает чувства верующих. 
Я вижу, что происходит, когда 
появляются святыни, как люди 
стремятся к этим святыням и 
ждут от них помощи.

Это очень важные вещи, и 
идя навстречу им, мы идем и на 
те риски, с которыми связана их 
передача в другое место. Но над-
гробие не выходит из музейно-
го фонда, мы продолжаем быть 
за него ответственными и будем 

настаивать на соответствии его 
хранения всем необходимым 
нормам. И явочным порядком 
это соответствие обеспечивать, 
как и обеспечивали раньше у 
себя в музее.

Мы будем следить за сохран-
ностью раки. Вместе с епархией. 
Вместе с людьми, которые обес-
печивают его хранение в лавре. 
Вместе будем делать так, чтобы 
этому «больному» — а для му-
зейщиков надгробие больное — 
было хорошо. Пока мы его пере-
вели из одной палаты в другую — 
для общения с людьми. Это 
«больной», который общается с 
людьми — и в музее, и в церкви. 
Сейчас у него немножко дру-
гая аудитория. Но мы должны 
следить за тем, чтобы все было 
хорошо. Пока мы его перевели 
из одной палаты в другую — для 
общения с людьми. Это «боль-
ной», который общается с людь-
ми — и в музее, и в Церкви. Сей-
час у него немножко другая 

аудитория. Но мы должны сле-
дить за тем, чтобы все было хо-
рошо. 

Для меня передача надгро-
бия Церкви связана не столь-
ко с темой восстановления ис-
торической справедливости, 
сколько с тем, что на наших гла-
зах происходит совершенно но-
вое явление.

Мы отдаем вещь, которая 
уже 100 лет была у нас и давно 
стала в музее совсем не тем, чем 
была раньше. Сейчас она воз-
вращается, соединяется с мо-
щами, и рождается нечто совер-
шенно новое. У нас в стране идет 
не реставрация старины столет-
ней давности, не возвращение к 
старому, а рождение новых по-
нятий, новых представлений, 
создание новых механизмов 
взаимодействия разных частей 
общества.  

А К Ц Е Н Т

В отличие от некоторых неудачных
примеров церковной реституции, 
на этот раз мы все сделали грамотно
 И на наших глазах  рождается 
нечто совершенно новое

НАТО У границ России 
и Беларуси пройдут 
крупнейшие со времен 
холодной войны учения 

Угрозы с моря 
и с неба 

Иван Петров

Страны — члены НАТО планируют провести крупнейшие 
со времен холодной войны военные учения. Об этом вче-
ра сообщила британская газета Financial Times. По сведе-
ниям издания, маневры пройдут с участием объединен-
ного командования в следующем году. А отрабатывать 
на них станут действия по отражению нападения Рос-
сийской Федерации против одного из членов альянса.

Предстоящие учения получили название «Стойкий 
защитник» (Steadfast Defender) и должны стартовать 
весной 2024  года на территории Германии, Польши и 
стран Балтии. Планируется, что в рамках учений будет 
выполнено от 500 до 700 задач по ведению воздушно-
го боя. В маневрах 
планируется задей-
ствовать более 50 
кораблей и около 41 
тысячи военнослу-
жащих.

«Любые учения, 
которые проводятся 
у наших границ, вле-
кут отвлечение сил 
и средств. Это необ-
ходимо для контро-
ля за происходящи-
ми в рамках этих 
маневров событий. 
Поскольку никогда 
нельзя исключать, 
что учения могут перерасти в открытую агрессию про-
тив Союзного государства», — сообщил «Российской га-
зете» председатель президиума организации «Офицеры 
России» генерал-майор Сергей Липовой.

В целом же, по словам эксперта, это не что иное, как 
очередная демонстрация сил блока НАТО и мера по-
литического давления. «Но я уверен, что Минобороны 
России и Беларуси примут все необходимые меры. И 
будут готовы к отражению любой потенциальной про-
вокации или агрессии», — заключил генерал Липовой. 

«Эти 500—700 задач, запланированных НАТО, свя-
заны с тем, что по результатам воздушных боев в небе 
Украины Запад не выяснил, как преодолеть и подавить 
нашу эшелонированную систему противовоздушной 
обороны. Одиночные пролеты беспилотников не идут 
в зачет, так как не наносят существенного ущерба, а 
лишь позволяют выявить отдельные бреши», — расска-
зал РИА Новости военный эксперт Алексей Леонков.

«С учетом сведений, которые они получили на 
Украине за счет полетов своих разведчиков, они по-
пробуют смоделировать в рамках учений нашу эшело-
нированную систему ПВО, чтобы дальше совместны-
ми усилиями ВВС, Сухопутных войск и Военно-мор-
ских сил ее преодолеть в рамках многодоменной опе-
рации», — считает Леонков.

По словам эксперта надо учитывать, что эшелони-
рованную ПВО в сторону Украины Россия ранее и не 
строила, она строилась в сторону Запада, «поэтому на 
западном направлении у НАТО проблем с ПВО России 
будет намного больше».  

А К Ц Е Н Т

Псковские десантники
вчетвером смогли взять в плен
11 украинских военных в Запорожской 
области. Их подвиг запечатлен
камерой беспилотника

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2639023
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По результатам 
воздушных боев 
в небе Украины 
Запад озаботился 
преодолением 
нашей системы 
ПВО

Боевые вертолеты ежедневно нано-
сят точные удары по позициям ВСУ.
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Михаил Пиотровский: Мы отвечаем 
за надгробие и будем настаивать 
на его правильном хранении.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Была намерена под-
держивать отношения 
со всеми странами не-

зависимо от их политической 
и идеологической ориентации. 
Считала Организацию аме-
риканских государств (ОАГ) 
инструментом североамери-
канского империализма, при-
зывая к учреждению действи-
тельно репрезентативной орга-
низации латиноамериканских 
стран.

Подобные стратегические 
планы чилийского руководства, 
безусловно, создавали — если 
следовать известной неоколо-
ниальной логике Белого дома 
— чуть ли не экзистенциаль-
ную угрозу США. Вашингтону 
претила и продолжает претить 
сама мысль о том, что другие го-
сударства имеют право на вы-
бор собственной политической 
и социально-экономической 
модели развития. Могут руко-
водствоваться национальными 
интересами, укреплять государ-
ственный суверенитет, уважать 
культурно-цивилизационную 
самобытность.

Не хотелось бы углубляться 
в анализ чилийских политиче-
ских раскладов и экономиче-
ской политики страны того пе-
риода. Это сугубо внутреннее 
дело Чили, и судить о нем может 
только сам чилийский народ. 
Но очевидно, что многие слож-
ности, с которыми столкнулось 
правительство С. Альенде, были 
в решающей степени не только 
«разогреты», но и напрямую 
порождены западными полити-
ками и бизнесом.

Рассекреченные докумен-
ты из американских архивов 
лишь подтвердили то, что не со-
ставляло тайны уже сразу по-
сле переворота. Еще до вступ-
ления С. Альенде в должность 
в Вашингтоне был взят курс на 
его отстранение с применением 
всего арсенала политического 
шантажа и давления. Предпри-
нимались все усилия для деста-
билизации внутренней обста-
новки.

В ход пошел самый обшир-
ный инструментарий: много-
плановая экономическая война 
(включая внешнюю изоляцию 
и угрозы рестрикций в отно-
шении зарубежных партнеров 
Чили); финансирование оппо-
зиции, критически настроен-
ных «организаций гражданско-
го общества» и пресловутой 
«пятой колонны»; информа-
ционно-психологическое дав-
ление и дезинформация насе-
ления через подконтрольные 
СМИ; стимулирование «утеч-
ки мозгов»; внесение смуты 
в профессиональное движе-
ние; создание и спонсирование 
ультраправых организаций и 
боевых группировок радикаль-
ного толка; политический шан-
таж, провокации и насилие в 
отношении сторонников новой 
власти. Иными словами, аме-
риканцы активно использова-
ли все то, что впоследствии при-
обрело в концентрированном 
виде название «цветные рево-
люции».

Сам С. Альенде эмоциональ-
но попытался донести до миро-
вого сообщества тогдашнее по-
ложение дел с трибуны Гена-
ссамблеи ООН в декабре 1972 
г. «Нас хотели изолировать от 
мира, задушить экономиче-
ски. Парализовать нашу тор-
говлю медью, которая являет-
ся основным экспортным про-
дуктом, и лишить нас возмож-
ности получения внешних кре-

дитов. Нам понятно, что, когда 
мы разоблачаем финансово-
экономическую блокаду, кото-
рой подвергается наша страна, 
не только мировой обществен-
ности, но даже некоторым на-
шим соотечественникам не-
просто понять это, ибо речь не 
идет об открытом нападении, о 
котором было бы известно все-
му миру. Наоборот, это нападе-
ние ведется исподтишка, околь-
ным путем, хотя от этого оно не 
становится менее опасным для 
Чили».

Сейчас в открытом доступе 
имеется существенный объем 
материалов, разоблачающих 
неприглядную роль в тех собы-
тиях государственного депар-
тамента, Центрального разве-
дывательного управления, дру-
гих американских ведомств. 
Так, можно ознакомиться с рас-
секреченными в 1998 г. доку-
ментами по «проекту Fubelt» 
— операциям ЦРУ, направлен-
ным на свержение С. Альен-
де. Известный неангажирован-
ный американский журналист, 
лауреат Пулитцеровской пре-
мии Сеймур Херш еще в сентя-
бре 1974 года одним из первых 
вскрыл подрывную деятель-
ность Белого дома в отношении 
Чили. А в 1982 году опублико-
вал расследование на эту тему: 
«Цена власти. Киссинджер, 
Никсон и Чили». Весьма позна-
вательный материал.

Поражает цинизм амери-
канских политиков. Соглас-
но документам ЦРУ, президент 
Ричард Никсон приказал то-
гда предпринять шаги, направ-
ленные на то, чтобы чилийская 

экономика «закричала». Аме-
риканский посол в Сантьяго Э. 
Корри развил эту установку: 
«Мы сделаем все от нас зави-
сящее, чтобы ввергнуть Чили в 
крайнюю нищету и лишения. И 
это будет долгосрочной поли-
тикой». Американцы органи-
зовали бойкот чилийской меди 
— стратегического товара, от 
продажи которого страна по-
лучала основные валютные по-
ступления. Заморозили в своих 
банках чилийские счета. Мест-
ные предприниматели стали 
перекачивать капиталы за гра-
ницу, сокращать рабочие места, 
создавать искусственный дефи-
цит продовольствия.

Представленный сенату от-
чет «Тайные операции США в 
Чили, 1963—1973 годы» показы-
вает, что уже в 1971 году были 
полностью остановлены чи-
лийские транзакции Экспорт-
но-импортного банка США, а с 
1971 по 1973 год было прекра-
щено кредитование по линии 
Всемирного банка.

Американский бизнес, по 
сути, напрямую участвовал в 
незаконных подрывных опера-
циях ЦРУ. Среди них — печально 
известная телекоммуникацион-
ная корпорация ITT, сотрудни-
чавшая еще с нацистским рей-
хом, и которую пыталось наци-
онализировать правительство 
С. Альенде.

Такой поистине  макиа-
веллиевский modus operandi 
позволил заказчикам госпере-
ворота в южноамериканской 
стране достичь своей цели. И 
с учетом успешной «обкатки» 
этот набор деструктивных ак-

ций стал своего рода шабло-
ном, который Вашингтон и его 
сателлиты продолжают исполь-
зовать и сегодня в отношении 
суверенных правительств по 
всему миру.

Западники постоянно на-
рушают такой фундаменталь-
ный принцип Устава ООН, как 
невмешательство во внутрен-
ние дела других стран. В этом 
ряду срежиссированный в кон-
це 2004 года третий тур выбо-
ров на Украине, «цветные рево-
люции» в Югославии, Грузии, 
Киргизии. Наконец, открытая 
поддержка кровавого государ-
ственного переворота в Кие-
ве в феврале 2014 года, равно 
как и настойчивые попытки 
повторить сценарий силово-
го захвата власти в Белоруссии 
в 2020 году. Нельзя не упомя-
нуть и пресловутую «доктри-
ну Монро», которую американ-
цы, похоже, хотят распростра-
нить на весь земной шар в целях 
превратить всю планету в свой 
«задний двор».

Д ру го е  д ел о,  ч то  та ка я 
неоколониальная, откровен-
но циничная линия коллек-
тивного Запада вызывает все 
большее отторжение у Мирово-
го большинства, которое откро-
венно устало от шантажа и дав-
ления, в том числе силового, 
от грязных информационных 
войн и геополитических игр «с 
нулевой суммой». Государства 
Глобального Юга и Востока хо-
тят сами распоряжаться своей 
судьбой, проводить националь-
но ориентированный внутри- и 
внешнеполитический курс, а не 
таскать «каштаны из огня» для 
бывших метрополий.

Российско-чилийские ди-
пломатические отношения 
были восстановлены сразу по-
сле крушения режима Пиноче-
та в марте 1990 года. С тех пор 
они имели устойчивую тенден-
цию к развитию. Уверен, что 
так и будет в дальнейшем, какие 
бы конъюнктурные веяния ни 
овладевали отдельными чилий-
скими политиками. Нас многое 
объединяет — общие страницы 
истории, великий Тихий океан, 

торгово-экономическое взаи-
модействие, культурные, гума-
нитарные и образовательные 
обмены. Россию в разные годы 
посещали президенты Чили Па-
трисио Эйлвин, Рикардо Лагос 
и Мишель Бачелет, принадле-
жавшие к различным полити-
ческим течениям, но неизмен-

но с большим вниманием отно-
сившиеся к развитию друже-
ственных связей между двумя 
странами. Не сомневаюсь, что 
традиции, заложенные Саль-
вадором Альенде и продолжен-
ные его подлинными последо-
вателями, будут укрепляться на 
благо народов наших стран.  

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Военные ввели в центр Сантьяго танки и бомбили с воздуха президентский 
дворец, в котором после этого начался пожар.

Военные конвоируют захваченных ими помощников главы государства Сальвадора Альенде из президентского дворца в Сантьяго во время переворота 11 сентября 1973 года.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в открытом доступе имеется 
существенный объем материалов, раз-
облачающих неприглядную роль в тех 
событиях госдепартамента, ЦРУ, других 
американских ведомств

ГЛОБАЛЬНЫЙ ЮГ 
ПЕРЕСТАЕТ СТЕСНЯТЬСЯ
На прошлой неделе автор этих строк рассуждал на 
страницах «Российской газеты», что «Группа двадца-
ти», будучи продуктом либеральной глобализации, ве-
роятно, станет постепенно утрачивать значение. Од-
нако саммит «Группы двадцати» в Индии оказался со-
бытием более содержательным, чем многие ожидали. 
Не отказываясь от изначального посыла, разовью тему 
«двадцатки», тем более что встреча в Нью-Дели ярко 
подчеркнула и ее особенности, и варианты развития.

В центре внимания комментаторов оказалась кол-
лизия, связанная с «украинскими» формулировка-
ми итоговой декларации. Пожалуй, впервые западная 
часть «двадцатки» осталась в тени, а окончательные 
формулировки, хоть и компромиссные, но расценены 
как уступка именно со стороны «семерки». Дело тут не 
только и не столько в отношении к конкретному кон-
фликту, сколько в 
системе приорите-
тов, как их видит 
представленное со-
общество стран. 

Индия с самого 
начала заявила, что 
данная встреча в 
верхах должна стать 
манифестацией ин-
тересов и запросов 
Глобального Юга, 
совокупности раз-
вивающихся стран, присутствие которых на мировой 
арене всё более ощутимо. К украинским событиям эти 
государства могут относиться совсем по-разному, но 
объединяет их одно. Все считают: в мире такое количе-
ство самых многообразных проблем, что делать такой 
упор на противостоянии в Восточной Европе просто 
неправильно. Выяснение отношений между ведущим 
державами Северного полушария для остальных — 
продолжение той политики, которая их либо не затра-
гивает, либо мешает им развиваться. Политики имен-
но западной по духу. 

Желанием перевернуть устоявшуюся повестку и 
объясняется активность Индии, которая приложи-
ла максимум усилий, чтобы финальный документ всё 
же приняли. И сам факт принятия даже более важен 
для продвижения интересов того самого Глобального 
Юга, чем конкретное содержание 35-страничного до-
кумента. 

Считать ли это событие поворотным моментом в 
истории «Группы двадцати», после которого она на-
чнет работать по-иному? Не обязательно, ведь в ны-
нешнем случае, наверное, определяющим стал фактор 
государства-председателя. Индия сейчас — воплощение 
того самого поднимающегося Глобального Юга. Самая 
большая по населению страна мира, неравномерное по 
отраслям, но во многих аспектах впечатляющее эконо-
мическое развитие, современная трактовка классиче-
ского курса на неприсоединение — мультиприсоедине-
ние, то есть активная работа со всеми. 

И всё это помножено на уверенность в себе, отсут-
ствие комплексов по отношению к внешним партне-
рам. Единственное всерьез проблемное направление — 
китайское, отношения двух стран откровенно натяну-
тые. Нью-Дели, не скрывая, воспринимает Пекин как 
угрозу, чем дальше, тем больше. 

Комбинация перечисленных особенностей дела-
ет Индию притягательной для многих. Скажем, Запад 
старается, как может, чтобы привлечь индийцев на 
свою сторону в противостоянии с Россией и КНР. Рос-
сии второй (помимо Китая) мощный собеседник в 
Азии очень нужен для баланса. Для самого Юга Индия 
— партнер, которые может довольно много дать, но не 
станет доминирующим, как это происходит с Западом, 
а иногда теперь уже и с Китаем. 

Нью-Дели умело использует сложившиеся обстоя-
тельства. В том числе и экономические. Выгодное сы-
рье из России (рост 
закупок нефти 
подскочил в десят-
ки раз), заметное 
увеличение интере-
са крупных запад-
ных инвесторов 
(российский рынок 
они в основном по-
теряли, китайский 
испытывает геопо-
литические пробле-
мы), запросы на ин-
дийские вложения 
со стороны ряда 
развивающихся 
стран. Ну а полити-
чески разыгрывать 
собственную кар-
ту, когда ты всем 
нужен и почти ни-
кто не рассматри-
вает тебя в качестве 
угрозы, — вообще роскошь. В совокупности — идеаль-
ная позиция, чтобы выступить всеобщим координато-
ром, как это только что произошло на «двадцатке».

Вышеописанное не отменяет огромных проблем 
развития страны, которой неизменно требуются ти-
танические усилия для сохранения собственного 
единства и устойчивости. И это всегда будет выступать 
ограничителем внешнеполитической активности. Од-
нако объективное стечение международных событий 
сейчас на руку Индии.

Индия продемонстрировала, что целеустремлен-
ность и дипломатические навыки способны повора-
чивать работу «двадцатки» в нужное председателю 
направление. Следующий «начальник» — Бразилия. 
Там другая ситуация и внутри, и с точки зрения внеш-
неполитического позиционирования. В 2025 году — 
Южная Африка. Ее текущее председательство в БРИКС 
проходит бойко, Претория тоже проявила изрядное 
политико-дипломатическое искусство. Как бы то ни 
было, череда незападных государств во главе «два-
дцатки» (началось в 2021 году Саудовской Аравией 
и продолжится до ЮАР в 2025 г.) на выходе может ка-
чественно сдвинуть повестку. Тем более что западные 
страны понимают — прежней способности определять 
характер обсуждения у них уже нет, надо адаптиро-
ваться. Правда, и отказываться от своего Запад, конеч-
но, не собирается.

Для России такая эволюция «Группы двадцати» 
уместна и даже желательна. Ждать от этого сообщества 
«пророссийской» позиции не нужно — у всех свой вз-
гляд и свои потребности, да и блоковое мышление уже 
не в чести. Но такая рамка Москве удобнее. А дальше 
всё зависит только от нас самих — как мы ее использу-
ем и чем заинтересуем остальных.  

Индия сейчас — 
воплощение того 
самого 
 поднимающегося 
Глобального Юга  

Для самого Юга 
Индия — партнер, 
которые может 
много дать, но не 
станет доминиру-
ющим, как это 
происходит с 
Западом, а иногда 
теперь уже и с 
Китаем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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Карманники
Какие есть мнения? 
Директива Еврокомис-
с и и ,  за п р е щ а ю щ а я 

россиянам ввозить автомоби-
ли и некоторые личные вещи, не 
нова - ей уже больше года. Сей-
час лишь появились официаль-
ные разъяснения, рассказал 
«РГ» вице-президент АТОР Ар-
тур Мурадян. Он отметил, что 
за время действия докумен-
та только Германия и Франция 
строго трактовали директиву 
с точки зрения правопримене-
ния. О случаях конфискации 
личных средств россиян при 
въезде в другие страны сообще-
ний не поступало. Кроме того, 
прямого авиасообщения у РФ 
с Европой сейчас нет, россия-
не въезжают в ЕС через третьи 
страны и могут не подпадать 
под соответствующие ограни-
чения. А вот поездки на личном 
транспорте представляют пре-
деленный риск - от них следу-
ет отказаться, рекомендуют в 
АТОР.

Роман Гареев, доцент кафед-
ры гостиничного и туристиче-
ского менеджмента РЭУ им. Г.В. 
Плеханова считает, что подоб-

ная «недружественная» поли-
тика в отношении российских 
туристов будет касаться толь-
ко личного транспорта (яхты, 
автомобиля, мотоцикла), дра-
гоценностей, а также вещей в 
большом количестве. Если ту-
рист везет с собой три шубы, 

общая стоимость которых пре-
вышает 2 тысячи евро, либо 
коллекцию золотых браслетов, 
стоимость которых больше 5 
тысяч евро, значит, в таком слу-
чае их изъятие будет правомер-
но - ведь с точки зрения ЕК это 
запрещенный импорт. Также в 

случае провоза товара в упаков-
ке (товарный вид) в большом 
количестве у таможенников мо-
гут возникнуть определенные 
подозрения о целях поездки ту-
риста, объяснил эксперт.

Кстати, принятое решение 
в случае изъятия какой-либо 

вещи из списка можно попро-
бовать оспорить, напомнил Га-
реев. Существует хартия ЕС об 
основных правах, и там есть 
21-я статья, которая запрещает 
любую дискриминацию. 

В целом для того, чтобы избе-
жать каких-либо проблем при 

пересечении границы, эксперт 
посоветовал избегать перевоз-
ки дорогих вещей (стоимость 
которых превышает 1000 евро). 
И, конечно же, не стоит ввозить 
в другую страну большое коли-
чество дорогих часов, драго-
ценностей, парфюма и т.д.  
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

«Во Франции до такого маразма 

не докатятся», — так отреагировал 

мой знакомый парижанин, когда я 

ему рассказал о разъяснениях 

Еврокомиссии относительно ре-

комендаций для тамошних тамо-

женников. «Конфисковать у рус-

ских телефоны, косметику, газеты 

и туалетную бумагу? Надо срочно 

отправлять этих деятелей на пси-

хиатрическое освидетельствова-

ние», — резюмировал он, и с ним 

нельзя не согласиться.

В любом случае никто из моих зна-

комых, людей с российскими пас-

портами, которые в эти дни совер-

шали переезд-перелет из Москвы 

в Париж, с подобным не сталки-

вался. Так, моей приятельнице- 

россиянке, которая вместе с 

8-летним сыном возвращалась во 

Францию через Финляндию, со-

стоящую в ЕС с 1995 года, при 

пересечении границы осмотр лич-

ных вещей никто не устраивал. 

Проверив паспорт, финны ее даже 

не спрашивали, что в багаже и руч-

ной клади. 

Другой мой давний знакомый рос-

сиянин с женой, как многие сей-

час, добирался до Парижа авиа-

рейсом через Стамбул. В столич-

ном аэропорту, пройдя паспорт-

ный контроль, получил багаж. Та-

моженники поинтересовались у 

него, везет ли свыше блока сига-

рет и литра крепкого алкоголя. По-

лучив отрицательный ответ, мах-

нули рукой, мол, «проходи». 

Подготовил Вячеслав 
Прокофьев (Париж)

Дословно

Пункт 13 Рекомендаций Еврокомиссии: 

Вопрос: Могут ли граждане России временно 

 ввозить личные вещи и транспортные средства, 

указанные в приложении XXI и попадающие 

под запрет в рамках действия статьи 3i Регламента 

ЕС 833/2014, например, для туристических 

поездок?

Ответ: Нет. Статья 3i Регламента ЕС 833/2014 

запрещает приобретение, ввоз или передачу това-

ров, перечисленных в приложении XXI к Регламен-

ту, если они происходят или экспортируются из 

России. 

В приложении XXI к Регламенту ЕС 833/2014 приве-

ден внушительный список запрещенных к ввозу из 

России товаров — от самолетов и кораблей до хими-

ческих материалов и мебели. Это и автомобили, 

предназначенные для перевозки менее 10 человек, 

и грузовые транспортные средства, если они зареги-

стрированы в России.

Среди вещей, которые могут оказаться в багаже лю-

бого путешественника, в документе значатся:

 Алкогольные напитки и табачные изделия

 Изделия из серебра

  Продукция для гигиены полости рта, включая зуб-

ную пасту

  Средства для бритья, дезодоранты, мыло, гели для 

душа

 Изделия из кожи

 Чемоданы, сумки, рюкзаки

 Влажные салфетки, туалетная бумага 

 Женская одежда, включая костюмы, платья, юбки

 Обувь 

  Телефоны, аппараты для передачи звука, изобра-

жений и данных  

 Жесткие диски, карты памяти

 Фотокамеры

Подготовил Иван Сысоев

50 лет путчу в Чили: 
память и уроки
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РЕЗОНАНС Первая леди 
Бразилии «засветилась» 
на G20

И Жанжа рядом 

Юрий Нечаев, «Российская газета», Бразилия

Открытие саммита G20 в Индии, сопровождавшееся 
появлением мировых лидеров на красной ковровой до-
рожке для традиционного рукопожатия «под камеры» с 
премьером принимающей страны — Индии, не могло не 
привлечь внимания широкой публики. Необычным вы-
глядело появление на церемонии рядом с президентом 
Бразилии Луисом Инасио Лулой да Силвой его супруги, 
что выбивалось из общей картинки прибытия глав госу-
дарств поодиночке. Но еще большее удивление вызва-
ло присутствие Розанжелы Лулы да Силвы на закрытых 
для прессы и посторонних переговорах участников сам-
мита. Попробуем разобраться, кем же является первая 
леди Бразилии, которая, по всей видимости, не стремит-
ся все время оставаться за спиной мужа.

«Доброе утро, президент Лула!» — именно эти слова 
сопровождали каждое утро нынешнего главу Бразилии 
на протяжении всех 
580 дней его пре-
бывания в тюрьме в 
штате Парати c 2018 
по 2019 год. Пово-
дом для заключения 
под стражу стало 
масштабное судеб-
ное дело о корруп-
ции во власти, по-
лучившее название 
Lavo Jato. А голос, звучавший из установленных напро-
тив полицейского участка колонок, принадлежал тогда 
еще будущей жене попавшего в политический кругово-
рот Лулы. 

Позднее президент в одном из интервью расска-
зал, что пока он находился за решеткой, она каждый ве-
чер присылала ему продукты и трогательные письма. 
В день, когда Лула был освобожден, Розанжела находи-
лась рядом с ним во время его первой речи перед сто-
ронниками, держа в руках плакат с надписью «Лула не-
виновен». Розанжела, более известная в Бразилии как 
Жанжа, родилась в 1966 году, через 21 год после рожде-
ния своего нынешнего супруга. Уже в 17 лет она присо-
единилась к Партии трудящихся — «трудовикам»,  од-
ним из создателей которой был Лула.

Первое их знакомство состоялось еще в начале 1990-
х годов, но тогда оно имело исключительно «профес-
сиональный» характер, поскольку в то время Лула уже 
был женат вторым браком. Однако в 2017 году нынеш-
ний президент овдовел — в январе Мариса Лула да Силва 
перенесла инсульт, а еще через несколько дней сконча-
лась в больнице.

Об отношениях Лулы с Жанжой широкой публике 
стало известно в 2019 году — тогда один из сподвижни-
ков политика по партии рассказал в соцсетях, что быв-
ший заключенный «влюблен» и мечтает провести сва-
дьбу с новой избранницей. Сразу после выхода Лулы из 
тюрьмы пара начинает жить вместе, а в мае 2022 года 
Жанжа берет известную на весь мир фамилию мужа.

Присутствие Жанжи на G20 в качестве полноценного 
участника, а не просто как супруги Лулы, является лишь 
последним из множества примеров все более заметно-
го участия бразильянки в политических событиях как 
внутри Бразилии, так и за ее пределами. Она неизменно 
сопровождает супруга в ходе его поездок, чаще всего вы-
бирая красный цвет в одежде, подчеркивая свою привер-
женность идеологии Партии трудящихся.

Хотя ее активная жизненная позиция подвергается 
критике со стороны противников Лулы, обвиняющих 
ее в чрезмерном вмешательстве в политические вопро-
сы, другие видят в ее нетрадиционном подходе отказ от 
традиционной роли первой леди. Для электората прези-
дента Жанжа представляется не просто «дополнением» 
к главе Бразилии, но и самостоятельной фигурой, ко-
торая вовлечена и осведомлена о сложных социальных 
и политических проблемах, с которыми сталкиваются 
Бразилия и мир.

Материалы СМИ южноамериканской страны дают 
понять, что Жанжа играет исключительно важную 
роль, становясь надежной опорой для Лулы не только 
в домашних делах, но и на политической арене. «Жан-
жа раскритиковала идею приватизации «Элетробраз» 
(крупнейшая бразильская электроэнергетическая 
компания. — Прим. «РГ») после масштабного блэкаута в 
Бразилии», «Жанжа пригласила вокалиста британской 
рок-группы Coldplay принять участие в COP 30 (Кон-
ференция ООН по изменению климата. — Прим. «РГ») 
в Бразилии», «Жанжа встретилась с представителями 
США в ООН» — вот лишь малая часть заголовков бра-
зильских газет, посвященных супруге Лулы.

В то же время эксперты отмечают, что Жанже при-
суще и проявление политических амбиций, выходящих 
за рамки «просто первой леди Бразилии». Так, в янва-
ре 2023 года стало известно о недовольстве супруги 
Лулы тем, что ей не досталось никакой должности в ка-
бинете президента. Так в разговоре, ставшем достояни-
ем прессы, Жанжа на эмоциях подчеркнула, что, «воз-
можно, мне надо порвать свидетельство о браке, чтобы 
заниматься политической деятельностью». Причиной 
для сознательного отказа Лулы в предоставлении своей 
жене госдолжности стали его консультации с юристами, 
заявившими президенту, что подобный шаг может быть 
расценен как кумовство.  

РАКУРС Бывшая спикер палаты представителей Нэнси Пелоси на 84-ом году жизни 
собралась обратно в большую политику

Не обещала, но вернется
Игорь Дунаевский

Б
ывшая спикер палаты 
п р е д ста в и тел е й  С Ш А 
Нэнси Пелоси решила вер-

нуться в большую политику и 
вновь избираться в конгресс. 
Завершение карьеры 83-летней 
калифорнийки, которая прора-
ботала законодателем несколь-
ко десятков лет, либеральная 
пресса в прошлом году препод-
носила как торжество здраво-
мыслия и ответственного под-
хода — мол, умудренная года-
ми Пелоси ушла сама, освобо-
див место новому поколению 
политиков-демократов и подав 
пример другим старожилам Ва-
шингтона.

Но, похоже, бросание чепчи-
ков в воздух было преждевре-
менным. Примеру Пелоси ни-
кто из пожилых политиков не 
последовал. А теперь и сама 
Нэнси решила, что называется, 
тряхнуть стариной, видимо, за-
ключив, что напрасно остави-
ла страну молодежи без своего 
присмотра. Сама она объяснила 
это тем, что делает это чтобы 
противостоять Дональду Трам-
пу в случае его избрания прези-
дентом.

Вообще своя логика в реше-
нии, и правда, есть. Ведь ровес-
ники Пелоси цепляются за свои 
кресла в Вашингтоне с завидной 
хваткой, даже если физические 
и ментальные силы у них на ис-
ходе. В их компании экс-спи-

кер будет смотреться органич-
нее заменившего ее  53-летне-
го Хакима Джефриса. Пробле-
ма геронтократии — одна из са-
мых обсуждаемых на страницах 
американских СМИ в послед-
ние недели.

Яркий пример — сенатор 
Дайан Файнстайн. Эта 90-лет-
няя подруга Пелоси уже давно 
передвигается в основном на 
кресле, едва запоминает окру-
жающих, месяцами пропускает 
заседания по здоровью, а если 
и голосует, то исключительно 
под опекой помощников, ука-
зывающих ей, какую кнопку на-
жимать. Но несмотря на все во-
просы к ее дееспособности, ухо-
дить в отставку сенатор отказы-
вается.

Еще один «суперстар» Ва-
шингтона — многолетний лидер 
республиканцев в сенате США 
Митч Макконнелл. В этом году 
он отметил 81-й день рожде-
ния и уже не раз давал поводы 
для беспокойства относитель-
но своего здоровья. Например, 
за последние недели он уже два-
жды капитально «зависал» на 

пресс-конференциях. Когда не-
давно репортеры спросили его, 
будет ли он переизбираться, 
старина Митч уставился в ни-
куда и примерно минуту стоял с 
остекленевшими глазами, пока 
помощники под хихиканье ре-
портеров пытались вывести его 
из транса.

Оба главных фаворита пре-
зидентских выборов в 2024 году 
тоже из старой гвардии. Но если 
77-летний Трамп хотя бы дер-
жится бодрячком, то вид 80-лет-
него Байдена, как отмечается в 
свежей редакционной статье 
газеты The Wall Street Journal, 
порой «внушает панику даже 
его союзникам по Демократи-
ческой партии». Например, его 
пресс-конференцию во Вьетна-
ме помощники спешно сверну-
ли после того, как глава Белого 
дома сначала запутался в шпар-
галках, а затем и вовсе заявил, 
что «идет спать». А основатель 
компаний SpaceX и Tesla Илон 
Маск недавно пошутил, что 
президентом США является тот, 
кто управляет телесуфлером 
Байдена.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Глава МИД Германии поспешила в Киев 
сразу после завершения визита на Украину госсекретаря США

О чем молчит Бербок

Павел Дульман

В
чера в столицу Украи-
ны без объявления ви-
зита внезапная и про-
тиворечивая прибыла 
глава МИД Германии 
Анналена Бербок. Она 
прошла по неостыв-
шим следам амери-
канского коллеги Эн-

тони Блинкена и произнесла 
необходимое количество анти-
российских штампов, квали-
фицирующих истинного евро-
пейского политика.  На Украи-
ну Бербок явилась уже в четвер-
тый раз за полтора года, поэтому 
встречал ее лишь посол Мартин 
Йегер, а не тот же коллега Куле-
ба. И обязательной воздушной 
тревоги, заменяющей в новой 
украинской традиции встреч-
ный военный марш, в честь при-
бытия высокой гостьи не объ-
являли — видимо, эта шутка уже 
приелась.

Но обстрел мест скопления 
мирных людей — рынков, авто-
вокзалов — на контролируемых 
режимом Зеленского террито-
риях вполне вероятен. Ведь Бер-
бок относится к тому сорту ви-
зитеров, ради которых труппа 

«95-го квартала» показательно 
убивает. Можно вспомнить, что 
во время ее январского визита 
в Харьков нацисты ударили по 
рынку недавно «освобожден-
ного» ими поселка Шевченково 
на востоке области, чтобы доба-
вить Бербок впечатлений и эмо-
ций. Тогда погибли два человека, 
пятеро получили ранения, в том 
числе ребенок. Недавнее убий-
ство жителей Константиновки, 
принесенных в жертву Энтони 
Блинкену, из того же ряда кро-
вавых представлений, широ-
ко практикуемых киевских ре-
жимом.

Что вообще отличает послед-
ние — всегда необъявленные, 
ради нагнетания драматизма, 
визиты западных политиков — 
это немногословность прибы-
вающих лиц. Вот и двухднев-
ный визит Блинкена оказался 

весьма скуп на обнародованное 
содержание, за исключением  
дискуссии с главой МИД Укра-
ины о роли жареной картошки 
в доктрине купирования алко-
гольной интоксикации.

За этими умолчаниями при-
нято искать глубоко лежащие 
смыслы. Например, подталки-
вание Киева к мирным перего-
ворам и уже ставшей мовето-
ном в аналитических публи-
кациях «заморозке». На фоне 
заметного всем, даже самым 
влюбленным в Зеленского леди 
и джентльменам, провала широ-
ко разрекламированного укра-
инского «контрнаступа», гово-
рить о светлом будущем укра-
инской государственности и по-
беде над Россией «на поле боя» 
умным людям как-то не с руки. 
Но не такова Анналена Бербок. 
Эта «ястребица» уже на киев-

ском вокзале выдала заученную 
как теорема Пифагора атланти-
ческую речевку-аффирмацию, 
которую стоит привести полно-
стью: «Под градом бомб и перед 
лицом российских танков Укра-
ина со всей уверенностью и ре-
шительностью встала на путь 
вступления в Европейский союз. 
Украина с колоссальным муже-
ством защищает свободу всех 
нас. Также, как Украина встала 
на нашу защиту, она может рас-
считывать и на нас».

Главное в этом изречении, ко-
нечно же, перспектива вступле-
ния Украины в ЕС, которая, как 
морковка у носа ишака, подве-
шена перед Киевом. И эта шут-
ка украинцам, как полагает Бер-
бок, до сих пор не приелась, в от-
личие от членства в НАТО. Вто-
ричное — это защита «свободы 
всех нас» с помощью «мясных 
штурмов» и горящих «Леопар-
дов». В подтверждение этого те-
зиса, именно в день явления Бер-
бок украинцам,  Берлин объявил 
о поставке еще 40 БМП «Мар-
дер» взамен уже сожженным 
вместе с экипажами.

Именно в этом  «всех нас», 
как кажется, и состоит смысл ви-
зита Бербок. Помимо, разумеет-

ся, встречи с вечным «челове-
ком Берлина» Виталием Кличко 
и собиранием вторичной инфор-
мации о визите американского 
коллеги. Точно так же, как визит 
Блинкена был связан с предсто-
ящими президентскими выбо-
рами в США, так и Бербок не мо-
жет не думать о хоть и далеких — 
только в 2025 году, но таких важ-
ных лично для нее и «всех их» 
очередных выборах в бундестаг. 
Она видит результаты соцопро-
сов и местных выборов, где «Зе-
леные» сильнее всех тянут вниз 
всю «светофорную» коалицию. 
Но, похоже, вопреки возражени-
ям коллег по правительству, Бер-
бок единолично, как азартный 
игрок, решила поставить все на 
Украину и ее «перемогу». Другое 
дело, что собственного, оторван-
ного от министерского статуса 
веса, у Бербок в политике нет. 
Проиграет — уйдет в преподава-
тельскую деятельность, читать 
лекции. Поэтому сейчас она без-
ответственно ставит на Зелен-
ского всю немецкую экономику, 
уже изрядно потрепанную, как 
«бригады наступа» ВСУ.  

Анналена Бербок прямо с перрона в 
Киеве начала выдавать антироссий-
ские штампы «ястребов».

«Отказываются уходить на пенсию», — констатирует заголовок журнала 
The Week, вопрошая: «Почему США управляются геронтократией?» 
На обложке: сенаторы Митч Макконнелл и Дайан Файнстайн с президентом 
Джо Байденом.

А К Ц Е Н Т

Престарелые политики цепляются 
за свои кресла в Вашингтоне железной 
хваткой

А К Ц Е Н Т

Бербок относится к тому сорту визите-
ров, ради которых труппа «95-го 
квартала» показательно убивает

В МИРЕ 

КИЕВ ДАВИТ 
КУРАМИ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Французские фермеры бьют 
тревогу: Еврокомиссия в оче-
редной раз отменила таможен-
ные пошлины на украинскую 
курятину. К этой мере в Брюс-
селе прибегли якобы для того, 
чтобы «проявить солидар-
ность» с Киевом. При этом 
наплевали на интересы евро-
пейских птицеводов, в том чис-
ле и французских.

А те возмущены до глубины 
души и не скрывают этого. «Мы 
живем в условиях невиданного 
наплыва курятины с Украины, и 
это губит производство в нашей 
стране», — заявил на днях пред-
седатель Межпрофессиональ-
ной ассоциации работников 
птицеводства (Anvol) Жан-Ми-
шель Шеффер.

Если ранее ежемесячно на 
местный рынок поступало 10 
тысяч тонн такой продукции, 
то с тех пор этот объем возрос в 
два раза, и такая тенденция гро-
зит усугубиться в ближайшие 
месяцы. По словам господина 
Шеффера, речь идет о «настоя-
щем взрыве», который накры-
вает не только французов, но и 
фермеров в Германии, Бельгии, 
Польше.

Французы, занятые разведе-
нием кур, называют создавшу-
юся явно не в их пользу ситуа-
цию «недобросовестной кон-
куренцией» и имеют на это все 
основания. Оказывается, произ-
водство стандартных кур на 
Украине в два раза дешевле, чем 
в западноевропейских странах. 
Это уже не говоря об особых, 
элитных породах, где разница 
просто зашкаливает. Тем более 
если учесть, что в той же Фран-
ции птицеводство — это, как пра-
вило, семейный бизнес, где в хо-
зяйствах выращивается от 40 
до 50 тысяч кур. В то время как 
в качестве их украинских кон-
курентов выступают промыш-
ленные предприятия с объе-
мом производства в десятки раз 
больше.  

К ВРАЧАМ 
ПРИСТАВИЛИ 
ОХРАНУ
Александр Ленин

В одной из провинций Паки-
стана начнут сажать в тюрьму 
родителей в случае их отка-
за прививать своих детей от 
опасных заболеваний. За та-
кой проступок можно будет 
угодить за решетку на месяц. 
Соответствующий закон уже 
подписан, он вступит в силу 
в сентябре сообщает издание 
Guardian.

В довесок к сроку в испра-
вительном учреждении отцов 
и матерей, выступивших про-
тив вакцинирования своих от-
прысков, обяжут выплатить 
штраф. Его размер внушитель-
ный: на наши деньги вышло бы 
около 15 тысяч рублей. Вла-
сти принимают такие меры на 
фоне распространения в стра-
не тяжелых заболеваний, от 
которых есть вакцины. Среди 
них дифтерия, коклюш, столб-
няк, корь, краснуха и полио-
миелит. 

Зачастую настороженное 
отношение к медицинским 
препаратам в Пакистане воз-
никает из-за недостатка ин-
формации о пользе прививок. 
Один из жителей города Кара-
чи в общении с журналистами 
рассказал, что лучше проведет 
время в камере, чем позволит 
поставить прививки своим де-
тям. Мужчина говорит, что не 
доверяет фармакологическим 
препаратам. Накал страстей в 
этой сфере запредельный. На 
пакистанских врачей, которые 
участвуют в кампаниях по вак-
цинированию местного насе-
ления, периодически напада-
ют. В итоге медицинский пер-
сонал теперь вынужден пере-
двигаться по пакистанским го-
родам с вооруженной охраной. 
Согласно данным Всемирной 
организации здравоохране-
ния (ВОЗ), Пакистан и Афгани-
стан являются единственными 
странами в мире, где полио-
миелит фиксируется на посто-
янной основе.  Пакистанские 
власти не в первый раз наказы-
вают людей за отказ от вакци-
нации. Так, в 2015 году в горо-
де Пешаваре было арестовано 
более 470 человек, которые не 
стали прививать своих детей. 
Правда, всех их в этот же день 
отпустили на свободу.  

На мероприятиях G20 президента Бразилии Лулу да Силву 
сопровождала его супруга Розанжела. 

Жанжа стала 
надежной опорой 
для Лулы на поли-
тической арене
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как Китай стал мировым лидером в производстве автомобилей

Высокое напряжение
Владимир Снегирев* 

П
резидент Китай-
ской ассоциации 
развития предпри-
ятий за рубежом Хе 
Чженьвэй хорошо 
знает российские 
реалии, поскольку 
он десять лет рабо-
тал в Новосибирске 

и Москве. На глазах этого чело-
века и при его активном уча-
стии проходили многие процес-
сы налаживания торгово-эко-
номических связей между на-
шими странами. 

По его словам, первые китай-
ские инвестиции в основном 
были сосредоточены в отраслях 
нашей ресурсной и добывающей 
промышленности. Затем китай-
ский бизнес стал вкладываться в 
переработку. 

— Ситуация коренным обра-
зом изменилась полтора года на-
зад, с введением масштабных 
санкций против России, — гово-
рит Хе Чженьвэй. — Когда многие 
западные компании покинули 
вашу страну, появились новые 
возможности для китайских 
предпринимателей, причем 
именно в производстве и в пере-
рабатывающих отраслях. Здесь 
надо также подчеркнуть, что но-
вые возможности появились 
также и у самой России. Разуме-
ется, я имею в виду процесс им-
портозамещения. 

Недавно Хе Чженьвэй в оче-
редной раз снова был в России, 
сопровождал представителей 
фирмы, которая занимается 
производством цифровых стан-
ков. Раньше такого рода техника 
традиционно закупалась нами в 
Японии и Германии. Теперь свою 
продукцию предложили китай-
цы. 

— И вот что интересно, — рас-
сказывает о той поездке прези-
дент Ассоциации. — Ваши специ-
алисты даже не догадывались, 
что китайские технологии в этой 
отрасли не хуже японских или 
немецких. Не знали или не хоте-
ли знать, привычно идя прото-
ренными путями. 

В прошлом году производите-
ли таких станков из провинции 
Ухань стали экспортировать 
свою продукцию в Российскую 
Федерацию, причем объемы по-
ставок выросли стремительно: 
теперь они отгружают цифро-
вые станки на сумму сто миллио-
нов долларов в год. Более того, 
есть договоренность об откры-
тии в России совместного произ-
водства таких умных систем. 

— Это выгодно и для вас, и для 
нас, — подводит итог господин 
Хе. — Для нас — потому что, когда 
снова наладятся российско-гер-
манские отношения, «Сименс» 
уже не сможет занять те же пози-
ции, не сможет вернуться к вам 
на прежних условиях. Ниша бу-
дет занята. 

Мы по себе знаем, что такое 
санкции. Да, это плохо для сегод-
няшней экономики, но зато хо-
рошо для завтрашней. Когда-то 
американские запреты были на-
ложены на нашу компанию 
Huawei, одну из крупнейших в 
сфере телекоммуникационных 
технологий. Не будем сейчас 
вдаваться в подробности, скажу 
вам только, что в ответ компания 
начала активно внедрять свои 
собственные разработки и сей-
час является общепризнанным 
мировым брендом. 

По моему глубокому убежде-
нию, это и есть самый верный 
путь к успеху — опора на свои 
собственные разработки, а не 
покупка иностранных техноло-
гий.

Хе Чженьвэй повторяет сно-
ва:

— Санкции — это возмож-
ность для развития, для внедре-
ния собственных технологий. 
Причем во всех отраслях. Возь-
мем, к примеру, автопром. Вы 
наверняка обратили внимание 
на то, что мы у себя сейчас ак-
тивно замещаем американские, 
японские и европейские марки 
модели машин китайскими. По-
чему бы и вам не воспользо-
ваться этим опытом? Отчего не 
изучить ситуацию и не начать 
совместную работу с Китаем, 
для того чтобы развивать отече-
ственный автопром?

— Как я понимаю, в этом и за-
ключается одна из ваших задач 
работы в Ассоциации?

— Верно. Речь идет прежде 
всего о поддержке малых и сред-
них китайских предприятий. 
Наши большие корпорации 
тоже находятся под давлением и 
не всегда могут выходить на 
российские рынки. 

— Но пока Россия в торгово-
экономическом сотрудничест-
ве с КНР в основном выступает 
как поставщик ресурсов — это 
так? 

— Я это называю взаимодо-
полняемость. У вас есть ресур-
сы, у нас есть оборудование. Вот 
мы друг друга и дополняем. Был 
период, когда распался Совет-
ский Союз, Россия с Китаем ра-
ботали на условиях бартера. За-
тем был период, когда Китай 
производил контрафакт, он по-
падал к вам, вызывая понятное 
недовольство потребителя, это 
плохо сказывалось на торговле. 

Но когда мы перешли на произ-
водство оригинальных товаров 
мирового качества, ситуация 
поменялась. 

Сейчас, как вы верно замети-
ли, импорт из России в Китай — 
это в основном ресурсы и сель-
скохозяйственная продукция. 
Поэтому наши бизнесмены та-
кое большое внимание уделяют 
Сибири, где сосредоточены ог-
ромные запасы нефти, газа, 
угля, других полезных ископае-
мых. 

— Кстати, по поводу Сибири. 
Когда я бывал там в команди-
ровках, то иногда слышал упре-
ки в адрес китайцев, которые, 

дескать, потворствуют незакон-
ным вырубкам, опустошают 
нашу тайгу. Можете это проком-
ментировать?

— Подобные обвинения, воз-
можно, были справедливы в 
90-е и в начале 2000-х годов. За-
тем ваши власти стали наводить 
порядок, принимать строгие 
меры в отношении незаконной 
вырубки, требовать в обяза-
тельном порядке на месте лесо-
сек высаживать новые деревья. 
Теперь это закон, и его, насколь-
ко я знаю, все соблюдают. Наши 
предприятия стараются рабо-
тать добросовестно. 

Еще российская сторона за-
претила экспортировать лес-
кругляк, можно продавать лишь 
ту древесину, которая прошла 
хотя бы первичную обработку. 
И это требование было воспри-
нято нами с пониманием. 

— Мне кажется, очень интере-
сная тема для взаимовыгодного 
сотрудничества связана с легко-

выми автомобилями. Наш ры-
нок теперь просто распахнут 
для вашей продукции. 

— Вы правы: наши технологии 
и подходы к качеству не хуже 
американских, европейских, 
японских, а по цене китайские 
автомобили дешевле.

Особенно впечатляющих 
успехов наш автопром добился в 
производстве смарт-машин, 
электромобилей и гибридов. Вы 
пока значительно отстаете в 
этом сегменте, но, если смо-
треть в будущее, нам совместно 
нужно развивать именно такое 
направление. 

— Что в данном случае озна-
чает слово «совместно»?

— Создавать совместные пред-
приятия, сообща работать на 
перспективу. Да, я, разумеется, 
понимаю, что в России существу-
ют естественные препятствия на 
этом пути в виде влиятельных 
структур, занятых в нефтяном и 
газовом бизнесе. Мы тоже стал-
кивались с похожей проблемой, 
поэтому потребовалась полити-
ческая воля, целенаправленные 
усилия правительства, чтобы 
преодолеть все барьеры. Напри-
мер, вначале у электромобилей 
была очень высокая себестои-
мость, не существовало сети за-
рядных станций, следовало со-
здать большую инфраструктуру 
для того, чтобы люди поверили в 
будущее именно такого тран-
спортного средства. 

Подчеркну, подобные задачи 
по силам решать только властям 
на самом высоком уровне. И как 
раз сегодня хорошая ситуация, 
чтобы сразу продвинуться дале-
ко вперед. 

***
Тему китайского автопрома 

никак не обойти в нашем пове-
ствовании. И тому есть сразу не-
сколько причин. 

Во-первых, все идет к тому, 
что скоро мы будем переме-
щаться почти исключительно на 
автомобилях, произведенных в 
КНР. Во-вторых, и эта причина 
куда важнее и интереснее, пото-
му что наши соседи за короткое 

время добились просто неверо-
ятных успехов в отрасли отече-
ственного автомобилестроения. 

Вот только несколько цифр и 
фактов. 

По выпуску легковых авто-
мобилей Китай в два с полови-
ной раза превзошел США и в три 
с половиной раза Японию. 

Сейчас в КНР больше вось-
мидесяти автомобильных ком-
паний, среди них десятка самых 
крупных: SAIC, FAW, BYD, 
Changan, GAC, Dongfeng, BAIC, 
Chery, Geely и Great Wall. Заво-
ды этих гигантов за первое полу-
годие 2023 года реализовали бо-
лее 13 млн автомобилей.

Сегодня на китайском рынке 
представлены более 670 марок. 
В среднем каждый день с кон-
вейера сходит 74 000 готовых 
машин. 

Это что касается количест-
венных показателей. И качест-
венные тоже не отстают. Осо-
бенно когда речь идет о произ-
водстве авто на альтернативных 
источниках энергии — здесь КНР 
занимает доминирующие пози-
ции. 

Когда ты прилетаешь в эту 
страну и едешь из аэропорта в 
город, то первое, что бросается в 
глаза, — большое число машин с 
зелеными номерами. Это как 
раз электрокары или гибриды, 
то есть автомобили, которые пе-
редвигаются и на бензине, и на 
заряде аккумуляторов. В Пеки-
не уже восемьдесят процентов 
всех такси именно с зелеными 
номерами. 

Государство учредило целый 
ряд преференций для владель-
цев таких машин. Например, 
если ты купил обычный бензи-
новый автомобиль, то регистра-
ционный номер на него смо-
жешь получить только через год 
или через два. А если электрокар 
или гибрид, то номерной знак 
выделят максимум через полго-
да. Бензиновый не имеет права 
передвигаться в больших горо-
дах ежедневно, а только три-че-
тыре дня в неделю. Для электри-
ческого таких ограничений нет. 

Плюс субсидии от государства 
на приобретение — десять-пят-
надцать процентов от цены. 

— И дело здесь не только в за-
боте об экологии, - пояснил мне 
один из владельцев электрока-
ра. — Это следующий этап техни-
ческого прогресса, никуда не де-
нешься. 

Электрокар гораздо дешевле 
в эксплуатации. Там почти нече-
му ломаться, не надо думать о 
запчастях. Сейчас на одной за-
правке такая машина проходит 
примерно шестьсот киломе-
тров. Зарядиться можно повсю-
ду, зарядные станции есть даже 
на частных парковках под жи-
лыми домами. Можно запитать 
аккумулятор и от бытовой ро-
зетки, но это займет куда боль-
ше времени. 

Как раз аккумуляторы сегод-
ня являются самой уязвимой ча-
стью таких машин. Литиевые ба-
тареи дороги, они, по некото-
рым подсчетам, составляют бо-
лее половины цены всего авто-
мобиля. Их сложно утилизиро-
вать. И, разумеется, потребите-
лям хотелось бы не заморачи-
ваться так часто с подзарядкой. 

Поэтому, когда у меня появи-
лась возможность воочию по-
знакомиться с типичным китай-
ским автозаводом, я сразу спро-
сил про эти самые батареи. А во-
прос сформулировал слегка 
провокационно:

— Японцы объявили о том, 
что создают или даже уже созда-
ли аккумуляторы без лития и та-
кие, что они могут дать пробег 
без подзарядки в тысячу кило-
метров. Чем ответит Китай?

Мой собеседник, а им был за-
меститель директора завода 
Мао Цзяньхуа, ответил так:

— Поверьте, и у нас тоже есть 
такие аккумуляторы, их делают 
в Гуанчжоу. Да, литий — это и до-
рого, и опасно для окружающей 
среды, поэтому наши исследо-
ватели сейчас пытаются найти 
альтернативу, например, со-
здать натриевые батареи. Одна-
ко я не могу точно сказать, когда 
будет налажен их серийный вы-
пуск. Это случится не сразу. 

Если перевести сказанное с 
китайского, то «не сразу» может 
означать и завтра, и послезав-
тра. Но скорее завтра. 

***
Этот автозавод в окрестно-

стях города Ханчжоу принадле-
жит корпорации GAC, которая 
по объемам производства зани-
мает четвертое место в КНР. За-
вод производит и электрокары, 
и гибриды, всего их сходит с 
конвейера двести тысяч в год. 
Согласитесь, впечатляющий ре-
зультат для предприятия, на ко-
тором заняты меньше двух ты-
сяч человек. 

Для начала нам показали эти 
машины, и я, автомобилист с 
почти полувековым стажем, по-
сидев за рулем, отметил их ве-
ликолепный дизайн, комфор-
тный салон, удобное управле-
ние, широкие возможности бор-
товых дисплеев. Особенно хо-
рош минивэн-гибрид бизнес-
класса. Он флагман продаж. 
Спрос на эту машину большой, 
причем не только в Китае. Авто-
мобиль сам подъезжает к води-
телю, сам паркуется, это и есть 
то, что называется искусствен-
ным интеллектом на практике. 

Прошлись по цехам. Сопро-
вождавшие нас сотрудники 
предприятия предупредили, 
что фотографировать можно не 
все, а только то, что они разре-
шат. Из чего стало ясно, что 
здесь тщательно оберегают се-
креты своих технологий. А обе-
регать, как я понял, есть чего. 
Например, в сварочном цехе 
семьдесят процентов всех опе-

раций выполняют роботы. На 
конвейере, где происходит 
сборка, опять показали серию 
автоматов чисто китайского 
производства. Похвастались: 
если за границей такой робот 
стоит сто миллионов юаней, то 
нам он обходится в тридцать 
миллионов. 

Девиз у этой корпорации та-
кой: «От сделано в Китае до со-
здано в Китае». 

После экскурсии сели в пере-
говорной, где и состоялось мое 
интервью с заместителем ди-
ректора завода по имени Мао 
Цзяньхуа. 

Разговор зашел об «умных» 
автомобилях, смарт-технологи-
ях. 

— В этом отношении мы пер-
вые в мире, — без обиняков заве-
рил меня замдиректора. — Уже 
опередили американцев, при-
чем намного. Если раньше авто-

мобиль был исключительно 
средством передвижения, то те-
перь это еще и искусственный 
интеллект. Смарт-технологии 
все более активно используют-
ся и в общественном транспор-
те. Скоро обыденностью станут 
автомобили и автобусы без во-
дителя. Также актуальна «зеле-
ная повестка». К 2025 году все 
автозаводы Китая должны пе-
рейти на подобные технологии. 

— По поводу «зеленой по-
вестки»: верно ли, что мир идет 
в сторону полного отказа от 
бензина и дизеля в пользу элек-
тричества или других источни-
ков энергии? 

— Я бы не стал говорить о пол-
ном отказе, все-таки пока есть 
такие места и такие случаи, ког-
да двигатель внутреннего сгора-
ния еще поработает. 

— Скажите, вот вы, как об-
ыватель, а не как топ-менеджер, 
приветствуете тенденцию пере-
садить всех людей на общест-
венный транспорт? 

— Я — за. Хотя троллейбус все 
равно не заменит человеку в 
полной мере собственный авто-
мобиль. 

— Как я понял из пояснений, 
на вашем производстве заняты 
1900 человек. А сколько инже-
неров и конструкторов занима-
ются перспективными разра-
ботками?

— У нас в Гуанчжоу есть спе-
циальное конструкторское 
бюро — там работают пять ты-
сяч человек. 

Эти пять тысяч, поясню для 
читателей, ответственны за ав-
томобильные инновации толь-
ко в одной из десяти главных 
корпораций Китая.

***
И напоследок вернемся к со-

трудничеству китайского авто-
прома с Россией. Если за весь 
прошлый год мы получили из 
КНР 160 тысяч машин, то толь-
ко за минувшие полгода эта 
цифра выросла до 270 тысяч. 
Экспорт, по заключению одного 
из руководителей Ассоциации 
автопромышленников Китая 
Сюй Хайдуна, растет так бы-
стро, что Россия уже стала рын-
ком номер один для китайских 
производителей. 

В интервью корреспонденту 
«РГ» господин Сюй Хайдун от-
метил, что автомобильные ком-
пании КНР хотят и продавать 
свои машины у нас, и инвести-
ровать в создание совместных 
предприятий. Но при этом под-
черкнул: «Долгосрочное со-
трудничество предполагает, 
что в стране должны быть со-
зданы все условия для стабиль-
ной работы СП». И пояснил, что 
сегодня одним из препятствий 
к развитию такого сотрудниче-
ства является значительное 
увеличение нашей стороной на-
лога на утилизационный сбор. 
Это, по его мнению, сильно сни-
жает конкурентоспособность 
китайских авто на российском 
рынке. 

С электромобилями тоже не 
все так просто. Все-таки Россия 
— не Китай, у нас случаются та-
кие морозы, что современные 
аккумуляторы теряют свою ем-
кость гораздо быстрее. Но и те 
пять тысяч конструкторов, о ко-
торых я упомянул выше, тоже 
ведь не зря свой хлеб едят. Ког-
да-нибудь они решат и эту про-
блему. Возможно, уже завтра. •

...А ведь совсем недавно эти улицы 
были запружены велосипедами.

А К Ц Е Н Т

Если раньше автомобиль был исключи-
тельно средством передвижения, 
то теперь это еще и искусственный 
интеллект

А К Ц Е Н Т

По выпуску легковых автомобилей 
Китай в два с половиной раза превзошел 
США и в три с половиной раза Японию

Наряду с ноутбуками и телефонами эта корпорация производит теперь и автомобили. Сборочный цех автозавода: людей нет — одни роботы.
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Кстати…

Крупнейший в мире производитель батарей для автомобилей китайская 

компания Contemporary Amperex Technology Co. Ltd. (CATL) представи-

ла образец аккумулятора, который сможет питать электрические само-

леты. Массовое производство таких батарей компания обещает начать 

уже в конце этого года. Параллельно в сотрудничестве с другой китай-

ской фирмой идут работы по созданию такого электролета. 

* Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» о Китае. См. 
номер газеты от 11 сентября с. г.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ На черноморском побережье запустили 
первый мультимодальный туристический маршрут

Под стук колес 
и гул мотора

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край — 

Республика Абхазия 

И
з Сочи в Абхазию 
начал ходить ту-
ристический поезд 
«Рица».  Он стал 
ч а ст ь ю ,  п р и ч е м 
основной, мульти-
модального марш-
рута, который со-
единил авиапере-

лет, отель на колесах и экскур-
сии. Пока он доступен лишь 
жителям Вологодской и сосед-
них областей. Но это только 
пока.

В комплексный турпакет 
входит перелет на самолете из 
Череповца в Сочи, проезд поез-
дом по маршруту аэропорт 
Сочи — Роза Хутор — Гагра — Су-
хум — Сочи — аэропорт Сочи, а 
также экскурсионная програм-
ма. Транспортное обслужива-
ние, услуги гида, входные би-
леты на туробъекты — входят в 
стоимость тура. В общем, все, 
кроме питания. Завтракать, 

обедать и ужинать можно в 
поезде или местных кафе.

Как пояснил «РГ» генди-
ректор «РЖД Тур» Роман Ба-
раковских, бесшовный марш-
рут создан для удобства пасса-
жиров: рейсы самолета и поез-
да состыкованы по времени. Из 
Череповца туристов доставили 
лайнером в Сочи, в аэропорту 
которого их ждала пересадка на 
туристический поезд «Рица». 
Первые 82 пассажира уже от-
правились в путешествие по же-
лезной дороге.

«В составе турпоезда — шесть 
вагонов. По два класса люкс (с 
туалетом, раковиной и душем) 
и СВ, где размещаются два пас-

сажира. Один купейный — по 
четыре человека в каждом. И 
еще вагон-буфет. Здесь можно 
заказать горячее питание, де-
серты и напитки», — рассказал 
замначальника Северо-Кавказ-
ского филиала Федеральной 
пассажирской компании Вадим 
Соловьев. — В меню — блюда рус-
ской и абхазской кухни».

Вагоны оснащены биотуале-
тами, душами, кондиционера-
ми, розетками и другим. На вре-
мя поездки состав станет для 
путешественников настоящим 
отелем на колесах. Пассажиры 
будут проводить дни на экскур-
сиях, а вечером возвращаться 
в поезд, где можно комфортно 

переночевать. Программа ше-
стидневного путешествия раз-
работана так, чтобы гости мог-
ли ознакомиться с достоприме-
чательностями, а также уделить 
время пляжному отдыху.

«Я уже ездила на мультимо-
дальном маршруте на Байкал, 
осталась в восторге и захотела 
отправиться в Сочи и Абхазию, 
— рассказала Лариса Касаткина 
из Рыбинска. — Люблю путеше-
ствовать по стране, у нас столь-
ко интересных мест. Билет за 52 
тысячи рублей купила в конце 
августа. Но позже они подеше-
вели и мне в знак компенсации 
предоставили вместо купе — СВ, 
где я еду одна».

Супруги Владимир и Людми-
ла Максимовы из города Дани-
лова Ярославской области пред-
почитали круизы по Волге, Оке 
и Каме. На этот раз решили по-
пробовать путешествие само-
летом и поездом. Тем более что 
билеты они приобрели в начале 
сентября с 50-процентной скид-
кой из-за низкого пока спроса 
за 52 тысячи уже на двоих.  

Туристы летели из Череповца 
в Сочи, теперь поедут по маршруту:  
Роза Хутор — Гагра — Сухум.

А К Ц Е Н Т

В составе турпоезда — шесть вагонов. 
Два класса люкс с туалетом и душем, 
два СВ, один купейный по четыре 
человека в каждом и вагон-буфет

СПРАВКА «РГ»

Первым мультимодальным туристическим маршрутом была «Байкаль-

ская сказка».  Она стартовала из Москвы 23 июля 2021 года. 

В этом — туристы отправились 17 июня по маршруту Москва — Пермь — 

Екатеринбург — Новосибирск — Красноярск — Иркутск — Байкал. 

А обратно добирались самолетом. Или, наоборот, путешествие 

из Иркутска в столицу совершалось по железной дороге, а вот обратно 

в Сибирь туристы летели самолетом.  

Теперь таким же образом можно побывать в Сочи и Абхазии. Правда, 

когда поезд «Рица» отправится в следующий раз, пока неизвестно.

— Также на сайте: Что нужно 
знать об осеннем отдыхе 
в Абхазии 
rg.ru/art/2632285
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Предложено 
разрешить 
парковаться 
у посольств

БЕЗ ПРАВА 
НА ЛИЧНУЮ 
СТОЯНКУ
Владимир Баршев

С неожиданным предложением 
выступил Национальный авто-
мобильный союз. Он предло-
жил убрать знаки, разреша-
ющие парковку у посольств, 
консульств и прочих диплома-
тических учреждений недру-
жественных стран только для 
машин этих служб. То есть, по 
сути, разрешить там стоян-
ку всем остальным гражданам 
страны. 

При дефиците таких парко-
вочных мест это может быть 
удачное решение. Соответству-
ющее письмо направлено пре-
зидентом НАС Антоном Шапа-
риным начальнику Центра ор-
ганизации дорожного движе-
ния города Москвы (есть в рас-
поряжении редакции). 

Напомним, с 2018 года в 
Правилах дорожного движе-
ния появились некие таблички, 
которые можно устанавливать 
вместе со знаками дорожного 
движения. Например, со зна-
ком парковки. Мол, парковка 
здесь только для машин дип-
служб и прочих, имеющих не-
посредственное отношение к 
посольству. 

Однако Антон Шапарин на-
поминает, что такие знаки при-
меняются для повышения удоб-
ства работы дипломатического 
корпуса. 

Но распоряжением прави-
тельства РФ «Об утверждении 
перечня иностранных госу-
дарств и территорий, соверша-
ющих недружественные дей-
ствия в отношении Российской 
Федерации, российских юри-
дических и физических лиц» 
ряд иностранных государств, в 
том числе Австралия, Албания, 
Андорра, Багамские Острова, 
Великобритания (включая ко-
ронные владения Британской 
короны и Британские замор-
ские территории), государства 
— члены Европейского сою-
за, Исландия, Канада, Лихтен-
штейн, Микронезия, Монако, 
Новая Зеландия, Норвегия, 
Республика Корея, Сан-Ма-
рино, Северная Македония, 
Сингапур, Соединенные Шта-
ты Америки, Украина, Черно-
гория, Швейцария, Япония, 
включены в список стран, со-
вершающих в отношении Рос-
сийской Федерации, россий-
ских юридических лиц и физи-
ческих лиц недружественные 
действия. 

В связи с этим он считает, 
что представляется избыточ-
ным предоставление посоль-
ствам и консульствам ряда 
обозначенных выше государств 
выделенного парковочного 
пространства. То есть необхо-
димо убрать знаки  перед таки-
ми учреждениями. Реализация 
этой меры вернет московским 
автомобилистам большое ко-
личество дефицитных парко-
вочных мест и обеспечит до-
полнительные доходы бюджета 
Москвы.

Как пояснили в Госавто-
инспекции, дорога — это сугубо 
владение того, кто ей обладает. 
Например, региональной вла-
сти или городской, или муни-
ципальной. С международными 
организациями есть проблемы. 
Территория может принадле-
жать им. Но только не участок 
дороги.

Все, что за забором — ваше. 
Все, что снаружи — дело вла-
дельца дороги. 

Специалист по международ-
ной юридической практике Ев-
гений Шестаков пояснил, что 
если у нас уберут такие парков-
ки, то однозначно  их уберут у 
наших посольств и ведомств в 
других странах. А это создаст 
дополнительные неудобства 
нашим дипломатическим и 
консульским службам в других 
странах.

Также отрицательно к этому 
предложению отнесся автоэкс-
перт Игорь Моржаретто. По его 
мнению, это вызовет лишние 
проблемы. А если завтра страна 
станет дружественной, а если 
страна, которая считается дру-
жественной, вдруг что-то не то 
подпишет?  

Эта мера позволит 
вернуть 
автомобилистам 
большое 
количество 
дефицитных 
парковочных мест

АО «Газпром теплоэнерго»  
извещает о проведении торгов в электронной 

форме по продаже принадлежащих  
АО «Газпром теплоэнерго» объектов движимого 
и недвижимого имущества в Орловской области

Сведения о продавце (собственнике): АО «Газпром 
 теплоэнерго», тел.: 8-812-207-01-05; 

Форма проведения торгов: публичное предложение 
в электронной форме.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, тел.: +7 (495) 276-00-51.
Документация о торгах в электронной форме размеща-

ется в сети Интернет на сайте: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата и время начала приема заявок: 08.09.2023 г. c 10.00 

(время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 09.10.2023 г. 

до 18.00 (время московское).
Дата начала проведения торгов в электронной форме: 

11.10.2023 г. в 12.00 (время московское).
Сведения об имуществе: право заключения договора 

 купли-продажи принадлежащих АО «Газпром теплоэнерго» 
объектов движимого и недвижимого имущества в Орловской 
области.

Начальная цена: 161 238 714,83 рублей (с НДС).
Минимальная цена: 128 501 770,00 рублей (с НДС).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: 

http://etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС Доехать 
от Троицка до Щербинки 
теперь можно за 20 минут

Новый путь 

Любовь Проценко

Впечатление, что никаких выборов в течение трех 
последних  дней в столице и не было. Пока избирко-
мы подводят последние результаты голосования, мэр 
Москвы Сергей Собянин, одержавший победу, вчера в 
Новой Москве уже открыл новую автомобильную до-
рогу. По ней от Троицка до Щербинки теперь можно до-
ехать всего за 20 минут.

А на чем — выбирать вам, хоть машине, хоть на 
прежних маршрутах автобусов. А до Остафьево мож-
но и электробусом — вчера же его запустили под № 906 
— для нового вида транспорта здесь создана отстой-
но-разворотная площадка и оборудованы 12 зарядных 
станций. 

Открытие этой 
трассы завершило 
формирование еди-
ной транспортной 
связи от Варшав-
ского шоссе через 
Калужское и Киев-
ское до Минского 
шоссе общей протя-
женностью порядка 
40 километров. 

Давая старт дви-
жению транспор-
та, мэр Москвы 
Сергей Собянин 
рассказал журналистам: «Очень важный  объект. Эти 
15 километров, часть  большой трассы от Варшавки до 
Минского шоссе, по сути дела стали дублером  МКАД, 
по которому будут курсировать регулярные велико-
лепные электробусы, обеспечивая подъезд не только к 
Троицку, но и к целому ряду поселений по пути до но-
вой станции МЦД-2».

По словам Собянина, построить такую дорогу дав-
но просили жители. И вот большой проект реализован. 
Начинается эта четырехполосная  магистраль длиной 
11,4 километра, а с учетом реконструкции прилегаю-
щих улиц — 15,3 километра,  у Варшавского шоссе, про-
ходит через деревню Андреевское и Яковлево, где со-
единяется с дорогой до Калужского шоссе, открытой в 
2019 году. 

Связав напрямую два крупных города, она стала 
еще одним дублером и ЦКАД, а также перспективной 
магистрали Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе. 
Построена трасса, как и все другие в столице, по совре-
менным технологиям. В ее составе три искусственных 
сооружения — мост через реку Десна, путепровод че-
рез пути МЦД-2 и эстакада прямого хода. В результа-
те транспортная доступность улучшилась более чем у 
233 тысяч жителей городов Троицка, Щербинки, а так-
же деревень Яковлево, Черепово, Кувекино, Евсеево, 
Алхимово, Андреевское, прилегающих СНТ и жилой 
застройки поселения Десёновское. 

По оценке экспертов, ежедневно новой дорогой бу-
дут пользоваться порядка 14 тысяч автомобилей, а к 
концу года — до 16 тысяч. По ряду маршрутов перепро-
бег транспорта сократится примерно на треть, что поз-
волит москвичам экономить в пути до 45% времени. В 
Щербинке также примерно на треть снизится нагрузка 
на улицу 40 лет Октября, на 6 процентов — на прилега-
ющий участок Варшавского шоссе.  

Всего в рамках программы формирования транс-
портного каркаса Новой Москвы до конца 2027 года 
планировалось построить более 500 километров дорог. 
За 2012—2023 годы уже построено или реконструиро-
вано 384 километра, из которых 33 километра лишь 
в течение этого года. В их числе - дороги от поселения 
Воскресенское до СНТ «Бархатная роща» и от Воскре-
сенского до Щербинки, а также улично-дорожная сеть 
на территории административно-делового центра в по-
селке Коммунарка. 

От шума увели-
чившегося потока 
машин жителей де-
ревень Рыбино, Че-
репово и Алхимово 
отгородили защит-
ными экранами, ко-
торые установле-
ны вдоль трассы на 
протяжении трех 
с половиной кило-
метров.  

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/media

Мэр столицы Сергей Собянин рассказал, что построить трассу 
просили сами жители.   

По оценкам экс-
пертов, новой 
дорогой ежеднев-
но будут пользо-
ваться 14 тысяч 
автомобилистов 

НАСЛЕДИЕ Завершена реставрация знаменитого Дома со зверями

Вышли из лесов
Ирина Огилько

В 
столице завершаются ра-
боты по капремонту и 
реставрации жилых до-

мов-памятников. Всего в этом 
году должны были восстановить 
и отреставрировать около двух 
десятков объектов. 

Напомню, в столице око-
ло 360 жилых домов-памятни-
ков вошли в программу капре-
монта, которую проводит Фонд 
капитального ремонта (ФКР) 
Москвы. С 2020 года город за 
счет бюджета проводит рестав-
рационные работы в таких до-
мах. Это позволяет сохранить 
уникальные здания, формиру-
ющие лицо столицы. Ведь ре-
ставрация — дело дорогосто-
ящее, и жители за свои сред-
ства вряд ли отремонтирова-
ли бы хотя бы один дом. При 
ремонте используются совре-
менные технологии, например, 
квадрокоптеры, чтобы оценить 
масштаб предстоящих работ, 
создаются 3D-макеты строения 
до и проект того, что должно по-

лучиться. По каждому объек-
ту подбираются необходимые 
материалы, часто дорогостоя-
щие натуральные камни, цвет-
ные металлы и многое другое. 
Курируют всю работу не толь-
ко представители Фонда капре-
монта, но и специалисты депар-
тамента культурного наследия 
столицы. Столь тщательная ра-
бота дает свой результат.

«Мы очень старались как 
можно больше объектов успеть 
завершить ко Дню города, ведь 
это настоящий крупный празд-
ник для каждого москвича и го-
стя. Самым знаковым объек-
том года стал знаменитый 
Дом со зверями. В нем завер-
шили реставрационные рабо-
ты», — рассказал «РГ» началь-
ник управления по работе с 
объектами культурного насле-
дия Фонда капремонта Моск-
вы Даниил Лосин. Этот дом, 
расположенный на Чистопруд-
ном бульваре, 14/3, знают мно-
гие. С необычным фасадом, он 
украшен  барельефами зверей. 
Построили его в 1908 году для 

общины храма Троицы Жи-
воначальной на Грязях  у По-
кровских ворот на средства 
купцов Оловянишниковых. На 
время реставрационных ра-
бот необычный фасад здания 
был скрыт от глаз прохожих 
строительными лесами. Сей-
час леса сняли. «При работах 
по расчистке плоскости фасада 
в уровне 4 этажа нашли 6 май-
оликовых треугольных вставок 
высотой с журнал. Они с  ярки-
ми цветами и интересным жи-
вописным оформлением: изоб-
ражена пара птиц на ветке на 
фоне неба, — продолжает Лосин. 
— Долгое время про эти вставки 
никто не знал, так как варвар-
ский ремонт советского време-
ни привел к заштукатуриванию 
уникальных элементов. Наши 

мастера очень обрадовались на-
ходке. Бережно расчистили ее, а 
потом восстановили».

Начали снимать леса и на до-
ходном доме М. Кочубея. Распо-
ложено строение на улице Крас-
ная Пресня, 36, стр 1. Увекове-
чил этот дом в стихотворении 
«Я и Наполеон» Владимир Мая-
ковский. Он жил там на съемной 
квартире с матерью и сестрами. 
Здесь написал стихотворение 
«Послушайте» и работал над 
поэмой «Облако в штанах». По-
строили доходный дом в 1904—
1905 году по проекту архитек-
тора Осипа Шишковского в сти-
ле французского модерна, для 
которого свойственны симмет-
ричная композиция и лаконич-
ный декор. Так, в центральной 
части главного фасада на уров-

не второго и четвертого этажей 
расположен эркер. Главный фа-
сад украшен лепным карнизом, 
окантованным зубцами и ме-
андром — декоративным грече-
ским орнаментом.

Совсем скоро москвичи и го-
сти города смогут насладиться 
красотой фасада дома №9 в Фи-
липповском переулке. Это зда-
ние, построенное в 1889 году по 
проекту архитекторов С. Ова-
несьянца и И. Поздеева в стиле 
эклектика, долгое время нужда-
лось в качественном капиталь-
ном ремонте и реставрации фа-
сада. Невысокий элегантный 
дом, вытянутый вдоль переул-
ка, значительно обветшал за 
годы эксплуатации. Однако сей-
час объект сложно узнать из-за 
того, что он кардинально преоб-
разился. «Дом похож на старин-
ную шкатулку с сокровища-
ми. Миниатюрный, красивый. 
Мы вернули ему первозданный 
оливковый цвет, который был 
определен по химико-техноло-
гическим и архивным исследо-
ваниям», — уточнил Лосин.  

А К Ц Е Н Т

До 2030 года в городе отремонтируют 
еще 60 жилых домов-памятников  
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384
КИЛОМЕТРА

дорог построено и реконструи-

ровано в Новой Москве 

за последние одиннадцать лет
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ОПРОС Названы самые 
эффективные меры 
поддержки молодых 
ученых

Другим наука

Мария Набиркина

Институт статистических исследований и экономики 
знаний ВШЭ опубликовал рейтинг мер господдержки, 
которые, по мнению молодых и перспективных уче-
ных, лучше всего «работают» на привлечение молоде-
жи в науку и, главное, на то, чтобы эта молодежь в нау-
ке оставалась и развивалась. В исследовании приняли 
участие около 2 тысяч ученых до 39 лет, входящих в 
число самых цитируемых в России.

Итак, верхнюю строчку рейтинга вполне ожидаемо 
занимает показатель «увеличение размера и доли базо-
вых окладов», а попросту — рост зарплаты. Так ответили 
76 процентов опрошенных.  На втором месте — улучше-
ние жилищных условий. Это важно для каждого второго 
ученого. Причем в первую очередь интересует получе-
ние сертификата на приобретение собственного жилья. 
Получение служебной квартиры считают эффективной 
мерой господдержки чуть больше трети респондентов, 
и это седьмая строка в рейтинге. А вот на третьем ме-
сте — доступ к современному оборудованию. Далее идут 
коллективные и индивидуальные гранты, возможность 
участия в крупных проектах. Долгосрочные контракты 
сроком более пяти лет также в лидерах. 

В нижней части рейтинга — программы академиче-
ской мобильности — международной и внутрироссий-
ской, повышение стипендий аспирантам, госпремии и 
награды. Меньше всего голосов набрали курсы повы-
шения квалификации.  

Результаты исследования прокомментировал ми-
нистр науки и высшего образования Валерий Фальков. 

— Меры поддержки постоянно совершенствуются в 
тесном контакте с представителями научного сообще-
ства, — отметил министр. — Сегодня работают Центры 
коллективного пользования, где ученым со всей стра-
ны доступно уникальное оборудование, создаются мо-
лодежные лаборатории, выделяется финансирование 
на обновление приборной базы. В этом году расширена 
программа жилищных сертификатов. Важно, чтобы мо-
лодежь знала о том, на какую поддержку можно рассчи-
тывать и внутри организаций, где они работают.  

ИНИЦИАТИВА Российским 
школьникам помогут 
с выбором профессии 

Заглянуть 
за горизонт

Мария Агранович

Профориентационная подготовка в школах с этого 
года обязательна для всей страны — в 6—11-х классах 
стартовал курс «Россия — мои горизонты». Курс введен 
в рамках единой модели профессиональной ориента-
ции (профминимума). Рассказываем, что это такое.

«У меня растут года, будет и семнадцать. Где рабо-
тать мне тогда, чем заниматься?». Эти строки из стихо-
творения Маяковского «Кем быть?» наверняка знает 
старшее поколение. А младшее, если и не знает, то во-
просы такие все равно задает — себе, родителям, учите-
лям. Традиционно ответственность за помощь ребенку 
в выборе профессии ложилась на плечи семьи и школы. 
Но сегодня, когда рынок труда постоянно меняется, и 
тем, и другим нужна помощь.

 — Профориентационная работа в школах — главное 
связующее звено между образованием и бизнесом, 
— говорит Иван Есин, управляющий директор Фон-
да гуманитарных проектов — оператора федеральной 
программы «Би-
лет в будущее», на 
основе меропри-
ятий которой и 
разработан курс 
профориентации 
«Россия — мои го-
ризонты». — Благо-
даря ей школьники 
осознанно выби-
рают колледжи и 
вузы, понимая, где 
они смогут потом 
использовать по-
лученные знания. 
А бизнес, в свою очередь, получает подготовленные 
кадры, которые становятся основой для роста эконо-
мики страны».

Основную долю профориентации (на всех уровнях, 
кроме продвинутого) занимает так называемая «внеу-
рочка» — 34 учебных часа того самого курса «Россия 
— мои горизонты». Но есть и «урочная» часть. Так, на 
уроках задача учителя — показать школьникам значи-
мость той или иной дисциплины в рамках профессии: 
например, на уроке физики рассказать, чем занимают-
ся физики-ядерщики, на математике — как знание алго-
ритмов используется в программировании.

А чему научат на «внеурочке»? Расскажут об эко-
номическом развитии страны, о приоритетных отрас-
лях, познакомят с разными профессиями, проведут 
профессиональные пробы. Например, в календарном 
плане на год есть занятия, посвященные профессиям 
программиста, биотехнолога, врача телемедицины, 
агронома, металлурга, дизайнера. По желанию регио-
на до половины этих занятий можно заменить на под-
готовленные самостоятельно и посвященные местной 
образовательной среде и рынку труда. 

Если школа выбирает продвинутый уровень, ей, 
конечно, нужно привлечь партнеров: работодателей, 
кадровые агентства, организации из разных сфер. Они 
будут работать с профильными классами, проводить 
мастер-классы, экскурсии на производство.  

СИТУАЦИЯ 

Почему 
семилетке 
пришлось 
вернуться 
в детский сад

МЕСТО 
ЗА ПАРТОЙ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Жительница Красносельско-
го района Санкт-Петербурга 
Алена Леккина (имя измене-
но), несмотря на свои семь лет, 
не смогла попасть 1 сентября 
в первый класс. Девочка вновь 
вернулась в детский сад: ее ро-
дители надеются, что в следу-
ющем году ребенку повезет 
больше. Что случилось?

Жилой комплекс «Балтий-
ская жемчужина», где живет се-
мья, — один из первых проектов 
комплексной застройки неда-
леко от Финского залива, Пе-
тергофа и Стрельны. Очень бы-
стро территория стала обрас-
тать необходимой инфраструк-
турой, в том числе и школами. 
Но детей оказалось гораздо 
больше, чем эти школы могут 
вместить.  

Незадолго до начала учебно-
го года в редакцию «РГ» обра-
тились взволнованные роди-
тели: «Около 100 детей в Крас-
носельском районе города не 
попали в школу № 547 по про-
писке. Нет мест. Большую часть 
детей распределили по другим 
школам района, но до сих пор 
14 первоклашек остаются без 
места в школе».

Этим четырнадцати, среди 
которых и наша Алена, район-
ный отдел образования предла-
гал места в весьма удаленной 
школе № 385: прямых автобус-
ных маршрутов нет, а путь пеш-
ком занимает... 40—50 минут! 

— Дорога идет через парк, по 
пути шесть пешеходных пере-
ходов через проезжую часть, 
— поясняет мама Алены Анна 
Леккина. — Либо бросать работу 
и водить ребенка в школу, либо 
нанимать няню. Одну отпус-
кать дочь в такой путь просто 
невозможно. 

Параллельно с обращением 
в редакцию родители отправи-
ли сообщения в прокуратуру, 
администрацию города, при-
емную президента. Корреспон-
денты «РГ» тоже сделали офи-
циальный запрос в районную 
администрацию. 

— Накануне учебного года 
нам нашлось место в другой 
школе, поблизости, —  говорит 
еще одна мама, Ксения Гукова. 
— Хотя остальные родители все 
же согласились на самый отда-
ленный вариант, и теперь их 
дети учатся в 385-й.

Без места за партой осталась 
только одна Алена Леккина. 
И то потому, что к 1 сентября 
ей еще не исполнилось полных 
семь лет. А по закону дирекция 
школы и чиновники свою зада-
чу выполнили: все семилетки 
пристроены в школы.  

Но Анна Леккина уверена: 
все может повториться и на бу-
дущий год. В районе катастро-
фически не хватает школ, а тер-
ритория продолжает застраи-
ваться многоэтажками. В этом 
году в первые классы Красно-
сельского района зачислено по-
чти 6 тысяч детей, сами классы  
— по 35—38 детей. Идет букваль-
но борьба за место, а это ведь 
даже не какие-то элитные гим-
назии или лицеи, а обычные об-
щеобразовательные школы.

В районной администра-
ции отрапортовали: проектная 
мощность школы № 547 — 825 
человек. А 1 сентября сюда при-
шли более 2 тысяч. Наполняе-
мость школы — 256 процентов!

Районные власти, конечно, 
знают, что в ближайшем буду-
щем детей будет еще больше.  
«РГ» показали список пяти 
объектов, которые начнут 
строить или проектировать до 
2026 года. Планируемое коли-
чество мест — около 3 тысяч. 

Возможно, это решит 
проблему конкретных детей че-
рез 3—4 года. А родителям Але-
ны Леккиной на будущий год, 
скорее всего, предстоит очеред-
ной раунд за место за партой.  

ПРЯМАЯ  РЕЧЬ Вице-президент РАН Степан Калмыков: 
Лишних знаний не бывает

А любовь — это химия
Александр Емельяненков,
«Российская газета»
Илья Круглянский,
студент 1 курса РХТУ 
им. Д.И. Менделеева, 
Новосибирск — Москва

З
наний много не бы-
вает.  Физики и хи-
мии в чистом виде не 
осталось. А любовь 
— это чистая химия и 
немного от себя. С та-
ких оценок и мимолет-
ных «открытий» на-
чался наш диалог с ви-

це-президентом РАН, научным 
руководителем химического 
факультета МГУ академиком 
Степаном Калмыковым о подго-
товке кадров и профессиональ-
ном выборе, который случается 
у каждого в начале пути.

В этом году началась актив-
ная перестройка программ и 
всей системы высшего образо-
вания в нашей стране. В чем 
подходы РАН и минобрнауки 
здесь совпадают, а где и какая 
требуется отладка? 

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Современный 
взгляд на подготовку кадров 
диктует необходимость меж-
дисциплинарного подхода. Ни 
физики, ни химии в чистом виде 
уже практически не осталось. 
И быть специалистом в какой
-то одной узкой области сего-
дня уже недостаточно. Пройдет 
три года, пять, десять лет — и то 
или иное направление вообще 
может стать не актуальным. Не-
смотря на свои научные звания, 
ты рискуешь оказаться просто 
лаборантом, который из года в 
год станет воспроизводить уже 
известное. Для работы в науке и 
в тех отраслях, что «заточены» 
на инновации и науку, нужны 
специалисты с активным бага-
жом фундаментальных знаний 
в своей и смежных областях. 

И в этом понимании у ми-
нобрнауки и РАН нет раз-
ногласий? Инженерных спе-
циальностей это тоже ка-
сается?

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Принципиаль-
ных расхождений нет. А под-
готовка инженерных кадров — 
предмет отдельного разговора. 
Тут другие требования и свои, в 
значительной степени приклад-
ные задачи. 

Как оцениваете результаты 
приемной компании этого 
года — и в количественных и, 
главное, качественных пока-
зателях?   

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Общие итоги 
подводить не берусь — могу ска-
зать по МГУ с опорой на химиче-

ский факультет и специально-
сти нашего профиля. Конкурс 
был высокий и наблюдается не-
которое увеличение проходно-
го балла. При этом надо учесть, 
что МГУ и его химический фа-
культет — это пять экзаменов: по 

четырем предметам ЕГЭ плюс 
дополнительное испытание по 
химии уже в университете. 

Во многих школах панически 
боятся ЕГЭ по физике и осо-
бенно — по химии. Страдает 
общая подготовка или сам эк-
замен по этим предметам 
намеренно усложнен? 

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Каких-то пере-
падов с общим уровнем подго-
товки абитуриентов в послед-
нее время не наблюдаем. А что 
касается заданий ЕГЭ — из года 
в год их содержание меняется. В 
чем-то чуть проще, где-то слож-
нее или даже очень сложно. По-
мню, что в 2022-м жаловались 
на очень трудные задания по 
химии. Хотя на деле, как мне го-
ворили коллеги, ничего особо 
сложного там не было. В срав-
нении с предыдущими годами — 
да, труднее. Но труднее для всех, 
кто этот предмет выбрал и сда-
вал по нему экзамен.

То есть все абитуриенты в 
равных условиях?

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Да. Просто ока-
залось меньше тех, кто набрал 
сто баллов или около того.

А почему вы сами выбрали ра-
диохимию? Прямо скажем, 
не самая популярная специ-
альность в начале 90-х, когда 
атом стал почти ругатель-
ным словом. Куда больше было 
желающих стать экологами, 
а вы — в радиохимики. 

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Тут нет проти-
воречия. В радиохимии много в 
том числе экологических задач, 
связанных с поведением радио-
активных веществ в окружаю-
щей среде. Если это токсичные и 
радиоактивные элементы, надо 
понимать, как они себя поведут, 
как поступать с теми же радио-
активными отходами. То есть и 
там, и тут мы выходим на реше-
ние насущных технологических 
задач.

А в том, что касается выбора, 
ответ простой — это роль лично-
сти, роль научного руководи-
теля, которого я встретил и ко-
торый меня увлек. Это профес-
сор Московского университета 
Юрий Александрович Сапож-
ников. Он чернобылец, участ-
вовал в ликвидации аварии и, 
несмотря на это, сумел дожить 
до 88 лет.

Ваш наставник не противо-
поставлял радиоэкологию и 
радиохимию? 

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Напротив! Под 
его руководством мы начинали 

первые экспедиции на Черном 
море с отбором проб донных 
осадков, воды — чтобы выявить 
количество и состав радиону-
клидов, которые могли попасть 
туда в результате чернобыль-
ской аварии. Тут вам и радиа-
ция, которой пугают, и радио-
экологический мониторинг…

Теперь и я говорю студен-
там, что в науке нет неинтерес-
ных вещей. Главное — правильно 
сориентироваться, понять, где, 
как, в каком качестве ты хочешь 
себя реализовать. 

Что из студенческой жизни 
памятно сейчас более всего? 
Вы ведь москвич, с общежити-
ем годы учебы не связаны…

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Да, москвич, 
жил дома с родителями, но в об-
щежитие к друзьям ходил. Это 
со мной до сих пор и, надеюсь, 
всю жизнь будет — друзья, кото-
рые появились в годы учебы. Со 
многими я поддерживаю отно-
шения. Кто-то остался на хим-
факе, и мы вместе работаем, 
кто-то перешел в академиче-
ский институт, кто-то за грани-
цу уехал, но мы все равно дру-
жим. Думаю, многие со мной со-
гласятся: друзья студенческие — 
это то, что у нас не отнять.

Летние практики у студен-
тов сохранились, сейчас пы-
таются возродить стройот-
ряды. А выезды на картошку 
— это вам знакомо? 

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Да, еще заста-
ли… На химфаке наш курс стал 
последним, когда отправляли 
убирать картошку. А подшеф-
ный колхоз — в районе Уваров-
ки, это к западу от Москвы, не-
далеко от Бородино. Мы послед-
ние там были: и за комбайном в 
поле собирали, и на сортировке 
работали, и на кухне, где сами 
себе еду готовили. Не знаю, 
жив еще колхоз или нет, как-то 
я мимо проезжал — видел разру-
шенные корпуса.

А какая у вас была стипендия 
и что на эти деньги можно 
было купить?

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Точную циф-
ру уже не назову, но сумма ка-
кая-то мизерная. 

Выходит, за тридцать лет 
ситуация не сильно поменя-
лась. Стипендия должна по-
крывать основные потребно-
сти студента?

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: В идеале — да. 
Стипендия должна быть нор-
мальной, а как это сделать, 
разные механизмы обсужда-
ются. Например, чтобы госу-
дарство выплачивало студенту 
достаточную для учебы и жиз-
ни сумму, а потом, получив ди-
плом и устроившись на работу, 
он это компенсировал. Но я не 
большой сторонник такого под-
хода, поскольку он нарушает 
принятые механизмы на рынке 

труда, где большая роль част-
ных компаний. Сегодня они — 
основные работодатели.

Не становится ли вам обидно, 
когда слышите, что «химия — 
это отрава»? Почему про фи-
зику так не говорят?

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Неожиданный 
поворот. Если честно, не заду-
мывался, почему про физику 
такое не говорят. А химофобия 
действительно имеет массовый 
характер. К сожалению, нема-
ло способствуют этому и сред-
ства массовой информации: 
чем «круче», агрессивнее по-
дача, тем выше рейтинги. Как-
то слышал от вашего коллеги с 
телевидения: «Труп оживляет 
сюжет». И этому правилу, увы, 
следуют. Но ужастики, связан-
ные с химией, чаще всего со-
вершенно не соответствуют ре-
альности.

Да, с одной стороны, химия 
— это опасные вещества, в том 
числе отравляющие, радиоак-
тивные, взрывчатые. А с другой 
— все, что нас окружает, все ма-
териалы, которые мы носим, из 
которых строим дома, с помо-
щью которых получаем и пере-
даем электроэнергию, лекар-
ства — это тоже химия. Без нее 
невозможно продление жизни, 
нельзя создать новые лекар-
ственные формы, не могут раз-
виваться генетические иссле-
дования. 

Поэтому для здравомыс-
лящих людей тут необъятное 
поле — и для собственного по-
знания, и для просвещения на-
ших сограждан, популяриза-
ции того, какую роль играют 
химия и химические техноло-
гии в формировании нашего 
будущего.

А как бы лично вы истолко-
вали фразу «Любовь — это 
химия»?

СТЕПАН КАЛМЫКОВ: Так и есть, как 
сказано. Потому что все когни-
тивные процессы, наши чув-
ства, эмоциональное состо-
яние определяются теми или 
иными химическими процес-
сами. Самые простые, казалось 
бы, молекулы — серотонин, ад-
реналин, допамин и еще с де-
сяток подобных или не сильно 
отличающихся друг от друга 
— определяют в значительной 
степени и нашу способность 
любить, и способность вос-
принимать информацию, нашу 
память, другие когнитивные 
функции.

Ну а любовь — она бывает раз-
ной и определяется соотноше-
нием молекул: любовь к Родине, 
любовь к ребенку, любовь к де-
вушке, если речь о молодом че-
ловеке. В нашем представлении 
все очень тонко, индивидуаль-
но и непредсказуемо, а на деле 
определяется совокупностью 
тех или иных биохимических 
процессов и зачастую очень про-
стых с точки зрения структур-
ной формулы молекул. С пато-
логиями, к слову сказать, так же: 
резкое увеличение или, наобо-
рот, уменьшение роли той или 
иной молекулы ведет к нейро-
дегенеративным заболеваниям: 
болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. То есть молекулы 
очень важны, и это все — химия.

Лишних знаний не бывает — 
так обычно говорят перво-
курсникам. А что академик 
Калмыков мог посоветовать 
им в практическом плане? 

СТ Е П А Н  К А Л М Ы К О В : Универсаль-
ных рецептов нет. А мой совет — 
смотреть на мир широко откры-
тыми глазами. И ту информа-
цию, которую дают профессора, 
доценты, ассистенты в институ-
тах и университетах, поглощать 
как губка. Потому что лишних 
знаний действительно не быва-
ет. В полной мере это сознаешь, 
когда начинаешь заниматься 
крупными междисциплинар-
ными проектами. Тут и выяс-
няется: знаний радиохимика 
недостаточно, чтобы преуспеть 
в радиохимии. Для этого нужно 
знать химию вообще: органику, 
неорганику, материаловедение, 
физическую химию и так далее. 
Так что первое и главное — ши-
роко смотреть на мир и как губ-
ка впитывать знания.

А второе — обрастать дру-
зьями, которые и через годы, 
на большом расстоянии все 
равно остаются друзьями. Это 
нужно не только ради деловых, 
профессиональных связей или 
научной карьеры, а и для души, 
чтобы жизнь была полноценной 
и не переставала удивлять.  

Главное для студентов и молодых 
ученых — широко смотреть на мир 
и как губка впитывать знания.

Степан Калмыков: Быть просто узким специалистом сегодня недостаточно.

Профориентация в школах — главное связующее звено между 
образованием и бизнесом.

Из-за активной жилой застройки 
в школах иногда не хватает мест 
даже по прописке.

В плане — занятия, 
посвященные про-
фессиям програм-
миста, биотехно-
лога, металлурга, 
агронома

А К Ц Е Н Т

Для работы в науке и в тех отраслях, 
что не «заточены», нужны специалисты 
с активным багажом фундаментальных 
знаний в своей и смежных областях 
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ТОЛЬКО В «РГ»

Академик 
Калмыков 
о подготов-
ке кадров: 
У РАН и 
минобрнау-
ки расхо-
ждений нет. 
Видео — по этому QR-коду.
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Средний чек 
в кафе вырос 
за год на 16%

НА СЧЕТ 
ЗАВЕДЕНИЯ
Татьяна Карабут

Средний чек в общепите за год 
вырос более чем на 16% и почти 
достиг 700 рублей. В последнее 
время росту цен способству-
ют ослабление рубля и дефицит 
кадров, говорят рестораторы.

Средний чек достиг пика в 
период с 14 по 20 августа, до-
стигнув почти 700 руб., что 
на 2% больше, чем в среднем 
за два месяца лета, рассказа-
ли «РГ» в системе сервисов 
«Контур.Маркет». Тогда как 
в третьем квартале прошлого 
года средний чек в заведениях 
общепита составил 602 руб.

В топе по приросту средне-
го чека ожидаемо оказались ту-
ристические регионы — Крым, 
Ставропольский край, Санкт-
Петербург, Краснодарский 
край. В этом году многие про-
водили отпуск в России, а перед 
началом учебного года поток 
туристов особенно высокий.

По оценке председателя 
координационного совета Фе-
дерации рестораторов и отелье-
ров Сергея Миронова, с начала 
года цены в российском обще-
пите выросли примерно на 20—
30%. В последние месяцы это 
следствие ослабления рубля. 
Из-за этого дорожают не толь-
ко импортные продукты, но и 
отечественные, производство 
которых хотя и опосредован-
но, но тоже зависит от валют-
ной составляющей (оборудо-
вание, упаковка и т.д.), говорит 
эксперт. Кроме того, из-за сла-
бого рубля Россию покидают 
мигранты — в Москве дефицит 
кадров для баров и ресторанов 
составляет 20—30%. Ресторато-
рам приходится повышать зар-
платы оставшимся сотрудни-
кам или переманивать из дру-
гих заведений. Но кардинально 
проблему дефицита это не ре-
шает, говорит Миронов. 

По прогнозам «Контур.Мар-
кета», в четвертом квартале 
можно ожидать уменьшения 
среднего чека по сравнению 
с третьим. Это не значит, что 
цены снизятся. Так происходит 
каждый год из-за смены сезона 
— веранды будут закрываться, а 
выручка сокращаться.  

СОБЫТИЕ В Санкт-Петербурге открывается XV Международный конгресс педагогов-русистов 

Часовые слова
Елена Новоселова

В 
Санкт-Петербурге откры-
вается XV конгресс Меж-
дународной ассоциации 

преподавателей русского язы-
ка и литературы (МАПРЯЛ). Не-
смотря на пресловутые санк-
ции и отмены, в Россию прие-
хало более пятисот ученых и 
преподавателей-русистов из 55 
стран мира. Что их объединяет, 
кроме русского языка? Об этом 
наш разговор с советником 
президента РФ по вопросам 
культуры, президентом МА-
ПРЯЛ Владимиром Толстым.

Владимир Ильич, на Между-
народный Пушкинский кон-
курс «Российской газеты» 
пишут учителя-русисты со 
всего мира. Некоторые из них 
живут в странах, где препо-
давание русского языка тре-
бует сегодня настоящего му-
жества. А как вы решились со-
брать такой мощный форум 
русистов во времена отмены 
всего русского?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Люди, которые 
сегодня пытаются сохранять 
русский язык, преподавать его и 
продвигать в западно-европей-
ских странах, Прибалтике или 
США, сталкиваются не только 
с тем, что им мешают работать, 
но даже с прямыми угрозами. 
Однако ведь мир не ограничи-
вается этими странами. Есть 
Латинская Америка, где, нао-
борот, сейчас всплеск интере-
са к России, страны Африки и 
Юго-Восточной Азии повора-
чиваются к нашей стране. Осо-
бенная тема — это постсоветское 
пространство. Но когда речь за-
ходит о продвижении русского 
языка, нужен индивидуальный 
подход к каждой стране, поиск 
правильного и точного взаи-
модействия. Иногда необходи-
мо просто морально поддер-
жать людей, которые находят-
ся в настоящей осаде, дать воз-
можность самым смелым из них 
приехать на Конгресс. Впрочем, 
нам вполне понятна и ситуация, 
когда кто-то говорит, что ду-
шой с нами, просит прощения и 
отказывается участвовать. «Мы 
будем уволены», — приходилось 
слышать и такое. Уверен, если 
следующий Конгресс МАПРЯЛ 
будет проходить не на террито-

рии России, а в любой другой 
стране мира, количество участ-
ников, в том числе и из западно-
европейских стран и США, бу-
дет больше. Знаете, а ведь коли-
чество тех, кто хотел бы изучать 
русский язык, например в США, 
выросло за последние три года. 
И никакого парадокса здесь нет: 
язык потенциального или реаль-
ного врага изучается активно. В 
шпионских учреждениях его бу-
дут учить даже усерднее, чем 
раньше. Мы видим попытки от-
мены русской культуры и стал-
киваемся со стараниями затруд-
нить распространение русского 
языка в Западной Европе и США. 
Но что делать с симпатией к Рос-
сии, которая среди обычных лю-
дей никуда не делась? Вот с чем 
ничего не могут поделать наши 
«западные партнеры». И при-
лагают большие усилия, чтобы 
отвернуть от нас мир. Да, есть 
прагматическая сторона вопро-
са, когда язык учат, чтобы тор-
говать, развивать рынки, созда-
вать совместные предприятия. 
Но есть и эмоциональная, когда 
люди искренне, абсолютно бес-
корыстно увлекаются культу-
рой другой страны. Что сдела-
ешь с почитанием русского ис-
кусства, русского авангарда? 
К слову, России не приходит в 
голову отменить зарубежную 
литературу. Я горжусь тем, что 
литературная премия «Ясная 
Поляна» ввела номинацию для 
зарубежных авторов. И лауре-
атами становились писатели из 
Великобритании, Китая, Чили, 
Перу, Турции, США...

Мы как будто бы живем в 
учебнике истории — мир ме-
няется прямо на глазах. Это 
отражается на МАПРЯЛ, 
которая собирается каждые 
пять лет с 1969 года и без-
условно остается крупней-
шим международным собы-
тием в области преподава-
ния русского языка в мире?

В Л А Д И М И Р  ТОЛ С ТО Й :  Да, в руко-
водстве ассоциации сейчас 
усиливаются позиции Китая 
и Индии. Думаю, что мы обя-
зательно введем туда предста-
вителей африканских стран и 
Латинской Америки. Конфигу-
рация организации изменит-
ся. Дело в том, что МАПРЯЛ в 
последние десятилетия пред-

ставляла собой полузакрытый 
клуб, в основном западноевро-
пейских университетских ру-
систов. Сейчас ассоциация об-
новляется и выглядит это даже 
интересней, чем было. 

Сколько народу сейчас в мире 
говорит на русском языке? 
Ждете  откуда-то прироста? 

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Институт рус-
ского языка имени Пушки-
на дает цифру 258 миллионов. 
Я не жду, что это число в бли-
жайшем будущем будет силь-
но расти. По чисто демогра-
фическим причинам внутри 
нашей страны. Но вот тех, кто 
русский изучает, будет больше. 
Мы получим прирост за счет 
стран, с которыми у нас интен-
сивные образовательные кон-
такты. Уже он есть в Китае, Ин-
дии. Значительный — в странах 
Латинской Америки и, вы пра-
вы, Африки. Но мне кажется, 

не надо зацикливаться на циф-
рах: это все плавающая стати-
стика, она сильно меняется от 
внешних обстоятельств. Наша 
задача вопреки всем попыт-
кам недоброжелателей сохра-
нить открытость и удержать 

доброжелательное отношение 
к России и русскому языку че-
рез культуру, литературу. Надо 
делать ставку на тех, кто добро-
вольно и искренне хочет читать 
русскую литературу в ориги-
нале, поближе познакомиться 
с нашей многонациональной 
культурой. Посмотрим, что 
будет дальше… Как пел Булат 
Окуджава: «Не оставляйте ста-
раний, маэстро». Будем при-
ветливыми, гостеприимными, 
привлекательными, и тогда лю-
дей, которые хотят учить рус-
ский, станет больше.

Первого сентября Владимир 
Путин и его киргизский кол-
лега дали старт строитель-
ству в Киргизии трех школ с 
обучением на русском языке. 
Как сегодня живется русским 
школам на постсоветском 
пространстве?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Непросто. Где-
то ситуация лучше — как в Кир-
гизии, например. В Казахстане, 
который перешел на латиницу 
и систему трехъязычия, все го-
раздо сложнее: русский вытес-
няется английским. А если го-
ворить о постсоветском про-
странстве в целом, большую 
роль играет экономика. Рус-
ский учат там, где есть эконо-
мическая целесообразность это 
делать. В СНГ начинают учить 
китайский.

На форум приедут педагоги из 
55 стран. Это очень разные 
люди и по позициям, и по мен-
талитету. Как они найдут 
общий язык и о чем будут раз-
говаривать?

В Л А Д И М И Р  ТО Л С ТО Й :  Все делега-
ты конгресса отлично владеют 
русским. У них могут быть раз-
ногласия научного характера, 
они могут по-разному видеть 
методики преподавания или 
подходы к употреблению язы-
ка в СМИ, и даже иметь проти-
воположные взгляды на проис-
ходящие в мире события. Но об-
щий язык у них точно есть, и на 
нем они будут свои разногласия 
преодолевать. А поговорить им 
будет о чем. На Конгрессе заяв-
лены очень интересные и ак-
туальные темы. Например, о 
современном межкультурном 
учебнике по русскому языку 
как иностранном.  

Последние события показы-
вают, что Запад постепенно 
уходит из приоритетных для 
России направлений. Эконо-
мический форум мы проводим 
на острове Русский, книжный 
фестиваль — во Владивосто-
ке… Какие еще тренды можно 
предвидеть?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Конгресс МА-
ПРЯЛ, а я напомню, что он 15-й 
по счету, юбилейный, и носит 
название «Русский язык и ли-
тература в меняющемся мире». 
Во времена, когда происходят 
такие глобальные изменения, 

нужно, во-первых, быть к ним 
готовыми, а во-вторых, играть 
на опережение. То есть пытать-
ся делать предложения рань-
ше, чем возникнет спрос. Что 
это значит? Развивать русский 
язык в странах Африки и Ла-
тинской Америки, отправляя 
туда десант преподавателей 
русского языка. Заключать со-
глашения между университе-
тами. Так после саммита «Рос-
сия — Африка» Министерство 
науки и высшего образования 
РФ стало закреплять за своими 
вузами отдельные страны аф-
риканского континента, чтобы 
налаживались прямые связи, 
приглашать на стажировки аф-
риканских русистов и направ-
лять туда своих специалистов. 
И что не менее важно: необхо-
димо давать больше правитель-
ственных квот на поступление 
африканских студентов в наши 
вузы.

Когда-то все это наша стра-
на уже делала…

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: А потом доволь-
но легкомысленно от такой по-
литики отказалась. Казалось, 
что важнее новая реальность и 
активизация взаимодействия с 
«коллективным западом».  Мы 
потеряли десятилетиями нара-
батываемые контакты… Стра-
ны, к которым мы в одночасье 
потеряли интерес, были разо-
чарованы и даже обижены. Сей-
час нам надо это учитывать и, 
возвращаясь туда, может быть, 
даже и извиниться. Не знаю как 
в других сферах, но в области 
языка и культуры позиция силы 
не пройдет. Чего-то добиться 
можно, только демонстрируя 
взаимный интерес. И я убежден 
в ошибочности политики отме-
ны культуры. Культура — это по-
следние мосты, которые точно 
не надо взрывать, даже исходя 
из какой-то целесообразности. 

Конгресс — это не только 
научные бдения, доклады, дис-
путы, но и большой праздник 
единомышленников... 

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Представите-
ли почти 60 стран на неделю по-
грузятся в русский язык и ис-
кусство. Думаю, уедут с такими 
впечатлениями, которые сара-
фанное радио разнесет по всему 
миру. И это очень важно.  

Николай Долгополов 

З
десь он обрел свое ис-
т и н н о е  м е сто .  Ту т 
Дзержинский среди 
своих. И на пьедестале, 
с которого его никогда 
не скинут. А прямо за 
спиной здание, где ра-
ботают продолжатели  
им начатого. 

Монумент, что как две кап-
ли воды напоминает еще тот, 
бронзовый, созданный зна-
менитым скульптором Евге-
нием Вучетичем и стоявший с 
1958 года на Лубянке. Над его 
воссозданием работал при по-
мощи сканирования и других 

самых современных  техноло-
гий 39-летний скульптор Вла-
димир Иванов. Получилось! 
Памятник несколько меньше. 
Высота бронзовой  статуи в ши-
нели 10 метров 25 сантиметров 
(оригинал Вучетича на полтора 
метра выше), высота постамен-
та — 1 метр. 

Дзержинский, как и тогда на 
Лубянке, смотрит на северо-за-
пад. Главный противник, как и в 
его времена, по-прежнему там. 
Опасность исходит оттуда.  

В юности он мечтал стать ка-
толическим священником. Но 
произошел перелом, и Дзер-
жинский обратился к иной 
вере — революционной. Даже 
брошенный в тюрьму писал: 
«Я уверенно могу сказать, что 
я гораздо счастливее  тех, кто 

на воле ведет бессмысленную 
жизнь. Тюрьма страшна лишь 
для тех, кто слаб духом».   

20 декабря 1920 года Фе-
ликс Эдмундович подписал 
приказ № 169 об учреждении 
Иностранного отдела ВЧК, в 
просторечии ИНО, призван-
ного бороться против внешних 
угроз. Об этом говорил, откры-
вая памятник, директор СВР 
Сергей Евгеньевич Нарыш-
кин, отдавая дань Дзержинско-
му, создавшему одну из самых 
сильных спецслужб мира.

Для нас, сегодняшних, для 
истории — он основатель ВЧК. 
Железный, непримиримый. Но 
только к тем, кого считал вра-

гами. В письмах жене и сестре 
Феликс Эдмундович призна-
вал: «Я выдвинут на пост пере-
довой линии огня и моя воля  
бороться и смотреть открыты-
ми глазами на всю опасность 
грозного положения и самому 
быть беспощадным… Для мно-
гих нет имени страшнее мо-
его…» 

Но помним ли, знаем ли о 
другом Дзержинском? О «же-
лезном Феликсе», ужаснув-
ш и м с я  п о р о ж д е н и е м  Гр а-
жданской войны — пятимил-
лионной армии несчастных 
беспризорных.  Для них были 
уготованы три  дороги без вы-
бора  —  голод, тюрьма, смерть. 
Через семь лет после его сверх-
человеческой работы беспри-
зорных осталось 200 тысяч. 

Россия,  великая держа-
ва железных дорог, после вой-
ны осталось без транспорта. 
Восстанавливать начисто раз-
рушенное поручили ему. И 
вскоре закупленные неведо-
мыми путями паровозы побе-
жали по вновь проложенным 
рельсам. Работа транспорта 
была восстановлена на 80 про-
центов.  

Председатель ВЧК тяжело 
болел: туберкулез, сердце. Но 
заботился о здоровье других. 
Ну до спорта ли было ему и всей 
стране, выбивавшейся из ни-
щеты? Но ведь одно из первых 
спортивных обществ — «Дина-
мо», возникло именно по за-
мыслу Дзержинского. 

И так было всегда. За что 
бы он ни брался, все удава-
лось.  Он горел,  выбиваясь 
из сил, это видели все — дру-
зья, враги и, как всегда, мол-
чаливое большинство. Това-
рищи по партии призывали 
остановиться, отдохнуть. Он 
же признавался: «А я собою 
недоволен. Вижу и чувствую, 
что мог бы дать больше, чем 
даю». 

В его биографии, вдоль и по-
перек изученной, осталось не-
мало тайн, именно тайн, а не 
темных пятен. Как во время 
пика Гражданской войны ре-
шился он отправиться в Швей-
царию, где жили его жена с сы-
ном Ясиком? А так: с бритой го-
ловой, без всякой бороды. На 
дворянине древнего польско-
го рода франтоватый костюм 
сидел не хуже его знаменитой 
шинели. Поездка по личным де-
лам? Или то, что мы называем 
сегодня нелегальной развед-
кой? Быть может, выполнение 
важнейшего задания Ленина, 
который и дал разрешение на 
поездку?

Он умер в 48 лет, совершив 
столько, сколько не сделать и 
за 100. Последними словами 
Дзержинского, которого врачи 
пытались уложить в постель в 
его квартире, были: «Не надо, я 
сам». И он упал замертво.  

А К Ц Е Н Т

Но что делать с симпатией к России, 
которая среди обычных людей никуда 
не делась? Вот это не дает покоя нашим 
«западным партнерам»

Гриппа 
не хватало

Трехвалентная вакцина защищает от двух 
штаммов вируса гриппа типа А и одного штам-
ма типа В, а в четырехвалентную добавлен  

второй штамм  гриппа В. В холдинге «Нацимбио» («Ро-
стех») уточнили, что к началу сентября в региоы от-
правили более 30 млн доз вакцин, а  до конца ноября  
поставят еще 38 млн доз. Таким образом, вакцины хва-
тит всем, кто захочет защитить себя и своих близких . 
Напомним,  чтобы избежать эпидемии, нужно привить 
не менее 60% взрослого населения в регионе, а среди 
групп риска - 75%. 

«Сентябрь-октябрь — оптимальное время для вак-
цинации, поскольку на выработку защитных антител 
уходит до четырех недель, а стремительный рост за-
болеваемости происходит, как правило, в конце осе-
ни», — пояснила «РГ» замдиректора по клинико-а-
налитической работе ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора профессор Наталья Пшеничная.  Необ-
ходимость делать прививку каждый год объясняется 
тем, что вирусы гриппа постоянно мутируют. Имен-
но поэтому противогриппозные вакцины содержат  
три либо четыре различных штамма, и состав их каж-
дый год уточняется в зависимости от прогноза, какие 
именно варианты вируса будут доминировать в теку-
щем эпидсезоне.

«К 2025 году, по рекомендации ВОЗ, страны долж-
ны в основном перейти на использование 4-валентной 
вакцины. Считается, что такая вакцина надежней за-
щищает от гриппа. Но в этом эпидсезоне прогнозиру-
ется доминирование линии Victoria (грипп типа А), так 
что трехвалентные вакцины будут так же эффектив-
ны», — подчеркнула Наталья Пшеничная.

По ее словам, в первую очередь подумать о привив-
ке нужно пожилым людям. Их иммунитет в силу воз-
раста и сопутствующих заболеваний снижен, они лег-
че «цепляют» инфекцию и тяжелее ее переносят. В зоне 
риска  и хроники — пациенты с сахарным диабетом, за-
болеваниями органов дыхания, сердца и сосудов. 

«Есть данные, что вирус гриппа повреждает стенки 
сосудов, нарушает свертываемость крови, это увели-
чивает риск инсульта или инфаркта», — поредупрежда-
ет профессор Пшеничная.

Кроме того, вакцинация необходима детям, школь-
никам, студентам — молодежь активна, дети, под-
ростки, студенты имеют множество ежедневных кон-
тактов, и именно из таких коллективов зачастую и на-
чинается очередная вспышка инфекции.  

1

ПАМЯТЬ Памятник основателю ВЧК открыт в штаб-квартире 
Службы внешней разведки РФ

Дзержинский 
снова в разведке

Продаются на торгах  
22 единицы автотранспортных средств с пробегом  

ГАЗ, УАЗ, Луидор, Чайка-сервис,  
снегоходы Alpina Sherpa (всего 22 лота)

извещение о проведении открытого аукциона 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 
276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Алексан-
дра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru.

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме по продаже 22 единиц авто-
транспортных средств с пробегом.

Дата начала приема заявок: с 12.00 12.09.2023 (время мо-
сковское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00  
16.10.2023 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 17.10.2023 (время мо-
сковское).

Дата проведения аукциона: в 11.00 18.10.2023 (время 
московское).

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа автомойки, расположенной по адресу:  
г. Москва, Мичуринский пр-т, д.19, к.1, помещение 486 

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор аукциона: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 
(495) 276-00-51, доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 18.10.2023 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются: с 12.09.2023 с 12.00 

по 16.10.2023 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 17.10.2023 до 18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион 

с подачей предложения о цене имущества на повышение в электрон-
ной форме по продаже автомойки в г. Москве.

Начальная цена имущества: 13 678 08,33 руб. без учета НДС 
(16 413 700 руб. с учетом НДС).

Шаг аукциона (шаг повышения цены): 164 137 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (зада-

ток) в электронной форме составляет: 1 641 370 руб.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Полная информация об аукционе размещена на официаль- 

ном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Владимир Толстой: России 
не приходит в голову отменить 
зарубежную культуру. 
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Директор СВР России Сергей Нарышкин: Для нас открытие монумента 
Дзержинскому — еще одна возможность отдать дань памяти этому 
человеку.
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А К Ц Е Н Т

Именно благодаря 
Феликсу Дзержинскому 
в нашей стране была создана 
одна из самых сильных 
спецслужб мира — 
Служба внешней разведки

Сведения о земельных участках, 
находящихся в государственной и (или) 

муниципальной собственности, 
расположенных в границах  

Особых экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду, на 30.06.2023.
ОЭЗ ТВТ, созданная на территории г. Москвы

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ «Технополис Москва» 

8 (495) 647-08-18

Перечень земельных участков

№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м Примечание

1. 77:10:0003003:1027 648,00 Свободен

2. 77:10:0003001:1014 22 340,00 Свободен

3. 77:10:0003002:1101 7 858,00 Свободен 

4. 77:10:0003003:1141 3 608,00 Свободен

5. 77:10:0003003:1143 481,00 Свободен

6. 77:10:0003002:1096 12 437,00 Свободен

7. 77:10:0003003:1008 6 996,00 Свободен

8. 77:10:0003005:1001 8 629,00 Свободен

9. 77:10:0003004:1005 884,00 Свободен

10. 77:10:0003005:1005 7 701,00 Свободен

11. 77:10:0003004:1004 1 393,00 Свободен

12. 77:10:0003005:1002 9 200,00 Свободен

13. 77:10:0003001:1007 757,00 Свободен
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА Ретроспектива 
Льва Бородулина 
в Еврейском музее 
и центре толерантности

Фото 
с «Огоньком»

Иван Владимиров

Лев Бородулин, снимавший для «Огонька» с 1958-го 
до своего отъезда в Израиль в 1973 году, был мастером, 
которого называли «фотографом года» и британский 
одноименный ежегодник в 1964 году, и японская газе-
та «Асахи» в 1967-м. На мюнхенской выставке спор-
тивной фотографии в 1971 году он получил медаль 
земли Баварии за свою спортивную серию. Его сним-
ки литовских велогонщиков, победивших во Всесоюз-
ном велокроссе в 1968 году,  как и портрет витебского 
тренера по спортивной гимнастике Викентия Дмит-
риева в спортзале с гимнастками, украшали страницы 
«Правды». Но главной «площадкой» оставался «Ого-
нек». Обложки «Огонька» 1960—1970-х с фотография-
ми Льва Бородулина образуют «ковер» на стене одного 
из залов выставки.

Выставку одно-
го из самых знаме-
нитых советских 
фотографов к его 
100-летию со дня 
рождения подгото-
вили Еврейский му-
зей и Израильский 
культурный центр 
«Натив» при посоль-
стве Государства Израиль в РФ.  Ретроспектива «Лев Бо-
родулин. Предугадать момент», кураторами которой 
стали Майя Кацнельсон и Мария Гадас, впечатляет лири-
ческой теплой интонацией и юмором. 

Признаться, этого меньше всего ожидаешь, отправ-
ляясь на выставку легендарного спортивного фотографа. 
Спортивная фотография — это накал борьбы, столкнове-
ние характеров, страсти болельщиков. Сантименты тут 
не ценят. Ценят — точно схваченный миг схватки, рассчи-
танную композицию и триумф чемпиона. Все это можно 
найти и на культовых снимках Бородулина. Один «Бас-
кетбольный балет», снятый в Каунасе в 1950-е, чего сто-
ит! Я уж не говорю о не менее знаменитом фото двух бор-
цов, которые сошлись, как два бычка, готовые расши-
бить лбы на радость зрителям. 

Тот снимок борцов, сделанный в Риме в 1960-м, кста-
ти, называется «Тет-а-тет». И поначалу кажется, что 
именно авторские названия смягчают брутальность 
сюжета, скрашивают мягкой улыбкой беспощадность 
схватки борцов, фехтовальщиков, тяжело- и легкоатле-
тов. Названия фиксируют авторскую дистанцию, хотя 
порой Бородулин умудрялся, кажется, наоборот, при-
близиться к объектам съемки максимально близко. Гля-
дя на снимок бегуньи Вильмы Рудольф, сделанный в том 
же Риме в 1960-м, чудится, что фотограф чуть ли не на 
беговой дорожке устроился в ожидании момента старта. 

Ну откуда, скажите на милость, тут взяться лирике? 
Расчет, дистанция, хладнокровие почти всегда гаранти-
руют результат. Неужели лирическая интонация — это 
зазор погрешности? То самое — «не всегда получается». 
Неужто ошибка профессионала, которая сбивает иде-
альный рисунок сюжета, возвращает в снимок теплоту 
человеческого взгляда?

Наверное, нет. Скорее, эта человечность проявляет-
ся в выборе не столько ракурса, сколько сюжетов. Дело 
даже не в том, что Бородулин снимает не только победи-
телей, но и побежденных. Например, боксера, распро-
стертого в нокауте, над которым рефери отсчитывает 
секунды. Любопытно, что одними из любимых героев 
Бородулина оказываются дети. Он снимает их в Моск-
ве, в Йемене, в Женеве, в Мехико… Он снимает их наря-
женными,  с родителем, который шествует с ними на ка-
кое-то торжество («Папа из Женевы»)… Фотографирует 
малышей, ползущих по бревнышкам мостика над  рекой 
(«Опасная переправа»)… Он замечает маленькую де-
вочку на мексиканском базаре, увлеченно пускающую 
мыльные пузыри, вместо того, чтобы торговать («Ма-
лый бизнес»)… Или — двух братишек из Йемена, чистя-
щих ботинки «хором» на пыльной жаркой улочке («Се-
мейный подряд»)…

В каждом таком снимке — сжатая пружина сюжета не-
большого рассказа. Точнее — короткометражного филь-
ма. Эти сюжеты узнаваемы, они словно явились из филь-
мов итальянских неореалистов, которые ценили детали 
повседневности, драмы бедной жизни и сочувствие тем, 
кто оказался «на краю» большой дороги успеха. Как ни 
странно, Бородулин оказывается преемником тради-
ций итальянских неореалистов не меньше, чем русских 
конструктивистов. И эта «киношная» линия в его ре-
портажных снимках помогает преодолеть «холодность» 
конструкции кадра. Она открывает окошко из олимпа, 
где бьются за победу чемпионы, в обычную жизнь с ее 
случайностями, нелепостями и радостями. 

То, что эта кинематографическая интонация в ра-
ботах мастера не случайна, доказывают его пейзажи и 
снимки Афин, Иерусалима. Завораживает снимок узкой 
афинской улочки, по которой тащатся ввысь старый гру-
зовичок, за ним — ослик, груженный сумками…  Утрен-
ний свет омывает старый город, даря надежду каждому 
дню и каждому прохожему. 

Юбилейная выставка Льва Бородулина в Еврейском 
музее и центре толерантности расширяет наше пред-
ставление о наследии мастера. Она позволяет загля-
нуть в мастерскую фотографа. Прежде всего — благодаря 
представлению коллекции советской фотографии, кото-
рую Лев Бородулин начал собирать еще в послевоенные 
годы, вскоре после возвращения с фронта. Эта коллек-
ция возникла благодаря знакомству с мэтрами 1920—
1940-х, от Александра Родченко до Дзиги Вертова…. У 
каждого — свои университеты. Для Бородулина, который 
ушел на фронт студентом Полиграфического института, 
коллекция снимков отечественных мастеров, очевидно, 
стала еще и школой, оттачивавшей видение.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Финалистка «Большой книги» Хелена Побяржина: Как вернуть имя 
сына Цветаевой на братский обелиск

Стереть пыль с памяти
Анастасия Скорондаева

Х
елена Побяржина из Рес-
публики Беларусь отпра-
вила рукопись своего де-

бютного романа в самотёк изда-
тельства «Альпина.Проза». Че-
рез несколько месяцев он вы-
шел в издательстве, а еще через 
некоторое время попал в финал 
премии «Большая книга». Слу-
чай для литературного мира 
редкий.

В небольшом католическом 
городке Валсарб, что на севере 
Беларуси, живет девочка, кото-
рая видит умерших, общается 
с ними. Действие романа раз-
ворачивается то в конце два-
дцатого века, то в 1941—1944 
годах, в зависимости от того, 
куда главную героиню приво-
дят те, кто когда-то жил здесь, а 
ныне не может обрести покой, 
оставшись безымянными, без 
памятников и могил. О мисти-
ческих совпадениях, возвра-
щенных именах и несовершен-
стве памяти мы поговорили с 
Хеленой.

Один из героев книги — извест-
ный исторический персонаж, 
который погиб во время Ве-
ликой Отечественной войны 
под Браславом и чьей фами-
лии нет на братской моги-
ле. Когда и как вы узнали об 
этом?

ХЕЛЕНА ПОБЯРЖИНА: В восемнадцать 
лет, из воспоминаний его тети. 
То есть так же, как моя герои-
ня, но значительно позже и при 
других обстоятельствах. Тогда я 
уже училась на филфаке и испы-
тала потрясение, что так долго 
этого не знала и никто в школе и 
городе об этом не говорит.

Почему решили посвятить 
ему книгу?

ХЕЛЕНА ПОБЯРЖИНА: Я решила об 
этом написать давно, почти сра-
зу после того, как узнала о его 
судьбе, потому что историей его 
семьи увлекалась с очень ранне-
го возраста. Его мать — это мой 
самый любимый поэт — Марина 
Цветаева. Ну а книгу я посвяти-
ла, как вы, наверное, уже дога-
дались, Георгию Эфрону. 

Из книги складывается ощу-
щение, что героиню вы писа-
ли с себя.

ХЕЛЕНА ПОБЯРЖИНА: Мой роман — 
это не автобиография, как нача-
ли писать в рецензиях на роман. 
В какой-то степени я согласна с 
термином автофикшен, потому 
что некие присущие себе черты 
действительно передала девоч-
ке. Но все события, касающиеся 
семейной линии — вымышлены, 
это фантазийная реконструк-
ция фамильной хроники, и, ко-
нечно, задушевные разговоры 
бабушки с одинокой девочкой, 
и о гетто — только прием.

В гетто было расстреляно 
около 4000 человек...

ХЕЛЕНА ПОБЯРЖИНА: Об этой стра-
нице истории я узнала лишь 
в мае прошлого года, когда 
для меня стало очевидно, что 
Браслав будет еще одним дей-
ствующим лицом книги. При-
шла в библиотеку, чтобы найти 
сведения об исконных названи-
ях улиц, а узнала, что в Браславе 
было не просто некое старинное 
еврейское поселение, которое, 
увы, кануло в Лету, а Холокост.

Роман написан в жанре ма-
гического реализма — девочка 
видит умерших, общается с 
ними. А в реальной жизни вы 
когда-то сталкивались с ми-
стическими явлениями?

ХЕЛЕНА ПОБЯРЖИНА: Да, я постоян-
но сталкиваюсь с мистически-
ми вещами, меня преследуют 
совпадения, снятся вещие сны, 
хоть в этом и неловко признать-
ся. Сам факт появления идеи 
«Валсарба» — мистика. Откуда и 
в какой момент возникли разго-
воры девочки с солдатом, кото-

рые мне срочно понадобилось 
записать? Можно ли назвать 
случайностью то, что я узнала 
о гетто на родине — не раньше и 
не позже, а именно во время ра-
боты над книгой? Конечно, есть 
ощущение, что Он и невинные 
жертвы меня выбрали. А связь 
с героем-солдатом, ради кото-
рого я затеяла книгу, это не-
что основополагающее в моей 
судьбе.

Ваш роман и о памяти. А так 
ли она совершенна? Мы все 
также легко забываем про-
шлое… И, как говорит ваша 
героиня, «эра милосердия по-
чему-то никак не насту-
пает»…

ХЕЛЕНА ПОБЯРЖИНА: Да, она не со-
вершенна. Но многое зависит 
и от носителей информации о 
памяти, коими мы являемся. 
Только начав работу над кни-
гой, я поняла, что это — своеоб-
разный вызов самой себе, че-
ловеку, который, как и многие 
другие, привык думать, будто 
от него ничего не зависит. Как 
показывают практика и исто-
рия, люди скорее не делают, чем 
делают какие-либо выводы и 
не учатся на ошибках прошло-
го. Люди и на своих ошибках 
не всегда учатся. Наверное, так 
они устроены. Все, что вольно 
или невольно возвращается из 
забвения, чаще выступает лишь 
триггером, такой болезненной 
точкой внутри сознания чело-
века, он повертит, покрутит эту 
вновь приобретенную инфор-
мацию о чудовищных момен-
тах прошлого и снова помещает 
ее — эту информацию — в глубь 
подсознания. А потом идет пить 
чай, на работу или в гости.

Или писать книгу…
ХЕЛЕНА ПОБЯРЖИНА: О том, как вер-
нуть имя известного челове-
ка на братское захоронение 
Браслава, я думала всю созна-
тельную жизнь, но и о том, что 
я — «человек маленький», дума-
ла тоже. И «человек маленький» 
вместе со страхом быть непоня-
тым и неуверенностью в себе 
раньше всегда побеждал. Но 
Время, которое мы не выбира-
ли, наступило и призвало к ре-
шительным действиям. Да, па-
мять не совершенна. Но ее нуж-
но почаще вытаскивать на свет 
божий и стирать с нее пыль. И 
если большее из того, что ты мо-
жешь сейчас сделать, это напи-
сать книгу, значит, ты должен ее 
написать.

Вы как-то сказали, что жи-
вете по непопулярному в ХХI 
веке завету Льва Толстого: 
«Если можешь не писать, не 
пиши». А попадание дебют-
ного романа в финал круп-
нейшей российской премии не 
переубедило вас?

ХЕЛЕНА ПОБЯРЖИНА: Попадание в 
финал премии убедило меня в 
том, что я не просто всю жизнь 
пишу какие-то рифмы, какие-то 
слова, а что я действительно су-
ществую. Иногда, признаться, я 
начинала сомневаться в этом. 
И могу сказать, что нет, напро-
тив, я еще сильнее теперь убе-
ждена в том, что лучше быть ав-
тором нескольких талантливо 
написанных книг, чем строчить 
без остановки что-то маловра-
зумительное в погоне за преми-
ями, с надеждой не растерять 
читательскую любовь и, упа-
си боже, не свергнуться с пье-
дестала. Во всяком случае, все 
мои любимые гении были ма-
лопродуктивными. Мне кажет-
ся, приятнее, когда сожалеют о 
том, что писатель не досказал, 
чем когда мечтают о том, чтобы 
он замолчал.  

ПРОЩАНИЕ  

Ушел дирижер 
Евгений 
Бражник

НОТА 
ОБОРВАЛАСЬ
Валерий Кичин

Умер выдающийся дирижер Ев-
гений Бражник. Великолепный 
знаток и интерпретатор миро-
вой классики. Один из немногих 
маэстро, которые не «исполня-
ют», а словно рождают музыку 
здесь и сейчас. Не отступая от 
текста, не панибратствуя с ве-
ликим автором — вступая с ним 
в союз, находя в его творчестве 
новые эмоциональные пласты и 
смыслы. Он был дирижером-ис-
следователем, и казалось, иначе, 
глубже прочитать эту музыку 
уже невозможно.

Он мастер большой формы, 
его творчество многообразно, 
как океан музыки, и кто-то из 
критиков назвал его лучшим ис-
полнителем Верди.

Он окончил Уральскую кон-
серваторию, дирижировал спек-
таклями Свердловской муз-
комедии, затем стал главным 
дирижером Академического 
театра оперы и балета, вместе 
с режиссером Александром Ти-
телем создав то, что назвали 
«свердловским феноменом»: 
каждая премьера становилась 
событием. Слава таких спекта-
клей, как «Сказка о царе Сал-
тане», «Борис Годунов», «Ка-
терина Измайлова», «Сказки 
Гофмана», «Обручение в мо-
настыре», «Пророк», гремела 
по всей стране, на гастролях в 
Москве их ждал триумф. Когда 
шел балет «Двенадцать стульев» 
на музыку Геннадия Гладкова, 
написанную в ритмах джаза, 
весь зал смотрел не столько на 
сцену, сколько в оркестровую 
яму, где витийствовал Браж-
ник — большой любитель и зна-
ток джаза, сумевший на этот 
вечер превратить академиче-
ский оркестр, воспитанный на 
Чайковском, в азартнейший 
джаз-банд.

Он вкладывал в музыку всего 
себя. В одной из бесед признался 
мне, что мечтал исполнить Ше-
стую симфонию Чайковского 
— но боялся умереть на финале. 
Не забуду его  «Царскую неве-
сту», поставленную в Екатерин-
бурге Дмитрием Бертманом. Его 
«Сказание о невидимом граде 
Китеже» и «Любовный напиток» 
вышли в аудиозаписях — одну из 
этих уникальных записей мне 
повезло найти в римском му-
зыкальном магазине в секции 
оперных раритетов.

В поисках совершенства был 
максималистом. Отсюда его тре-
бовательность к себе и к другим, 
отсюда непростые отношения в 
труппе, в конце концов привед-
шие к потере своего театра.

Он переехал в Москву, где ра-
ботал в «Геликон-опере», Теат-
ре имени Сац, ставил спектакли 
в МАМТе, преподавал. Но всю 
оставшуюся жизнь он ощущал 
себя музыкантом, у которого от-
няли инструмент.

Из последнего нашего ин-
тервью: «Жизнь — это подъем, 
потом вершина, поставил флаг-
шток — и спуск! Да, с русской 
музыкой мне повезло: ставил 
полотна, прикасаться к кото-
рым — счастье. В них вложил не 
просто знания и душу, но и глав-
ное — энергию молодости... Для 
Ростроповича его виолончель 
— его второе «я». У меня это был 
Свердловский оперный театр — 
мой инструмент. Уехав из Ека-
теринбурга, я инструмента ли-
шился. И я понял, что спускаюсь 
с горы. Здесь нет трагедии. 
Мироздание так устроено, что 
мы должны передавать эстафету. 
Я вижу много молодых талантов, 
они не дремлют, и правильно де-
лают. За ними будущее».

Он и здесь был мудр, пони-
мая печальные закономерности 
жизни. Но примириться с ними, 
все знают, — труднее всего. И, ко-
нечно, отсутствие своего театра, 
где он мог бы, как прежде, осу-
ществлять свою художествен-
ную программу, лишало его бы-
лого жизненного тонуса. Его 
лично, но не его творчество. Его 
последняя блистательная поста-
новка в «Геликоне» — «Сельская 
честь» Масканьи — была, как все-
гда, вдохновенной, страстной и, 
несмотря на трагичность фабу-
лы, излучала счастье жизни в ве-
ликой музыке.  

ТОЛЬКО В «РГ» Китайская певица Ван Фан: 
Когда Мариупольский театр откроют, я спою там русские песни

Эхо «Катюши»

Максим Васюнов 

О
перная певица и ис-
кусствовед Ван Фан 
в Россию приеха-
ла впервые, и сразу 
такой резонанс! Во 
время своего визи-
та на стройплощад-
ку мариупольско-
го театра китаянка 

экспромтом исполнила «Катю-
шу». Ролик тут же разлетелся по 
миру, в одном только Китае его 
за несколько  дней посмотрело 
более ста миллионов человек. А 
дальше история только набирала 
обороты — Украина объявила пе-
вицу персоной нон грата. Ответ 
Ван Фан прозвучал определен-
но: ДНР — это Россия, почему моя 
акция не понравилась Украине, 
не понимаю. В России тем вре-
менем уже планируют гастроли 
Ван Фан по Крыму, есть в планах 
и другие проекты. Обо всем этом 
китайская гостья рассказала в 
эксклюзивном интервью «РГ».

Госпожа Ван, насколько я 
знаю, вы приехали в Россию по 
приглашению издания «Укра-

ина.ру» и очень легко согла-
сились побывать в  Мариупо-
ле. Почему для вас это было 
важно?

ВАН ФАН: Мой муж мою поездку 
в Мариуполь называет поступ-
ком, потому что ехать на Дон-
басс сегодня опасно. Но неко-
торые дела, мне кажется, нужно 
делать. К тому же в Китае широ-
ко освещали все мариупольские 
события. Но одно дело, когда 
ты смотришь новости, другое 
— когда  приезжаешь и видишь 
следы пуль, снарядов на стенах 
домов. Я посмотрела на то, что 
сделали с Мариуполем неона-
цисты, и решила исполнить «Ка-
тюшу». Была еще одна причина 
— мы приехали туда 3 сентября, 
в день окончания Второй миро-
вой войны, и своей акцией я хо-
тела показать еще раз, что нео-
нацизм опасен.

С вами, похоже, не очень со-
гласилась Украина. Как вы 
отнеслись к столь негатив-
ной реакции там на вашу 
акцию? 

ВАН ФАН:  У нас на руках визы Рос-
сийского государства, следо-
вательно, согласно этим визам 
мы имеем право перемещать-
ся по той  территории, кото-
рая к этому государству отно-
сится. А вот украинские деяте-
ли искусства постоянно ездят 
на Тайвань без получения ки-
тайской визы.

Готовы ли вы приехать на 
открытие театра, когда его 
отстроят, исполнить «Ка-
тюшу» уже на сцене, а не на 
руинах? 

ВАН ФАН: Конечно. Я жду этого 
открытия. Это была бы краси-
вая история! 

Вы также успели побывать в 
Крыму, какие ваши впечатле-
ния от полуострова?

ВАН ФАН: Вы знаете, в новостях 
постоянно пишут об атаках бес-
пилотников на Крым, широко 
обсуждался взрыв на Крымском 
мосту, и я думала, что приеду на 
какое-то пустое место, где ни-
чего нет. Когда я приехала, сра-
зу стало понятно, что все не так, 
как я представляла. Очень спо-
койное место. Я выходила на 
улицу, гуляла, делала покупки 
в магазине вечером… Особен-
но мне понравилось крымское 
вино, оно превосходно! Когда 
я вернусь домой, я сделаю так, 
чтобы люди узнали Крым. 

А что еще вы планируете де-
лать для сближения наших 
народов, наших стран?

ВАН ФАН:  У меня есть докторская 
степень, звание доцента в обла-
сти музыки. С удовольствием 
бы приехала в Россию препо-
давать. Есть в планах — занять-
ся культурным обменом, чтобы 
китайские артисты приезжали 
в Россию выступать, а ваши ар-
тисты к нам в Китай. Также хочу 

через интернет-платформы на-
ладить общение, создать ак-
каунты в китайском интернете, 
где представлено русское песен-
ное искусство, и  заведу аккаунт 
на российской платформе.

А зачем все это? Вы верите в 
какую-то особенную миссию 
музыки? 

ВАН ФАН:  Конечно, я верю, что у 
музыки нет границ. Посмотри-
те, люди плакали, когда я испол-
няла «Катюшу». Приведу про-
стой пример. Американцы му-
зыку использовали как таран 
на другие народы. Китайцы за-
интересовались Америкой по-
сле появления на сцене Майкла 
Джексона.Что касается русской 
песни, то китаец знает «Подмо-
сковные вечера», «Вот мчится 
тройка удалая». Есть много пе-
сен, названия которых я не знаю, 
но знаю мелодию. Русская музы-
ка имеет большое влияние на ки-
тайское искусство. Может быть, 
через музыку у нас получится 
открыть сердца друг друга.  

Ван Фан и ее муж, политический 
обозреватель Чжоу Сяопин, читают 
свежий номер «Российской газеты».

Хелена Побяржина: Я постоянно сталкиваюсь с мистическими вещами, 
меня преследуют совпадения, снятся вещие сны.

А К Ц Е Н Т

Может быть, через музыку у нас 
получится открыть сердца друг друга

А К Ц Е Н Т

Приятнее, когда сожалеют о том, 
что писатель не досказал, чем когда 
мечтают о том, чтобы он замолчал

Спортивные фотографии Льва Бородулина несут в себе осо-
бенный заряд лиричности и потому интересны разных людям.

Он был из тех немногих маэстро, 
которые не «исполняли», а творили 
музыку здесь и сейчас.

В каждом снимке 
— сжатая пружина 
сюжета небольшо-
го рассказа 

— Премия «Большая книга»: 
новости и интервью на сайте
rg.ru/sujet/2563
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ХОККЕЙ «Куньлунь» 
обыграл ЦСКА и идет 
среди лидеров КХЛ

Иероглиф 
для чемпиона

Илья Соболев

Действующий чемпион Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ), московский ЦСКА тяжело вкатывается в 
регулярный чемпионат. На старте сезона армейцы по-
терпели уже три поражения. Последнее в овертайме от 
китайского «Куньлуня» (2:3), который из записного 
аутсайдера вдруг превратился в лидера КХЛ.

У армейцев третий матч на воротах провел Иван 
Федотов. Пока у него лишь одна победа и два пораже-
ния. В матче с «Куньлунем» Федотов отразил 17 из 19 
бросков. Дважды китайцы забили в большинстве. По-
бедный гол в овертайме Джек Родуолд забросил в пу-
стые ворота: ЦСКА в дополнительных пятиминутках 
экспериментирует и снимает вратаря.

Но решающим 
фактором победы 
хозяев, которые 
свои матчи нынче 
проводят в Мыти-
щах, стал перфор-
манс их собствен-
ного вратаря Дже-
реми Смита, отра-
зившего 48 из 50 
бросков.

Еще немного 
любопытной ста-
тистики. С тех пор, 
как в 2021 году 
ЦСКА возглавил Сергей Федоров, армейцы проиграли 
«Куньлуню» все четыре гостевых матча.

— Все ребята, кто играет за «Куньлунь», — это опыт-
ные хоккеисты, — констатировал наставник москви-
чей. — Они прошли хороший путь в Северной Америке, 
и не важно, какая это лига. Может быть, в какой-то мо-
мент потеря концентрации влияет на нашу игру, но я 
хочу сказать, что мы и дома не лучшим образом высту-
паем против этой команды. Здесь нам это надо четко 
понять: «Куньлунь» — это хорошая команда, и против 
нас она здорово играет.

Любопытно, на сколько хватит китайской команды. 
В пяти матчах у них пока одно поражение — от казан-
ского «Ак Барса». Сегодня «Куньлунь» на прочность 
проверит ярославский «Локомотив». Но пока китай-
цы — среди лидеров регулярного чемпионата и один из 
главных сюрпризов на старте сезона.  

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ 

Пара с Острова свободы 
добилась «бронзы» 
чемпионата России

Куба рядом

Илья Трисвятский

В «Волей Граде» под Анапой Краснодарского края про-
шел финальный турнир чемпионата России с общим 
призовым фондом восемь миллионов рублей. Главной 
особенностью соревнований стало участие в них при-
глашенных пар из Кубы, Бразилии и Беларуси. Причем 
мужскому тандему с Острова свободы удалось завое-
вать бронзовые награды. 

В целом спортивные итоги турнира закономерны. 
«Золото» у пар, которые доминировали весь этот длин-
ный сезон — ранее было проведено 15 этапов  Открыто-
го чемпионата страны и три состязания в рамках Куб-
ка России. В «Волей Граде» на высшую ступень пьеде-
стала поднялись  Олег Стояновский — Илья Лешуков 
(«Факел», Новый Уренгой), Надежда Макрогузова — 
Светлана Холомина (МВК «Динамо» Москва). Все чет-
веро — участники Олимпиады в Токио, причем два года 
назад в Японии Стояновский, играя еще в паре с Вяче-
славом Красильниковым, добился «серебра».

Кубинцы Хорхе Алайо и Нослен  Диас в конце ав-
густа на казанском этапе заняли третье место, но там  
конкуренция была ниже, нежели чем на финальном 
турнире в Краснодарском крае. Сейчас в полуфинале 
пара с Острова свободы  навязала бой Стояновскому и 
Лешукову (21:16, 7:21, 8:15), а в матче за «бронзу» го-
сти одолели Алексея Архипова и Дмитрия Веретюка из 
ВК «Обнинск» — 24:22, 21:12. 

Сильную мужскую команду делегировала Брази-
лия. В коллекции Альваро Фильо есть «серебро» чем-
пионата мира, он обладатель трех персональных на-
град от Международной федерации волейбола (ФИВБ) 
в различных номинациях по итогам пляжных сезонов. 
Его напарник Саймон Барбоса дважды становился по-
бедителем этапов Мирового тура. Однако южноаме-
риканцы добрались лишь до четвертьфинала, где были 
выбиты Архиповым и Веретюком.

В женском турнире стоит отметить возвращение 
после более чем годичного перерыва чемпионки юно-
шеской Олимпиады-2018 Марии Бочаровой. Она была 
дисквалифицирована за систематическое нарушение 
спортивного режима. Всероссийская федерация волей-
бола (ВФВ) вынужденно принимала  жесткое решение, 
несмотря на все титулы Марии.   Как выяснилось, дол-
гий простой не повлиял на кондиции Бочаровой. В ду-
эте с Марией Егоровой (в девичестве Ворониной) уда-
лось занять второе место.  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-третья ракетка мира Надежда Петрова рассказала, почему Медведев и Звонарева 
не смогли взять еще по одному титулу на US Open

Отключили повтор
Анна Козина

О
т к р ы т ы й  ч е м п и о н ат 
США завершился не так, 
как бы хотелось поклон-

никам российского тенниса. 
Мы могли рассчитывать на два 
трофея, но не получили ни одно-
го. Даниил Медведев проиграл 
в борьбе за титул сербу Нова-
ку Джоковичу в трех сетах со 
счетом 3:6, 6:7 (5:7), 3:6, а Вера 

Звонарева в паре с немкой Лау-
рой Зигемунд уступили Га-
бриэле Дабровски из Канады 
и Эрин Рутлифф из Новой Зе-
ландии — 6:7 (9:11), 3:6.

Экс-третья ракетка мира в 
одиночном и парном рейтин-
ге, победительница двух Итого-
вых чемпионатов WTA (2004 и 
2012) в парном разряде и брон-
зовая медалистка Олимпиа-

ды-2012 в Лондоне в паре На-
дежда Петрова специально для 
«РГ» подвела итоги Открытого 
чемпионата США.

Попытались вместе с Наде-
ждой разобраться, почему не в 
нашу пользу сложились финалы 
с участием россиян Веры Звона-
ревой и Даниила Медведева. 

Звонарева в паре с Зигемунд 
уже побеждали на US Open в 

2020 году. Что помешало вы-
играть на этот раз? 

НАДЕЖДА ПЕТРОВА: Вера Звонарева 
могла бы повторить тот успех 
со своей партнершей из Герма-
нии Зигемунд и взять еще один 
титул «Большого шлема» на том 
же самом US Open. Но немнож-
ко не повезло. Очень затяжной 
тай-брейк получился в пер-
вом сете. Видимо, все эмоции и 
силы были положены на него. 
И, проиграв, девочки расстрои-
лись, упустили начало второго 
сета, и игра дальше не склады-
валась, они не смогли вернуть 
равновесие в матче. Соперни-
цы, наоборот, почувствовали 
уверенность, близость победы. 
Это их окрылило. 

Обидное поражение?
НАДЕЖДА ПЕТРОВА: Наверняка Вера 
и Лаура очень разочарованы. Но 

все равно финал — это отличное 
достижение. Они опытные тен-
нисистки. Я просто поражаюсь 
стойкости Веры Звонаревой, ее 
любви к теннису. Став мамой, 
она продолжает активно трени-
роваться, играть, ездить по тур-
нирам, как и до рождения ре-
бенка. 

Что, на ваш взгляд, стало 
ключевым моментом в про-

тивостоянии Медведева и 
Джоковича? 

НАДЕЖДА ПЕТРОВА: Первый сет не 
заладился у Дани. Было очень 
много невынужденных оши-
бок. Таких простейших ошибок, 
которых он обычно и не делает. 
Судя по всему, нервы. Джоко-
вич же вышел очень настроен-
ным. Он такой спортсмен-ма-
шина. Если чего-то хочет, дви-
жется к цели. Причем очень уве-

ренно. Кончено, выиграв такое 
количество «Шлемов», у него 
дикая вера в себя. Ключевым 
же стал второй сет этого матча. 
Даня мог переломить ход игры. 
У него был сетбол. Можно было 
зацепиться и выиграть. Но-
вак тоже немножко занервни-
чал, стали появляться двойные 
ошибки. Он отошел подальше 
от задней линии, начал играть 
в немного оборонительный тен-
нис. Но Даня, к сожалению, не 
смог выиграть решающий мяч 
сета. Неправильно действовал: 

слишком консервативно, не 
рискнул. По времени они очень 
долго играли второй сет, остави-
ли много сил. После проигрыша 
второй партии Медведеву, на-
верное, показалось невозмож-
ным сделать камбэк с 0:2 по се-
там. Да и Джокович почувство-
вал, что близка финишная ли-
ния, стал двигаться быстрыми 
темпами. А Медведев уже не мог 
найти свой теннис. Поэтому все 
закончилось в трех сетах. Джо-
кович после победы вновь стал 
первой ракеткой мира.  

ФУТБОЛ Сборная России, составленная из игроков не старше 23 лет, 
 уступила сверстникам из Египта  

Незолотая молодежь 
Артур Нанян 

С
борная России, со-
ставленная из игро-
ков не старше 23 лет, 
уступила во втором 
товарищеском мат-
че в Суэце олимпий-
ской команде Егип-
та (1:2). В первой 
встрече была зафик-

сирована ничья — 1:1.
Футбол в исполнении рос-

сиян в поединке на прошлой 
неделе никого не впечатлил. 
Можно сколько угодно сето-
вать на состав, присутствие 
в нем молодежи, но ведь про-
тив нашей сборной вышли не 
французы и не немцы. В сопер-
никах оба раза была олимпий-
ская команда Египта. Не самый 
грозный оппонент, даже с уче-
том кадровых проблем.

Надо отметить, что на вче-
рашний матч Виктор Онопко 
и Юрий Никифоров, руково-
дившие россиянами, выпусти-
ли футболистов посильнее, чем 
несколькими днями ранее. Так, 
с первых минут появился луч-
ший молодой игрок страны по 
итогам прошлого года Сергей 
Пиняев. Собственно, хавбек 
«Локомотива» и открыл счет 
в матче, точно пробив с пе-
нальти на седьмой минуте.

Пропустив, египтяне ак-
тивизировались. Российская 
сборная, в которой помимо 
Пиняева играли основной за-
щитник московского «Спарта-
ка» Даниил Денисов и хавбек 
«Динамо» Ярослав Гладышев, 
стушевалась, хоть и выдержа-
ла натиск «фараонов» в первой 
половине. Впрочем, во втором 
тайме египтяне все же отличи-
лись, причем дважды — голы в 
свой актив записали Ахмед Фа-
взи и Араби Бадр. 

Тем временем сегодня в 
Дортмунде пройдет товари-
щеский матч принципиальных 
соперников — сборных Герма-
нии и Франции. Это будет 33-я 
встреча команд, одна из кото-
рых переживает непростые 
времена.

Речь о немцах, которые в 
последнее время преврати-
лись из грандов мирового фут-
бола в откровенных середня-
ков. Взять хотя бы результаты 
на крупных турнирах. На двух 
предыдущих розыгрышах чем-
пионатов мира бундестим ни 
разу не смогла выйти в плей
-офф, а на Евро-2020 вылетела 
в 1/8 финала, уступив англича-
нам (0:2). 

После неудачного выступ-
ления на первенстве Евро-
пы Йоахим Лев покинул свой 
пост спустя 15 лет работы, и на 
его место пришел Ханс-Дитер 
Флик. Болельщики связывали 
особые надежды с этим специ-

алистом, добившимся немалых 
успехов с мюнхенской «Бава-
рией». Но при Флике Германия 
стала только слабее. Провал 
на первенстве планеты-2022 
в Катаре и последовавшие ре-
зультаты в  товарищеских 
встречах убедили руководи-
телей немецкого футбола, что 
команда нуждается в переме-
нах. Чашу терпения переполни-
ло унизительное поражение на 
своем поле от Японии со счетом 
1:4 в товарищеской игре, после 
чего Флик незамедлительно 
был отправлен в отставку.

— Это позор. Я другого сло-
ва не могу подобрать. Мы все 
до сих пор в шоке. Поражение 
на своем поле со счетом 1:4 — 
это катастрофа. Было очень 
стыдно, просто невероятно, — 
признался легенда немецко-
го футбола Руди Феллер, кото-

рый будет руководить сборной 
в предстоящем товарищеском 
матче с Францией.

В отличие от Германии у 
«трехцветных» в последние 
месяцы все складывается луч-
ше некуда. Команда Дидье Де-
шама идет без потерь в отбо-
рочном турнире Евро-2024, 
одержав пять побед в пяти иг-
рах с разницей мячей 11-0. В 
отличной форме главная звезда 
и лидер французов Килиан Мб-
аппе, пропустивший большую 
часть предсезонки из-за разно-
гласий с руководством «ПСЖ». 

— Мбаппе был бы с нами. 
Тренерский штаб националь-
ной команды попытался бы 
найти какое-то решение. Речь о 
футболисте, способном в оди-
ночку решить судьбу матча. 
Килиан — неотъемлемая часть 
сборной, — заявил Дешам.

К слову, при Дешаме фран-
цузы шесть раз встречались с 
Германией как в официальных, 
так и товарищеских матчах и 
не потерпели ни одного пора-
жения: пять побед при одной 
ничьей. В последний раз пути 
этих команд пересекались на 
групповой стадии чемпионата 
Европы-2020, когда все решил 
автогол защитника бундестим 
Матса Хуммельса (1:0). 

Пока французы готовились 
к матчу с Германией, в группе 
«В» отбора на Евро-2024, в ко-
торой выступают «трехцвет-
ные», состоялись очередные 
встречи. В одной из них Нидер-
ланды добились волевой вы-
ездной победы над Ирландией 
(2:1). «Оранжевые» делят вто-
рое место в таблице, набрав те 
же девять очков, что и греки, 
разгромившие Гибралтар (5:0). 

Запутанная  ситуация  в 
группе «G», где на две путевки 
в финальную стадию Евро пре-
тендуют сразу три команды. 
Лидируют здесь венгры и сер-
бы, набравшие по десять оч-
ков. При этом у мадьяров на 
одну встречу меньше, чем у 
Сербии.  

А К Ц Е Н Т

Суммарная стоимость состава 
« фараонов» — 3,8 миллиона евро, 
 россиян — 20 миллионов

Даниил Медведев мог переломить ход финала, но упустил ключевой сет.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев сыграл в пяти 
финалах на турнирах «Большого шлема». 
Единственный титул россиянин 
завоевал в Нью-Йорке два года назад

Кубинские спортсмены своей успешной игрой внесли 
заметное оживление в привычный ход чемпионата России.

При Сергее 
Федорове 
ЦСКА проиграл 
«Куньлуню» 
все четыре 
гостевых матча
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 сентября, вторник, 
«Матч! Футбол 3»
21.50. Товарищеский матч.

 Германия — Франция. 

Прямая трансляция.

Первый канал
18.15. Товарищеский матч. Катар — 

Россия. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
21.35. Отбор Евро-2024. Норвегия — 

Грузия. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.35. Отбор Евро-2024. Израиль — 

Беларусь. Прямая трансляция.

Тем временем 

Президент Королевской испанской футбольной федерации (RFEF) 

Луис Рубиалес покинул свой пост, сообщается на официальном сайте 

организации. Также он отстранен от должности вице-президента УЕФА. 

О намерении уйти в отставку Рубиалес заявил чуть ранее в обширном 

интервью. Причина такого решения — скандал, связанный с поцелуем 

футболистки сборной Испании Дженнифер Эрмосо во время награжде-

ния золотыми медалями после победы на чемпионате мира. Позже 

Луис подчеркнул, что Эрмосо дала согласие на поцелуй, однако спорт-

сменка отвергла его объяснение как «категорически ложное». В начале 

сентября Дженнифер подала прошение на возбуждение уголовного 

дела против Рубиалеса в Мадриде, а спустя два дня испанский проку-

рор выдвинул против него обвинения.

— Да, я собираюсь оставить свою работу. Так продолжаться дальше не 

может. Окончательно все для себя определил после разговора с отцом, 

моими дочерьми. Они знают, что дело не во мне. Просто вся эта ситуа-

ция может затронуть и людей, которые мне очень дороги. Так что я дол-

жен поступить соответствующим образом, — отметил Рубиалес.

ЦИФРА

24
«БОЛЬШИХ ШЛЕМА»

выиграл Новак Джокович и по-

вторил рекорд легендарной 

Маргарет Корт

Прямая речь

Даниил Медведев, чемпион US Open 2021:
— В полуфинале против Карлоса Алькарсаса в этом году я провел один 

из лучших матчей в своей жизни, и это нелегко повторить. Конечно, я 

старался изо всех сил, поэтому во втором сете финала с Новаком Джо-

ковичем мне удалось прибавить, поднять свой уровень, но этого оказа-

лось недостаточно, — сказал Медведев на пресс-конференции. — Без-

условно, я сожалею, что не получилось взять второй сет. Если я хотел 

выиграть матч, мне нужно было выиграть сет. Но в теннисе не все так 

просто. Причем я даже не уверен, что буду анализировать эту ситуа-

цию. Ведь, когда мы с Новаком встретимся в следующий раз, все будет 

по-другому.

РЕЙТИНГ 

После завершения заключительного в сезоне турнира «Большого шле-

ма» во всех рейтингах ATP и WTA сменились лидеры. Впервые в истории 

это произошло в один день.

В мужском одиночном рейтинге серб Новак Джокович поменялся ме-

стами с испанцем Карлосом Алькарасом. В топ-10 по-прежнему входят 

двое россиян: финалист US Open Даниил Медведев сохранил третье ме-

сто. Андрей Рублев,  проигравший в четвертьфинале американского 

«мэйджора» Даниилу, поднялся с восьмой на шестую строчку.

В женском одиночном рейтинге белоруска Арина Соболенко уступила в 

финале американке Коко Гауфф, но все равно подвинула с первой строч-

ки польку Игу Свентек. Наши теннисистки не смогли вернуться в десятку 

сильнейших. Первой ракеткой России остается Дарья Касаткина, кото-

рая поднялась с 14-го на 12-е место. 

В парных рейтингах лидерами стали американец Остин Крайчек и аме-

риканки Коко Гауфф и Джессика Пегула.

Российские футболисты за два 
матча так и не сумели сломить 
сопротивление египтян. 
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